
Нобелевская премия 
по химии вручена за метод 
редактирования генома 
Эммануэль Шарпантье 
из Франции и Дженнифер 
Дудне из США

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Изоляция вскрыла желание чиновников 
обернуть каждый шаг в какую-нибудь справку

Бумажный вирус

Владислав Куликов

П
равительство России 
внесло в Госдуму законо-
проект, упрощающий 

гражданам процедуру получе-
ния компенсаций с финансовых 
организаций.

По данным Банка России, 
кредит в банке или микрофи-
нансовой организации имеют 
42 миллиона человек. Активней 
всего берут кредиты граждане 
от 30 до 40  лет, они составляют 
40 процентов от всех должни-
ков.

Кредит не всегда проблема, 
часто он позволяет человеку ре-
шить насущные проблемы. 
Взять ту же ипотеку: что лучше,  
копить всю жизнь и неизвестно, 
удастся ли накопить, или взять 
долг и въехать в квартиру здесь 
и сейчас. Миллионы людей вы-
бирают «здесь и сейчас» и жи-

вут долго и счастливо, распла-
чиваясь по кредиту годами.

Как рассказали в Националь-
ном бюро кредитных историй, в 
августе 2020 года средний раз-
мер выданных ипотечных кре-
дитов составил 2,66 млн рублей.  
При этом в Москве средний раз-
мер  ипотечного кредита соста-
вил 5,663 млн рублей.

Но, кто хочет ждать и копить, 
его право. Любой кредит дело 
добровольное. Проблема же в 

том, что иногда банки хитрят и 
навешивают на человека допол-
нительные расходы. У человека 
в таком случае есть право защи-
щаться. Причем защита будет 
упрощена. 

Для этого была создана 
служба финансового уполномо-
ченного. С будущего года она 
будет рассматривать в досудеб-
ном порядке жалобы граждан 
на банки. А сейчас правительст-
во России направило на рассмо-

трение депутатам законопро-
ект, согласно которому уполно-
моченный по правам потреби-
телей финансовых услуг сможет 
по электронным каналам на-
правлять свои решения судеб-
ным приставам.

«Функции финансового ом-
будсмена — досудебное урегули-
рование споров между потреби-
телями финансовых услуг и фи-
нансовыми организациями в 
тех случаях, когда претензии 
возникли у потребителя», — на-
помнил председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

К примеру, если банк или 
страховая компания недоволь-
ны гражданином, они должны 
идти в суд. Если же инициатор 
спора сам гражданин, то он мо-
жет обратиться в служ-
бу финансового омбуд-
смена.

Татьяна Владыкина

Т
олько-только закон-
чился первый учеб-
ный месяц, как в сто-
лице объявили о двух-
недельных канику-
лах. Родители и учите-
ля предрекают уход 
на очередной дистант 
после внезапных ка-

никул. О том, что ждет россий-
ских школьников и их родите-
лей, о главных ошибках весен-
ней изоляции и проблемах, ко-
торые обнаружил карантин, 
«РГ» расспросила детского ом-
будсмена Анну Кузнецову.

Анна Юрьевна, несмотря на 
летние родительские пережи-
вания, первый учебный месяц 
прошел более-менее удачно. 
Или у вас другие впечатления?

АННА КУЗНЕЦОВА: Начало учебного 
года, действительно, вызвало 
большое напряжение. Но, скажу 
честно, как мама и уполномо-
ченный, мы ждали худшего. Сей-
час тоже не без шероховатостей, 
но все постепенно преодолевает-

ся. Конечно, есть новые правила 
поведения, и к ним сложно при-
выкнуть, с ними трудно сми-
риться. Это накладывает свои 
поправки на организацию 
школьной жизни, которая и без 
этого непростая, а тут еще и но-
вые сложности. Да, есть жалобы 
от родителей на необходимость 
ношения масок, на обязательное 
измерение температуры в шко-
лах.

В целом, за август—сентябрь 
число обращений к нам родите-
лей по вопросам образования 
возросло в разы: август 2020 
года по сравнению с августом 
2019-го — рост в 15,9 раза (со 
114 до 1807), а сентябрь 2020-

го по сравнению с сентябрем 
прошлого года — в 26,5 раза (со 
152 обращений до 4027). Без пе-
регибов и фанатизма тоже не 
обошлось. Например, к нам 
пришло сообщение из Красно-
дара, школьницу, которая отка-
залась измерять температуру, 
заперли одну в кабинете. Мы ра-
ботаем с каждым сообщением 
родителей, которое поступает.

И только все успокоились, как 
случился новый сюрприз в виде 
двухнедельных каникул.

АННА КУЗНЕЦОВА: Да, в связи с тем, 
что растет число заболевших, 
ситуация сейчас достаточно на-
пряженная.

Родители и учителя беспоко-
ятся, что каникулы плавно 
перейдут в очередной ди-
стант.

АННА КУЗНЕЦОВА: К сожалению, се-
годня мы вынуждены жить в си-
туации надежды на лучшее и на-
пряженного ожидания. В эти 
двухнедельные каникулы очень 
остро стоит вопрос безопасно-
сти. Что будут делать дети? Как 
и кем будет обеспечена их без-
опасность? Родители на работе. 
Если отправить родителей в от-
пуск без содержания, то как это 
повлияет на доход и быт семьи? 
Мы помним, как ситуация вы-
страивалась в период изоляции 
весной. Важно, чтобы новые, 
пока еще фрагментарные меры, 
сейчас были тщательно проду-
маны и учтены все последствия. 
Весной вся страна была перво-
проходцем в этой ситуации.

Какие ошибки, на ваш взгляд, 
высветил карантин?

А Н Н А  К У З Н Е Ц О В А :  Мы провели 
опрос среди школьников. Спра-
шивали о проблемах, которые 
их волновали до карантина и по-

сле. Понятно, что за время само-
изоляции повысился запрос на 
общение. А еще оказалось, что 
тема качества образования до 
изоляции волновала 18 процен-
тов ребят, а во время — 40. Еще 
один тревожный сигнал был в 
самом начале самоизоляции из 
сферы социальной защиты. Тут 
уже букетом расцвела межве-
домственная несогласован-
ность. Например, требовались 
справки на получение льгот и 
пособий, которые было невоз-
можно получить, потому что уч-
реждение было закрыто. Были 
нестыковки совершенно абсур-
дного характера, и большая 
часть звонков граждан касалась 
получения пособий и выплат, 
которые были введены на пери-
од карантина. Изоляция вскры-
ла тенденцию обюрократить си-
туацию и каждый шаг обернуть 
в бумажку. Хотя все поручения 
президента были наце-
лены на облегчение по-
лучения выплат.

ДЕНЬГИ Граждане смогут в упрощенном порядке получить 
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Анна Кузнецова: Мы вынуждены 
жить в ситуации надежды 
на лучшее.

А К Ц Е Н Т

Изоляция вскрыла тенденцию обюрокра-
тить ситуацию и каждый шаг обернуть 
в бумажку. Хотя все поручения президента 
нацелены на облегчение получения выплат

Австралийский доллар 55,7109
Азербайджанский манат 45,9636
Армянский драм** 15,9600
Белорусский рубль 29,7982
Болгарский лев 46,9445
Бразильский реал 13,9587

Венгерский форинт** 25,5257
Вон Республики Корея*** 67,4420
Гонконгский доллар 10,0763
Датская крона 12,3392
Доллар США 78,0921
Евро 91,8129

Индийская рупия* 10,6524
Казахстанский тенге** 18,2058
Канадский доллар 58,7203
Киргизский сом** 98,0516
Китайский юань 11,4997
Молдавский лей* 46,1401

Новый туркменский манат 22,3439
Норвежская крона* 83,7170
Польский злотый 20,5004
Румынский лей 18,8383
СДР  110,3395
Сингапурский доллар 57,4714

Таджикский сомони* 75,6706
Турецкая лира* 99,6937
Узбекский сум**** 75,4440
Украинская гривна* 27,5895
Фунт стерлингов 100,8716
Чешская крона* 34,0374

Шведская крона* 87,3259
Швейцарский франк 85,1418
Южноафриканский рэнд* 47,0826
Японская иена** 73,7379

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.10.20
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КОШЕЛЕК Следственный 
комитет предъявил 
обвинение за разглашение 
коммерческой тайны

Секрет 
по сходной цене

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет предъявил обвинения 
гражданину по очень редко используемой уголовной 
статье — об ответственности за разглашение коммерче-
ской тайны. 

О существовании такого дела и о задержании СК 
объявил накануне, но в этом сообщении не назвал ни 
имени человека, ни организации, которой это каса-
лось. Теперь официальный представитель СКР Светла-
на Петренко заявила корреспонденту «РГ», следую-
щее:

— В рамках расследования уголовного дела о неза-
конном разглашении сведений, составляющих ком-
мерческую тайну, Главным управлением по расследо-
ванию особо важных дел СК РФ предъявлено обвине-
ние бывшему первому заместителю генерального ди-
ректора, главному инженеру АО «Транснефть–Диа-
скан» Сергею Зубину.

У Зубина обвинение по части 3 статьи 183 УК РФ — 
«незаконное разглашение сведений, составляющих 
коммерческую тайну, совершенное из ко-
рыстной заинтересованности». Это означает, 
что ему грозит реальный срок — до 5 лет.

СЕРВИС Подписка 
на машину теперь — 
в пару кликов

Найти бумер

Сергей Бабкин

Каршеринг «Яндекс.Драйв» запустил подписку на ав-
томобили. Иномарки не обклеены «ливреей», выгля-
дят будто ваши личные. За относительно небольшие 
деньги вы сможете брать машину в длительную аренду, 
при этом ее не покупая. Однако, как убедился корре-
спондент «РГ», пока доступны только машины преми-
ального сегмента.

Как сообщили в пресс-службе «Яндекс.Драйва», 
сервис подписки запустили вчера около 7.00. И пози-
ционировалось, что взять можно любую машину: от 
относительно (по столичным меркам) бюджетного 
Volkswagen Polo до премиальных BMW. Всего через час 
после официального старта в приложении «Яндекс.
Драйв» не осталось свободных авто массового сегмен-
та. Но на них можно оставить заявку. Например, тот же 
Polo обойдется в 14 тыс .руб. в месяц, а Skoda Octavia — 
в 24 тыс. руб. А вот Mercedes классов E и С, а также 
BMW520i долго ждать не придется — они в наличии, 
только кликни. Месячная аренда E200 обойдется в 41 
045 рублей, а бумера — в 52 325 руб. В комплект входит 
практически все, о чем постоянно заботится автовла-
делец. Шиномонтаж, ремонт, ОСАГО — это все включе-
но. «За 2,5 года существования нашего каршеринга мы 
научились обслуживать 16 тысяч автомобилей, — гово-
рит операционный директор «Яндекс.Драй-
ва» Анастасия Адилова. — Теперь пробуем 
масштабировать наш серьезный опыт». 

КОНТРОЛЬ Глава ФАС 
Игорь Артемьев рассказал 
о ценах на лекарства 
от коронавируса

Вакцина 
от жадности

Светлана Ментюкова

Цены на лекарства от COVID-19 будут точно не выше 
цен на аналогичные препараты в сравнимых с Россией 
странах, пообещал глава Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС) Игорь Артемьев. 

После того как эти препараты попадут в перечень 
жизненно необходимых и важнейших (ЖНВЛП), к ним 
будет применяться самая низкая цена из всех референ-
тных стран. «Поэтому если кто-то хочет 12 тысяч ру-
блей, а это лекарство будет на рынке, условно, Польши 
или Казахстана стоить 20 рублей, то и в России (это же 
лекарство. — Прим. ред.) будет стоить 20 руб. И это бу-
дет предельная цена, которую мы установим, потому 
что, если можно продавать в Польше или Казахстане за 
условные 20 или 1000 рублей, то 12 тысяч это никак не 
будет стоить, мы этого не допустим», — предупредил 
Артемьев (цитата по ТАСС). 

В конце сентября в аптеках появились сразу три 
препарата для амбулаторного лечения коронавиру-
сной инфекции — «Арепливир» от «Промомеда», «Ко-
ронавир» от «Р-Фарм» и «Авифавир» от РФПИ и 
«Химрара». Объявленная стоимость препара-
тов была 12,3 тысячи, 11,5 тысячи и 8 тысяч 
рублей соответственно. 
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А К Ц Е Н Т

Банки часто неверно считают кредитный 
процент, неустойки, пени, штрафы, при-
чем, ошибаясь почему-то в свою пользу, 
заставляют человека платить лишнее

Россияне и бело-
русы объявили 
о создании дви-
жения «Ржевская 
инициатива» / 
стр. 1, 2
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Уникальная гиперзвуковая 
ракета «Циркон» 
успешно прошла 
испытания
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АКТУАЛЬНО В ОНФ 
предложили сделать 
показатели исполнения 
нацпроектов понятными 
для россиян

Ближе к жизни

Ксения Воронцова

Общественно значимые результаты нацпроектов долж-
ны быть понятны россиянам, они должны показывать, 
как изменится жизнь человека, заявила сопредседатель 
центрального штаба Общероссийского народного фрон-
та (ОНФ) Елена Шмелева. На заседании штаба в среду 
ОНФ представил свои предложения по показателям.

Елена Шмелева напомнила об указе президента Вла-
димира Путина, в котором определяются пять нацио-
нальных целей развития страны до 2030 года. Среди 
них — сохранение населения, здоровье и благополучие 
людей; самореализация и развитие талантов; комфор-
тная и безопасная среда для жизни; достойный, эффек-
тивный труд и успешное предпринимательство; цифро-
вая трансформация.

«Эти проекты обязаны обеспечить совокупный, 
комплексный эффект, который ощутим, виден каждо-
му жителю страны», — пояснила она.

При этом эк-
сперт подчеркнула, 
что некоторые люди 
вообще не знают о 
нацпроектах и не 
понимают их значи-
мости. Министерст-
ва постарались за-
ложить большое ко-
личество численных 
показателей в па-
спорта нацпроек-
тов, но на самом 
деле показатели 
нужны другие — из-
меряемые, качест-
венные и доступные 
для экспертов и про-
стых россиян, счи-
тает она. «Мы долж-
ны сделать все, что 
от нас зависит сей-
час, обсуждая новые 
паспорта национальных проектов, чтобы уже в 2021 
году мы вышли на постоянный мониторинг качествен-
ных общих результатов», — отметила Шмелева.

В ходе заседания были представлены конкретные 
примеры.

В нацпроекте «Экология» ОНФ предлагает указать, 
что система обращения с отходами не должна наносить 
вред окружающей среде и ухудшать условия прожива-
ния граждан. Основной упор должен делаться на сниже-
ние образованных отходов, считают в ОНФ. Часть гра-
ждан, по словам сопредседателя центрального штаба На-
родного фронта Елены Цунаевой, уже сортирует мусор, 
еще треть готова приступить к этой работе, когда будет 
инфраструктура. «Но условий для сортировки мусора 
наши граждане пока не видят», — констатировала она.

Важно, чтобы власть слышала граждан при решении 
экологических проблем. «Мы сейчас наблюдаем, что 
творится на Камчатке, периодически возникают эти 
скандалы. Одна из главных претензий к власти в том, что 
граждане о каких-то экологических проблемах узнают 
из соцсетей, а не от власти», — отметила эксперт ОНФ.

В качестве общественно значимых результатов нац-
проекта «Жилье и городская среда» Цунаева назвала до-
ступную покупку жилья для россиян, строительство жи-
лья во всех регионах страны, создание инфраструктуры 
для комфортной жизни и отсутствие аварийных домов.

Отдельный блок показателей касается нацпроекта 
«Здравоохранение». «Мы должны для всех граждан обес-
печить 100-процентную доступность первичного здра-
воохранения — это важнейший элемент. Снизить смер-
тность от онкологических болезней и заболеваний систе-
мы кровообращения. Обеспечить доступность цифровых 
сервисов. И в результате должны повысить удовлетво-
ренность граждан медицинскими услугами», — заявил со-
председатель Центрального штаба ОНФ Леонид Рошаль.

В нацпроекте «Безопасные и качественные дороги» 
важно указать увеличение до 90% протяженность дорог, 
соответствующих нормативам. «Состояние и обустро-
енность этих дорог должны позволять гражданам ими 
пользоваться», — отметил еще один сопредседатель цен-
трального штаба ОНФ Сергей Когогин. Он добавил, что 
парк общественного транспорта необходимо обновить 
на 80%, должна быть единая маршрутная сеть.

В нацпроекте «Образование» предлагается зафикси-
ровать, что все школы страны должны быть обеспечены 
педагогическими кадрами, а дети и молодежь — иметь 
возможность развивать свои таланты. Кроме того, Елена 
Шмелева заявила о необходимости развивать информа-
ционно-сервисные платформы для образовательных 
сред каждого региона, к 2030 году в каждом из регионов 
они должны появиться. Педагогов и школьников надо 
обеспечить необходимым оборудованием для реализа-
ции дистанционных программ.

Все эти предложения будут направлены в прави-
тельство РФ и вынесены на широкое общественное об-
суждение. Общественно значимые результаты станут 
дополнительными параметрами, на которые будет 
ориентироваться исполнительная власть при реализа-
ции нацпроектов.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Путин в финальной серии интервью ТАСС рассказал 
о своей семье

Судьба и доверие
Кира Латухина

О 
своих детях и внуках, о 
вере в судьбу и личных по-
терях рассказал прези-

дент журналисту Андрею Ван-
денко в заключительной серии 
спецпроекта ТАСС «20 вопросов 
Владимиру Путину». Проект по-
священ 20-летию работы Путина 
на высших государственных по-

стах. Стартовав 20 февраля, он 
был приостановлен в связи с кар-
динальной сменой мировой ин-
формационной повестки. И вот в 
день рождения президента пу-
бликации решили возобновить.

В старших классах Путин хо-
тел походить на разведчика Ри-
харда Зорге. А на вопрос о том, 
кто был для его детей авторите-
том, выразил надежду, что он 

сам, как и для внуков. Говоря о 
том, сильно ли изменился, став 
президентом, Путин заметил, 
что его школьные и университет-
ские друзья говорят, что «пра-
ктически не поменялся». «Им 
виднее со стороны», — добавил 
он. Президент заметил, что не хо-
тел бы терять человеческих ка-
честв, потому что иногда возни-
кает ощущение, что «из человека 
превращаешься в функцию». 
«Но мне кажется, что все-таки 
мне это удается — сохранить та-
кие человеческие качества», — 
добавил он.

На посту главы государства 
много ограничений, но есть и их 
компенсация. «Это чувство боль-
шого морального удовлетворе-
ния от того доверия, которое 
люди оказывают. Это очень важ-
но», — подчеркнул Путин.

Самой большой личной поте-
рей за двадцать лет Путин счита-
ет уход из жизни своих родите-
лей.  «Личные потери... Родители 
ушли у меня. Прямо в начале это-
го пути. Самая большая потеря», 
— сказал он.

«В судьбу верю, но я верю и в 
то, что мы можем на нее влиять», 
— заметил глава государства. 
«Если человек уверен в себе, в 
своих силах и, самое главное, в 
правоте того, что он делает, это 

очень помогает. И влияет на судь-
бу человека», — считает он.

Говоря о своих занятиях спор-
том, президент сообщил, что два 
дня подряд играл в хоккей и 
«немножко перестарался». «За 
игру полтора килограмма — два 
теряю. Это такой нагрузочный 
спорт», — пояснил он. На лед Вла-
димир Путин выходит с сотруд-
никами ФСО — «ребята здоровые 
все, мастера спорта по единобор-
ствам». «Кто-то умел и здорово 
катается, а кто-то научился. Они 
со мной научились на лыжах ка-
таться, на горных», — рассказал 
он. Еще вспомнил историю, как 
катался в сложных условиях: 
приходилось прямо из вертолета 
прыгать в горах в Сочи и выкиды-
вать лыжи.

Рассказал президент и о сов-
сем личном — о семье. «Дети мои 
занимаются наукой», — заметил 
Владимир Путин. Говоря о том, 
почему его семья не публична, 
глава государства напомнил, что 
на выборах люди голосуют за 
него, а не за его семью. «И за те 
надежды, которые они связыва-
ют с моим пребыванием в той 
должности, в которой я сейчас 
нахожусь», — добавил он.

Да, западная политическая 
культура связана с представи-
тельством членов семьи. «Но мне 

кажется, что мы не в таком состо-
янии находимся, чтобы зани-
маться этим театром. У нас долж-
но быть все по-взрослому. Се-
рьезно», — заявил Путин. «Это 
во-первых, во-вторых, есть во-
просы, связанные с безопасно-
стью. Об этом нельзя забывать. Я 
помню об этом», — пояснил он.

Президент рассказал, что 
внук называет его «дедушка 
Вова», но о том, сколько у него 
вообще внуков, говорить не стал. 
«Я же сказал: есть у меня внуки, я 
счастлив, они очень хорошие, 
сладкие такие. Я получаю боль-
шое удовольствие от общения с 
ними. Я думаю, это естественное 
чувство для каждого человека. В 
моей жизни это есть. Я очень рад 
этому», — заключил он.

Спецпроект ТАСС о Путине 
внимательно смотрели в России 
и за рубежом и «разбирали на 
цитаты», заявил в интервью 
ТАСС пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков. «Я убежден, 
что каждую серию очень внима-
тельно изучали в столицах всех 
государств. Это, наверное, луч-
ший показатель успеха», — ска-
зал он, назвав проект уникаль-
ным.  

ОЦЕНКИ 
Эксперты 
назвали 
главные 
интриги 
думской 
кампании 
2021 года

СДЕЛАТЬ 
ПАРТИЮ 
Айсель Герейханова

Пандемия коронавируса, ухуд-
шение экономической ситуации, 
международные события сфор-
мировали у российских избира-
телей запрос на безопасность и 
стабильность. Такие настроения 
могут отразиться и на парла-
ментской кампании 2021 года. 

К такому выводу пришли по-
литологи на «круглом столе» Эк-
спертного института социаль-
ных исследований (ЭИСИ), кото-
рый состоялся в среду в Москве. 
Эксперты считают, что встреча 
Владимира Путина с лидерами 
думских фракций стала старто-
вой точкой для большого полити-
ческого сезона. «Теперь можно 
смело и основательно начать го-
товиться к самой избирательной 
кампании», — считает управляю-
щий директор ЭИСИ по взаимо-
действию с экспертным сообще-
ством Фирдус Алиев. 

Политологи прогнозируют, 
что «Единая Россия» сможет со-
хранить свое лидерство по ито-
гам выборов в Госдуму в 2021 
году. Главные интриги: кто зай-
мет второе место — КПРФ или 
ЛДПР, что ждет теряющую свои 
позиции «Справедливую Рос-
сию» и смогут ли пройти в Госду-
му новые партии. 

«Единороссам» поможет за-
прос у населения на стабиль-
ность, считает президент консал-
тингового агентства «Bakster-
group» Дмитрий Гусев. «У «Еди-
ной России» есть все шансы при 
пандемии, при экономическом 
кризисе захватить политиче-
скую повестку так, как они это 
делали весной, когда они во вре-
мя эпидемии всю свою политиче-
скую активность сосредоточили 

на добровольческих и добрых де-
лах», — сказал Гусев. Он добавил, 
что в связи с политической нес-
табильностью в Беларуси и Кир-
гизии у людей также формирует-
ся запрос на безопасность. «И его 
может дать только власть и толь-
ко «Единая Россия как партия 
власти», — уверен эксперт.

Борьба за главного оппозици-
онера в ходе думской кампании 
развернется между КПРФ и 
ЛДПР, считают эксперты.  «Даже 
на уровне лидеров партий мы ви-
дим такие уже не просто перепал-
ки, а лютую ненависть, хотя это 
больше похоже на игру. Они и бу-
дут бороться за второе место», — 
считает директор Института но-
вейших государств Алексей Мар-
тынов. При этом он отметил, что 
статус парламентской оппози-
ции «требует постоянного под-
тверждения и обратной связи с 
обществом, с избирателем», од-
нако среди членов КПРФ и ЛДПР 
наберется «максимум десяток 
активных депутатов». 

Директор Центра политиче-
ского анализа Павел Данилин 
считает, что пройти в Госдуму со 
своими партиями и у Владимира 
Жириновского, и у Геннадия Зю-
ганова точно получится, но после 
выборов в ГД может остро встать 
вопрос о смене лидеров ЛДПР и 
КПРФ. Он отметил, что к 2026 
году Жириновскому будет 80 лет, 
а Зюганову — 82 года. «Поэтому, 
безусловно, надо понимать, что 
проблема преемственности вста-
ет», — считает эксперт. 

Политологи констатировали, 
что «Справедливая Россия» те-
ряет свои позиции. При этом от-
метили сильные позиции эсеров 
в ряде регионов и востребован-
ную идеологическую платформу 
партии. «Предложение справед-
ливости попадает в обществен-
ный запрос», — считает директор 
по политическому анализу Ин-
ститута социального маркетинга 
Виктор Потуремский. Поэтому, 
по его мнению, «партию рано 
списывать в утиль». 

Три новые партии  получили 
возможность идти на выборы в 
Госдуму без сбора подписей. Это 
«Новые Люди», «Зеленая альтер-
натива», «За правду» Захара 
Прилепина. По мнению директо-
ра Центра политической конъ-
юнктуры Алексея Чеснакова, у 
малых партий есть хорошие пер-
спективы, если они будут отби-
рать голоса у своих конкурентов. 
«Если же сосредоточатся только 
на том, чтобы откусить у «ЕР», 
ЛДПР или КПРФ, то они, скорее, 
проиграют», — считает эксперт.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поздравил военных и ученых 
с успешным пуском ракеты «Циркон»

Попали в цель

Кира Латухина

У
спешные испытания 
гиперзвуковой раке-
ты «Циркон» — боль-
шое событие в жизни 
всей России, заявил 
Владимир Путин на 
встрече с начальни-
ком Генштаба Воору-
женных сил Валери-

ем Герасимовым. Поставки в ар-
мию и флот систем вооружения, 
у которых нет аналогов в мире, 
надолго обеспечивают оборо-
носпособность страны, сказал 
президент.  «Цирконами» будут 
оснащать подлодки и корабли.

Утром в свой день рождения 
Верховный главнокомандующий 
заслушал доклад об удачном ис-
пытании гиперзвуковой ракеты 
«Циркон».

«Вчера в 7 часов 15 минут из 
акватории Белого моря фрегатом 
«Адмирал флота Советского Сою-
за Горшков» в рамках летных ис-
пытаний впервые выполнена 
стрельба гиперзвуковой крыла-
той ракетой «Циркон» по мор-
ской цели, расположенной в Ба-
ренцевом море», — доложил Гера-
симов. «Задачи пуска выполнены. 
Стрельба признана успешной. За-
фиксировано прямое попадание 
ракеты в цель», — заявил он.

Дальность полета составила 
450 километров, максимальная 
высота — 28 километров. Время 
полета — четыре с половиной ми-
нуты. «Достигнута гиперзвуко-
вая скорость свыше 8 Махов», — 
отметил начальник Генштаба.

После завершения государст-
венных испытаний комплекс по-
ступит на подводные лодки и 
надводные корабли.

«Работа над системой «Цир-
кон» и этап проведения успеш-
ного испытания этой ракеты — 
это большое событие не только в 
жизни Вооруженных сил, но и 
всей России», — заявил Владимир 

Путин. «Поскольку оснащение 
наших Вооруженных сил — ар-
мии и флота — новейшими, дейст-
вительно не имеющими аналогов 
в мире системами вооружения 
безусловно и на долгосрочную 
перспективу обеспечивает обо-
роноспособность нашего госу-
дарства», — пояснил он.

За этой работой стоит огром-
ный труд ученых, конструкто-
ров, талантливых рабочих, воен-
ных специалистов, продолжил 
Владимир Путин. «Это большой 
этап в оснащении Вооруженных 
сил новейшими системами», — 
оценил он.

Президент поздравил всех, 
работавших над «Цирконом». И 
отдельно — министра обороны 
Сергея Шойгу и начальника Ген-
штаба Валерия Герасимова. «Я 
знаю, что все вы выступаете не 
только как заказчики, но и как 
полноценные участники процес-
са создания подобных современ-
ных систем», — сказал он.

Владимир Путин поблагода-
рил всех за работу, за ее результа-
ты и выразил надежду, что и даль-
ше все специалисты, вовлечен-
ные в перевооружение армии, 
будут работать так же эффектив-
но и настойчиво, как и до сих пор.

Поблагодарив за высокую 
оценку, Герасимов заверил, что и 
впредь будет делаться все для по-
вышения боевых возможностей 
Вооруженных сил и укрепления 
обороноспособности страны.

«Таким образом, вся ядерная 

триада России получила принци-
пиально новые, технологически 
прорывные виды вооружений, 
что стало существенным вкла-
дом в обеспечение безопасности 
нашей страны», — заявил журна-
листам пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков.  

А К Ц Е Н Т

Таким образом, вся ядерная триада 
России получила принципиально новые, 
технологически прорывные виды 
вооружений

Тем временем

Президент получил поздравления с днем рождения
Вчера Владимиру Путину исполнилось 68 лет. В Кремль пришли многочи-

сленные поздравления и телеграммы от глав государств и правительств за-

рубежных стран, руководителей международных организаций. Ряд миро-

вых лидеров также поздравили Владимира Путина по телефону.

Телефонные разговоры состоялись с лидерами Азербайджана, Армении, 

Беларуси, Израиля, Индии, Казахстана, Таджикистана , Туркменистана,  Уз-

бекистана. В разговорах затрагивались вопросы развития двусторонних 

отношений и актуальные региональные проблемы. «В ряде бесед с руково-

дителями стран — членов СНГ, в частности, обсуждалось военное противо-

стояние в зоне нагорнокарабахского конфликта, а также обострившаяся 

ситуация в Киргизии», — сообщили в пресс-службе Кремля.

Кроме того, позвонили и тепло поздравили Путина с днем рождения быв-

ший канцлер ФРГ Герхард Шредер, президент Международного олимпий-

ского комитета Томас Бах и первый президент Казахстана Нурсултан На-

зарбаев.

Единороссам 
поможет запрос 
у населения 
на стабильность

Отдельный блок общественно значимых показателей касается 
нацпроекта «Здравоохранение».

Анна Юрьевна Попова,
руководитель Роспотребнадзора, 

Главный санитарный врач России

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 8 ОКТЯБРЯ, С 09.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: MC@RG.RU

Общественно зна-
чимые результаты 
станут дополни-
тельными пара-
метрами, на кото-
рые будет ориенти-
роваться исполни-
тельная власть 
при реализации 
нацпроектов
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Видео на сайте 
rg.ru/art/1967682

ТЕХНОЛОГИИ

«Циркон» разработали в «НПО машиностроения» (Реу-

тов). Предполагается, что его морскими носителями ста-

нут не только современные боевые корабли типа  фрега-

та «Адмирал Горшков», но и  перспективные субмарины.  

В том числе, подводные атомоходы проекта 885М 

«Ясень - М» и подлодки пятого поколения «Хаски».

Тактико-технические характеристики «Циркона» по по-

нятным причинам держат в секрете. По некоторым дан-

ным, ракета имеет длину от 8 до 10 метров. Теперь  из-

вестно, что перспективный боеприпас  под индексом 

3М22 можно запускать с помощью пусковых установок 

3С14. В российском ВМФ их уже применяют для старта 

ракет «Калибр» и «Оникс». Иными словами, подобная 

унификация позволит оснащать «Цирконом» наши ко-

рабли и подлодки без затрат на переделку их стартовых 

устройств. 

Универсальность этого боеприпаса придаст совершен-

но новые боевые свойства и береговому ракетному 

комплексу «Бастион», который уже способен поражать 

как надводные, так и наземные цели.  А на гиперзвуко-

вой скорости полета «Циркону» не будет страшна ни 

одна существующая в мире система  противовоздуш-

ной обороны. 

И еще, в отличие от гиперзвукового авиационного ком-

плекса «Кинжал»  противокорабельному «Циркону» не 

требуются особые условия для набора  громадной скоро-

сти.  Если «Кинжал» переходит на гиперзвук  после того, 

как его носитель Миг- 31 на большой высоте сбрасывает 

боеприпас  в разряженную атмосферу,  морская ракета  

разгоняется до гиперзвука через мгновения после пуска – 

едва отработает стартовый двигатель «Циркона».

По словам военного эксперта Константина Сивкова, 

принятие этой ракеты на вооружение приведёт к резко-

му ослаблению роли авианосных сил США. Герой РФ 

кандидат технических наук контр-адмирал Всеволод 

Хмыров уверен, что наш флот, оснащенный «Циркона-

ми», в случае реальной опасности сможет из Западной 

Атлантики и восточной части Тихого океана наносить 

удары по территории США. Причем атаки эти не сорвут 

никакие системы ПРО.  По мнению адмирала, появле-

ние у России высокоточной крылатой ракеты с дально-

стью стрельбы более тысячи километров и летящей с 

гиперзвуковой скоростью в девять «махов» создаст уг-

розу не только ракетам средней дальности, размещен-

ным в Европе, но и обеспечит уничтожение ключевых 

элементов системы управления - центров принятия ре-

шений, расположенных вне  европейского континента. 

«Если учесть, что количество наших надводных и под-

водных средств, несущих боевую службу в Западной 

Атлантике и Восточной части 

Тихого океана, составит не 

менее двух-трех кораблей с 

примерно 40 «Цирконами» 

на борту на каждом направ-

лении, то можно не сомне-

ваться:  указанные центры 

будут гарантированно пора-

жены», - уточнил Хмыров. 

Юрий Гаврилов

ГЕОПОЛИТИКА

Президент РФ дал оценку событиям в Нагорном Карабахе, 
Киргизии и США

В интервью телеканалу «Россия 1» Владимир Путин рассказал о своем ви-

дении происходящего в Нагорном Карабахе, прокомментировал острую 

внутриполитическую ситуацию в Киргизии и президентскую гонку в США.

События вокруг Нагорного Карабаха российский лидер назвал огромной 

трагедией и призвал как можно быстрее прекратить огонь. У Москвы есть 

обязательства перед Ереваном в рамках ОДКБ, но бои ведутся не терри-

тории Армении. Никаких вопросов у руководства этой страны по поводу 

качества исполнения Россией союзнических обязательств нет. 

Обеспокоен Путин и ситуацией в Киргизии. «Мы в контакте со всеми 

участниками, со всеми сторонами этого конфликта, и я хочу надеяться, 

что после нормализации внутриполитической ситуации мы продолжим 

реализацию всех наших планов с Кыргызстаном», — заявил он.

Говоря про США, президент сообщил, что ответа на призыв возобновить 

сотрудничество по информационной безопасности не было. Но продол-

жаются безосновательные претензии.

На вопрос о том, позиция какого кандидата в президенты США ему ближе, 

Путин сказал: «Мы — сторонние наблюдатели». «Мы будем работать с лю-

бым будущим президентом Соединенных Штатов, с тем человеком, кото-

рому окажет доверие американский народ», — заключил он.

Начальник Генштаба Валерий Герасимов доложил президенту: крылатая ракета «Циркон» поразила морскую цель за 450 километров.

Видео запуска ракеты 
«Циркон» смотрите
на сайте «РГ».
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ

В правила бытовых услуг 
вошли электронные 
жалобные книги

Дайте ссылку!

Ольга Игнатова

Каждое предприятие бытового обслуживание или ин-
дивидуальный предприниматель, принимающий зака-
зы онлайн, должен будет иметь электронную книгу жа-
лоб и предложений. А ссылку на нее размещать так, 
чтобы заказчики могли сразу ее найти.

При этом удалить отзывы, положительные они или 
отрицательные, предприниматель сразу не сможет. 
Только через полгода. Исключение делается только для 
записей с нецензурными высказываниями. Это лишь 
одно из требований новых правил бытового обслужи-
вания, которые вступают в силу с 1 января 2021 года. 
Сегодня их публикует «Российская газета». 

«Правила стали значительно короче. При этом тре-
бования к исполнителям отдельных услуг, в первую 
очередь по изготовлению и ремонту ювелирных изде-
лий, стали более детальными, что должно способство-
вать снижению числа претензий и споров со стороны 
потребителей в этой области», — отмечает глава Союза 
потребителей России Петр Шелищ. 

Другой интересный момент: если заказчик вдруг 
передумал забирать изделие, то исполнитель может 
его продать. Только не очень понятно, как он это дол-
жен делать, задается вопросом эксперт. Через соцсети? 
Ведь никаких специализированных магазинов при до-
мах быта, которые еще сохранились, не существует.  

Документ публикуется на с. 10

ФИНАНСЫ Приватизация 
«Совкомфлота» принесла 
550 миллионов долларов

Танкеры зашли 
на биржу

Игорь Зубков

Крупнейшая судоходная компания России «Совком-
флот» завершила публичное размещение на Москов-
ской бирже. 17,2% акций компании, ранее полностью 
государственной, приобрели частные инвесторы.  

Сейчас в ее собственном и зафрахтованном флоте 146 
судов чистой балансовой стоимостью в 6,2 млрд долл., за-
казаны 24 судна с доставкой на 2020—2025 годы. План 
приватизации на текущую трехлетку допускает сокра-
щение доли государства в компании до 75% + 1 акция.

В ходе IPO «Совкомфлот» был оценен в 250 млрд руб. 
Компания разместила акции по нижней границе заяв-
ленного ценового диапазона 105—117 руб. за акцию и 
привлекла почти 43 млрд руб., или 550 млн долларов 
(минфин рассчитывал на не менее 500 млн). Якорными 
инвесторами выступили РФПИ и его партнеры из числа 
суверенных фондов Ближнего Востока и Азии. Особенно-
стью стало участие в IPO десятков тысяч розничных ин-
весторов, они обеспечили 15% спроса, что стало рекор-
дом в истории российских публичных размещений.  

МВД Наказания 
для злостных нарушителей 
ПДД могут ужесточить

Лихача оставят 
без прав

Иван Петров

МВД России выступает за увеличение штрафов, пред-
усмотренных за повторные нарушения Правил дорож-
ного движения (ПДД). Существующий штраф за неко-
торые повторные нарушения министр внутренних дел 
РФ генерал полиции Владимир Колокольцев назвал 
анахронизмом, от которого давно пора избавиться. 

«Мы знаем много случаев, когда гражданин десят-
ки, а то и сотни раз в год нарушает ПДД, а никакие 
штрафные санкции его не останавливают. Значит, нуж-
но разрабатывать более серьезные меры воздействия, 
чтобы гражданин сделал вывод, что либо он лишится 
водительского удостоверения, либо будет вести зако-
нопослушный образ жизни», — сказал, выступая в сре-
ду в рамках «правительственного часа» в Совете Феде-
рации Владимир Колокольцев. «Наша позиция проста 
и прозрачна: при повторном нарушении необходимо 
ужесточать и увеличивать штрафные санкции, — зая-
вил глава МВД России. — Величина штрафа в размере 
100 рублей — это уже какой-то анахронизм, это скорее 
даже не штраф, а мера предупреждения».

При этом правонарушения, которые совершены ав-
толюбителями впервые, по мнению главного полицей-
ского страны, не должны наказываться особо строго. 
По его словам, если человек впервые совершил право-
нарушение, его и вовсе не стоит привлекать к ответст-
венности, а уж тем более устанавливать в таких случа-
ях высокие суммы штрафов. «Достаточно ограничить-
ся предупреждением», — уверен глава МВД России.

В то же время серьезные ужесточения, по словам 
Владимира Колокольцева, необходимы в отношении 
нарушений, которые напрямую касаются обществен-
ной безопасности и которые могут принести несоиз-
меримый вред интересам граждан и их здоровью. «Ко-
нечно, здесь суммы штрафные необходимо увеличи-
вать. Например, в области безопасности движения», — 
призвал сенаторов министр внутренних дел России.  

ПАРЛАМЕНТ Совет Федерации одобрил правила использования 
платных дорог

Машины и время
Татьяна Замахина

С
овет Федерации одобрил 
закон о регулировании 
проезда по платным до-

рогам, а также о правилах фор-
мирования тарифов. Как зая-
вил сенаторам замминистра 
транспорта Дмитрий Зверев, 
речь идет о технологии, кото-
рая позволит участникам до-
рожного движения сэкономить 
время.

Устанавливается, что въезд 
транспортных средств  на 
платные автомобильные доро-
ги может происходить как че-
рез шлагбаум, так и без него. 
При этом документ запрещает 
движение по платным автодо-
рогам и их участкам без опла-
ты. 

Изменения будут способст-
вовать внедрению и развитию 
безбарьерных систем взима-
ния средств с автомобилистов, 
полагают разработчики из пра-
вительства. Дело в том, что из-
за остановок в пунктах оплаты 
возникают заторы. К тому же, 
по оценке минтранса, строи-
тельство и содержание таких 
пунктов весьма затратно, что 
компенсируется оператором 
дороги за счет повышенного та-
рифа. Поэтому и возникла не-
обходимость в эффективном и 
простом механизме, который 
будет предотвращать проезд 
без оплаты.

Прописывается, что при 
безбарьерном въезде пользо-
ватель вносит плату с помо-
щью электронного средства 
регистрации (транспондера). 
Факт проезда конкретного ав-
томобиля по трассе будут фик-
сировать камеры. Согласно за-
кону, водитель, не оплативший 
проезд по платной автодороге, 
будет нести административ-
ную ответственность. Законо-
проект о финансовых санкци-
ях был внесен в Госдуму еще в 
январе этого года, и сейчас по-

правки готовятся к рассмотре-
нию в первом чтении.

Власти утвердят методику 
расчета платы и установят пре-
дельную сумму. Для трасс феде-
рального значения это сделает 
кабмин, для остальных — регио-
нальные или местные чиновни-
ки. Дмитрий Зверев заверил се-
наторов, что реализация закона 
не затянется, так как необходи-
мые нормативные акты кабми-
ном уже подготовлены. После 
установления правил оператор 
дороги сможет определить пла-
ту за проезд — но он должен бу-
дет оставаться в рамках, кото-
рые определили власти.

В законе особо отмечается, 
что владелец платной дороги не 
вправе оказывать предпочте-
ние одному пользователю трас-
сы перед остальными. И стои-
мость проезда должна быть 
равной «для всех пользовате-
лей в отношении транспортных 
средств одной категории».

Закон дает возможность 
вносить оплату в течение пяти 
суток после проезда, если у во-
д и тел я  н ет  н е о бхо д и м о го 
устройства (транспондера) или 

он заранее не перевел нужную 
сумму оператору платного 
участка. Срок оплаты предла-
гается считать с момента по-
следнего проезда по дороге.

Кроме того, оператор будет 

обязан информировать авто-
мобилиста о поступлении и 
списании средств с электрон-
ного счета, а также о появлении 
задолженности, если денег на 
проезд не хватило.

Сенаторы ожидают, что по-
правки сделают цивилизован-
ной и прозрачной систему 
оплаты и организации проезда 
по таким трассам и приведут к 
снижению количества машин 
на бесплатных дорогах.

Сенатор от Амурской обла-
сти Иван Абрамов выразил над-
ежду, что скоро технология, ко-
торая предполагает проезд без 
шлагбаумов, придет во все ре-
гионы России, а не только в 
центральные. Он также обра-
тился к правительству с поже-
ланиями по поводу определе-
ния методики оплаты проезда. 
По его словам, нельзя, чтобы 
первые километры платных 
трасс стоили в десять раз боль-
ше, чем все остальные отрезки, 
как это, по его словам, прои-
зошло на трассе М11.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Россия в разгар пандемии обеспечила 
продовольственную безопасность

Хлеб насущный
Владимир Кузьмин

В 
р а з г а р  п а н д е м и и 
COVID-19 российские 
аграрии смогли обес-
печить продовольст-
венную безопасность 
страны, считает пре-
мьер-министр Михаил 
Мишустин. «Успешно 
прошли ажиотажный 

спрос на продукты, который слу-
чился в период острой фазы ко-
ронавируса», — заявил он, высту-
пая на открытии агропромыш-
ленной выставки «Золотая 
осень-2020».

Лучшие достижения отрасли 
демонстрируются на выставке с 
1999 года, но в этот раз формат 
форума определило распростра-
нение коронавирусной инфек-
ции. Отменять смотр лучших 
практик агропромышленного 
комплекса не стали, только мак-
симально перевели его в онлайн-
формат. Это дало неожиданные 
результаты. Министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев 
рассказал, что в выставке прини-
мают участие все 85 регионов 
страны, чего раньше не было.

Цифровизация активно про-
никает во всю цепочку производ-
ства продовольствия и его реали-
зации. В студии Россельхозбанка 
премьера познакомили с плат-
формой «Свое фермерство». С ее 
помощью, пояснил глава мин-
сельхоза, фермеры могут прода-
вать продукцию онлайн. Разра-
ботка сервиса началась вместе с 
пандемией, а запустили ее в 
прошлом месяце. «Для меня нем-
ножко странно, что так быстро 
развивающийся наш агропром 
не создал еще цифровую плат-
форму, которая соединила бы за-
казчиков с потребителями сель-
хозпродукции», — удивился Ми-
шустин. Такой формат взаимо-
действия с покупателями позво-
ляет производителям выйти на 
рынок без лишних посредников 
и тем самым снизить издержки, а 
параллельно создавать и другие 
сервисы, размещая вакансии 
или продвигая агротуризм.

В другой студии рассказали, 
как цифровые технологии при-
меняются в обучении кадров для 
отрасли. Цифровизация не заме-
нит свежий хлеб, заметил пре-
мьер, но она очень помогает в 
правильном планировании, со-
кращении затрат. 

— Главное, чтобы создаваемые 
платформы не давали возможно-
сти много сотрудников уволь-
нять, потому что когда у нас 
слишком маленькие издержки и 
слишком хорошая логистика, то 

достаточно маленькое количест-
во людей начинает работать, — 
обратил внимание Мишустин.

Традиционно перед открыти-
ем форума ряд работников АПК 
получают из рук премьер-мини-
стра правительственные награ-
ды, а всех причастных к отрасли 
глава кабмина поздравил с при-
ближающимся Днем работника 
сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности. 

В разгар пандемии COVID-19 
аграрии смогли обеспечить про-
довольственную безопасность 
страны, констатировал премьер. 
«Успешно прошли ажиотажный 
спрос на продукты, который слу-
чился в период острой фазы ко-
ронавируса», — сказал он.

Сейчас правительство рабо-
тает над дальнейшим укреплени-
ем продовольственной независи-
мости, развивает импортозаме-

щение. Много, по словам главы 
кабмина, делается для техноло-
гического обновления агропро-
мышленного комплекса, локали-
зации производства необходи-
мой техники, создания нового 
оборудования. «Мы продолжаем 
закладывать фундамент ком-
плексного развития сельских 
территорий», — заявил премьер. 
В этом году стартовала програм-
ма льготной сельской ипотеки, 
которой уже воспользовалось 
свыше 20 тысяч человек в 81 ре-
гионе. 

Результаты работы аграриев в 
2019 году кабинет министров на-
мерен оценить на заседании в 
четверг. «Уже сейчас понятно, 
что урожай будет больше прош-
логоднего», — заметил он. При-
рост тепличного урожая, напри-
мер, составит 20 процентов к 
прошлому году.  

Новый закон позволит вносить оплату в течение пяти суток после проезда.

Михаил Мишустин вместе с Викторией Абрамченко и Дмитрием Патрушевым посетил выставку «Золотая осень». 

А К Ц Е Н Т

Цифровизация не заменит свежий хлеб, 
но поможет аграриям

МЕЖДУ ТЕМ

НОВИЧКАМ ДАЛИ ЛЬГОТЫ
Совет Федерации на своем засе-

дании также одобрил законы, на-

правленные на помощь малому 

бизнесу и индивидуальным пред-

принимателям в период пандемии.

Один из законов позволяет в ны-

нешнем году освободить вновь со-

зданные организации малого и 

среднего предпринимательства 

(МСП) от налогов и сборов. Речь 

идет о компаниях, работающих в 

отраслях, наиболее пострадавших 

в условиях распространения 

COVID-19.

Пока что такая льгота положена 

пострадавшим организациям, ко-

торые были включены в единый 

реестр субъектов МСП на основа-

нии налоговой отчетности за 2018 

год. Теперь закон добавляет в этот 

перечень организации, созданные 

в период с 1 декабря 2018 года по 

29 февраля 2020 года.

Кроме того, сенаторы «заморози-

ли» страховые взносы для индиви-

дуальных предпринимателей в 

следующем году на уровне 2020 

года. Закон также касается лиц, за-

нимающихся частной практикой: 

адвокатов, нотариусов, оценщи-

ков, патентных поверенных и т.п. 

При этом с 2022 года пенсионные 

взносы «устанавливаются путем 

увеличения их размера на темп 

роста среднемесячной начислен-

ной зарплаты работников органи-

заций». А на ОМС — «на темп роста 

инфляции на основании данных 

прогноза социально-экономиче-

ского развития РФ».

ЭКСПОРТ

РОССИЯ СОХРАНИТ ЛИДЕРСТВО НА РЫНКЕ ЗЕРНА
Россия в этом году соберет один из рекордных уро-

жаев зерна и сохранит лидирующие позиции на ми-

ровом рынке, заявила вице-премьер Виктория Аб-

рамченко на выставке «Золотая осень». 

«На территории основных наших сельскохозяйствен-

ных субъектов случились и заморозки, и засуха, — от-

метила она. — И несмотря на пандемию, когда мы пе-

реживали, что не хватит рук в период посевной, убо-

рочной кампании, мы справились с этим климатиче-

ским вызовом, и сегодня мы демонстрируем очень 

хороший урожай».

По ее оценке, экспорт зерновых по итогам сезона со-

ставит около 50 млн тонн. В рекордном сезоне 2017—

2018 годов было экспортировано около 52 млн тонн. 

Таким образом, результат этого сезона будет вторым.

При этом минсельхоз планирует в этом сезоне при-

менять механизм нетарифного квотирования экспор-

та зерна. В прошлом сезоне в апреле экспорт был ог-

раничен 7 млн тонн зерна. Это позволило сохранить 

необходимый объем зерна внутри страны и не допу-

стить скачка цен на хлебобулочные изделия.

«Минсельхоз планирует применять данную меру в те-

кущем и последующих сезонах. В частности, рассчи-

тываем установить квоту на срок с 1 января по 30 

июня 2021 года», — сообщил министр сельского хо-

зяйства Дмитрий Патрушев.

«Прогнозы на урожай у нас неплохие, мы видим, что 

будет собрано не менее 125 млн тонн зерновых, это 

должен быть второй урожай в истории РФ», — сказал 

министр.

По итогам девяти месяцев 2020 года наблюдается 

рост практически по всем ключевым направлениям 

сельхозпроизводства: по овощам (на 14,3%, до 4 млн 

тонн), скоту и птице (на 40%, до 10,8 млн тонн), яйцам 

(на 0,7%, до 34,2 млрд штук), молоку (на 2,8%, до 24,9 

млн тонн), продукции аквакультуры (на 17%, до 168,5 

тыс. тонн по итогам первого полугодия). Растет и про-

изводство пищевых продуктов (на 4,7% за 8 меся-

цев). Так, серьезно вырос выпуск подсолнечного и 

сливочного масла, сыров, сахара.

«В общей сложности объем производства продукции 

сельского хозяйства с января по август вырос на 4,2%. 

Таким образом, мы ожидаем, что по итогам года продо-

вольственная безопасность страны будет обеспечена 

по ключевым направлениям», — заявил Патрушев.

При этом минсельхоз ожидает и увеличения объемов 

экспорта продукции АПК — на сумму не менее 27 

млрд долларов. Это больше, чем определено в феде-

ральном проекте «Экспорт продукции АПК».

С начала года продукция российского АПК стала по-

ставляться в 14 новых стран. Всего наше продоволь-

ствие поставляется в 160 стран.

Подготовила Татьяна Карабут

РЕСУРСЫ Почему экспорт нефти 
из США в Китай угрожает 
котировкам барреля 

Техас просится 
в долю

Сергей Тихонов

Нефть, экспортируемая из 
США, в Китае уверенно теснит 
продукцию из стран Ближнего 
Востока. В первую очередь по-
страдали поставки из Саудов-
ской Аравии, доля которой в об-
щем объеме импорта нефти в 
КНР сократилась с 19 до 15%. 
Усиление конкуренции на од-
ном из самых приоритетных 
рынков сбыта может негативно 
отразиться на котировках бар-
реля и эффективности сделки 
ОПЕК+.

По данным Vortexa Ltd, кото-
рые приводит The Wall Street 
Journal, уже в середине сентября 
доля экспорта американской не-
фти от общего объема поставок в 
Китай составила 7%. Для сравне-
ния, в начале года она равнялась 
0,4%. Ожидается, что к концу ок-
тября США будут отгружать в Ки-
тай около 700 тысяч баррелей в 
сутки. Согласно статистике Глав-
ного таможенного управления 
Китая, в августе этого года круп-
нейшим поставщиком нефти в 
Китай стала Россия, экспортиро-
вавшая 5,8 млн тонн (1,37 млн 
баррелей в сутки). Поставки из 
США составили 2,23 млн тонн, 
увеличившись за год более чем в 
2 раза, и в сентябре они продол-
жили расти (по предваритель-
ным данным до 3 млн тонн).

Рост американских поставок 
связан с выполнением Китаем 
первой части торгового соглаше-
ния с США, подписанного в янва-
ре этого года. «Согласно его усло-
виям в 2020 году Китай может ку-
пить у США на 18,6 млрд долла-
ров больше энергоносителей, 
чем в базисном 2017 году», — го-
ворит директор департамента ау-
диторских услуг «Делойт» СНГ 
Александр Губарев. По его мне-
нию, на фоне продолжающихся 
ограничений добычи стран, уча-

ствующих в сделке ОПЕК+, уве-
личение поставок нефти из США 
в Китай может оказать серьезное 
давление на цены. Их рост может 
быть отложен на один-два года.

Также наращивание закупок 
американской нефти Китаем мо-
жет дать новый стимул для разви-
тия сланцевой добычи в США, ко-
торая сейчас находится не в са-
мом лучшем состоянии. А любая 
дополнительная нефть на рынке 
сейчас — угроза хрупкому балан-
су спроса и предложения, устано-
вившемуся в результате дейст-
вий стран ОПЕК+.

«Китай согласился купить 
энергоносителей на сумму более 
52 миллиардов долларов в 2020—
2021 годах и будет стремиться 
исполнить свои обязательства, 
поскольку сильно зависит от эк-
спорта своих товаров за океан», 
— считает руководитель между-
народной практики КПМГ по ока-
занию услуг компаниям нефтега-
зового сектора Антон Усов. Он 
подчеркнул, что выполнение это-
го условия торговой сделки Кита-
ем поддержит американский не-
фтяной рынок, но будет это сде-
лано за счет снижения закупок у 
других поставщиков.

Россия в этой ситуации ока-
зывается в лучшем положении, 
нежели ее партнеры по ОПЕК+. 
Во-первых, у нашей страны есть 
логистические преимущества — 
географическая близость к ки-
тайскому рынку и наличие не-
фтепровода в Поднебесную. Во-
вторых, сорта отгружаемой из 
нашей страны нефти в восточном 
направлении (ESPO и Urals) по 
качественным характеристикам 
отличаются от североамерикан-
ской марки WTI. Но если постав-
ки из США продолжат расти, то 
это неминуемо отразится и на 
российском экспорте в Китай.

В минэнерго на запрос «Рос-
сийской газеты» не ответили.  
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Антон Силуанов, министр финансов:
«Приватизация «Совкомфлота» — одна из 
долгожданных сделок... [Привлеченные через 
IPO средства] предполагается направить 
не в бюджет, а на финансирование 
инвестиционной программы компании, 
предусматривающей строительство флота 
на отечественных верфях».
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Секрет 
по сходной цене

Петренко говорит, что, по их версии, во время 
работы в «Транснефть-Диаскан» Зубин неза-
конно получил в свое распоряжение конструк-

торскую документацию на некие приборы. Про них в СК 
сказали, что те предназначены для проведения диагно-
стики на объектах нефтяной отрасли. Документы Зубин 
получил, подчеркнули в ведомстве, без согласия собст-
венника. По оценке специалистов, затраты на эти разра-
ботки составили больше 2 миллиардов рублей.

В СК объяснили, что в июле 2019 года Зубин уволился 
с работы, а в 2020 году предложил знакомому бизнесме-
ну купить у него часть этих бумаг за 400 миллионов ру-
блей. Задержали Зубина с поличным сразу после переда-
чи документов и получения денег сотрудники СК сов-
местно с управлением «П» Службы экономической без-
опасности ФСБ. 

В ведомстве утверждают, что он вину уже признал и 
раскаялся. 

Основной документ, в котором расписано понятие 
коммерческой тайны. — это Федеральный закон (от 
29.07.2004 № 98) «О 
коммерческой тай-
не». 

А ответствен-
ность за разглаше-
ние такой тайны 
предусмотрена раз-
ными законодатель-
ными нормами. 

Есть дисципли-
нарная ответствен-
ность — это увольне-
ние «по инициативе 
работодателя». Она 
прописана в Трудо-
вом кодексе. 

Административ-
ная ответственность прописана в статье 13.14. КоАП РФ. 
За разглашение информации, за исключением уголов-
ных случаев, как у Зубина, платятся немалые штрафы. 

Статья, которую предъявил СК — самая суровая . По 
ней минимально можно получить штраф до пятисот ты-
сяч рублей. Или исправительные работы до одного года, 
либо принудительные работы до двух лет, либо лишение 
свободы на тот же срок. 

Если разглашает тайну тот, которому она была дове-
рена по работе, то штраф сразу возрастает до одного 
миллиона рублей. На выбор суда эта статья предлагает 
исправительные работы на два года или принудитель-
ные работы на три года. Ну, или колония на пару лет.

Если разглашенная тайна нанесла крупный ущерб, то 
штраф возрастет до полутора миллионов, а срок до пяти 
лет. Правда, максимальное наказание по этой статье 
пошлет гражданина на пять лет принудительных работ 
либо в колонию на срок до семи лет.

За последние годы эксперты не вспомнили ни одного 
случая применения уголовного наказания за разглаше-
ние коммерческой тайны. Но этого нельзя сказать о дис-
циплинарных наказаниях за подобное. 

Дела об увольнении сотрудников по инициативе на-
чальства за разглашение служебной тайны в наших су-
дах совсем не редкость. Граждане пытаются оспорить 
увольнения. Большинство работодателей сохранение 
своих коммерческих тайн прописывает в договорах, ког-
да берет человека на работу. 

И в подобных ситуациях суды, как правило, встают на 
сторону работодателя.  

Банк извинится 
рублем

«Уполномоченный вправе разбирать споры на 
сумму до 500 тысяч рублей, — рассказал пред-
седатель правления Ассоциации юристов Рос-

сии Владимир Груздев. — Решение финансового омбуд-
смена будет обязательно для исполнения, но может 
быть обжаловано в суде. Для гражданина подобный по-
рядок означает сокращение судебных расходов и вре-
менных издержек. Принятие и рассмотрение обраще-
ний потребителей осуществляется финансовым упол-
номоченным бесплатно. Срок рассмотрения обраще-
ния регламентирован законом и составляет 15 рабочих 
дней».

Он подчеркнул, что судебные механизмы защиты 
для человека также остаются доступны, но после рас-
смотрения дела финансовым омбудсменом. С 31 мая 
прошлого года служба финансового омбудсмена начала 
рассматривать споры по ОСАГО, с 27 ноября обязатель-
ный досудебный по-
рядок был введен 
для всех остальных 
видов страхования. 
С 1 января 2020 года 
служба финансово-
го омбудсмена раз-
бирает претензии к 
микрофинансовым 
организациям. С бу-
дущего года люди 
начнут жаловаться 
уполномоченному и 
на банки.

По словам адво-
ката Вячеслава Голе-
нева, банки часто 
неверно считают кредитный процент, неустойки, пени, 
штрафы, завышая их размер относительно реальной 
обязанности клиентов. «Судебное разбирательство — 
это в первую очередь издержки, — говорит он. — На адво-
ката, на госпошлину, на нотариальные и почтовые рас-
ходы и т.п. Поэтому обязательная досудебная процедура 
не только разгрузит суды, но создаст дополнительную 
гарантию защиты права граждан в виде образования ад-
министративной предсудебной инстанции — службы 
финансового уполномоченного». В свою очередь, адво-
кат Дмитрий Семенников напоминает про скрытые ко-
миссии, набранные мелким шрифтом в договорах, хи-
трости при погашении кредитов, комиссии за снятие с 
банкоматов другой банковской системы и прочие спо-
собы некрасиво поступить с клиентом.

Отношения человека с банком попадают под дейст-
вие законодательства о защите прав потребителей. Поэ-
тому, если банк отказался добровольно исправлять на-
рушение, человек вправе взыскать с банка в свою поль-
зу еще и штраф: половину причитающейся суммы. 

«Подобный штраф может быть назначен в пользу 
потребителя решением финансового омбудсмена, — го-
ворит Дмитрий Семенников. — В случае отказа реше-
нием финомбудсмена в выплате штрафа клиент банка 
вправе самостоятельно обратиться в суд с требовани-
ем о взыскании штрафа». Член Ассоциации юристов 
России Мария Спиридонова подчеркнула, что обра-
щаться в службу финансового омбудсмена можно, 
если споры касаются только денег и имущества. «Если 
вы считаете, что действиями банка вам причинен мо-
ральный вред, то с требованием о компенсации мо-
рального вреда вам необходимо обращаться исключи-
тельно в суд», — сказала она.  

АРСЕНАЛ 

Наш легкий 
танк 
заинтересовал 
индийских 
военных

БРОНЯ ЛЕТАЕТ 
И ПЛАВАЕТ
Сергей Птичкин

В индийских СМИ появились 
сообщения о том, что Индия ве-
дет переговоры с Россией о при-
обретении недавно разработан-
ного легкого танка «Спрут-
СДМ1».

Вообще-то такие перегово-
ры в сфере военно-техническо-
го сотрудничества, если они 
имеют место, стараются не 
афишировать. Но в данном слу-
чае первой новость озвучила 
довольно информированная 
индийская газета The Economic 
Times. В публикации утвержда-
ется, что эта машина может 
быть использована в высоко-
горных районах, например, в 
Восточном Ладахе. Это в Гима-
лаях.

С учетом того, что в этом 
горном пограничном районе 
издавна сталкиваются интере-
сы Индии и Китая и что, по не-
давним сообщениям, Китай 
усилил свою военную группи-
ровку в Восточном Ладахе но-
выми легкими танками типа 15, 
выбор Нью-Дели понятен.

Сообщается, что перегово-
ры о закупке «Спрут-СДМ1» 
были начаты еще в конце июля. 
Весьма эффектный показ этой 
машины состоялся на междуна-
родном форуме «Армия-2020», 
что лишь ускорило процесс пе-
реговоров.

Предполагается, что партия 
легких танков российского 
производства будет предостав-
лена Индии для серии полевых 
испытаний, по итогам которых 
будет принято окончательное 
решение. 

Стоимость этой первона-
чальной сделки оценивается в 
68 млн долларов.

Стоит добавить, что сразу 
после завершения форума «Ар-
мия-2020» легкий танк «Спрут-
СДМ1» передан для государст-
венных испытаний. 

Сообщалось, что этот танк 
пройдет проверку в морских 
условиях, условиях высокого-
рья, разных климатических зо-
нах, в том числе при температу-
рах воздуха от -40 до +40 граду-
сов Цельсия.

На каждом этапе предусмо-
трены стрельбы из всех видов 
оружия, имеющегося на маши-
не.

Получается, что одновре-
менно ее тестирование будет 
вестись в двух странах и в двух 
совершенно разных климатиче-
ских условиях. 

Легкий плавающий танк 
«Спрут-СДМ1» представляет 
собой боевую бронированную 
гусеничную плавающую маши-
ну с артиллерийско-ракетным 
комплексом вооружения кали-
бра 125 мм. 

Он может без дозаправки со-
вершать марши на расстояние 
500 км, транспортироваться де-
сантными кораблями и самоле-
тами военно-транспортной ави-
ации, десантироваться посадоч-
ным и парашютным способом 
вместе с экипажем на борту.

По огневой мощи «Спрут-
СДМ1» не уступает танкам Т-80 
и Т-90, а по подвижности на 
суше и воде находится на уров-
не БМД-4М. 

Эти и другие качества в соче-
тании с круговым вращением 
башни и стабилизацией воору-
жения в двух плоскостях позво-
ляют использовать «Спрут-
СДМ1» в качестве легкого пла-
вающего танка. Первоначально 
эта машина позиционирова-
лась как самоходная артуста-
новка.

«Спрут-СДМ1» способен ве-
сти боевые действия в условиях 
высокогорья и жаркого тропи-
ческого климата, а также без 
подготовки преодолевать вод-
ные преграды при волнении до 
3 баллов с одновременным ве-
дением стрельбы на плаву. 

Известно, что глубокомодер-
низированный «Спрут-СДМ1» 
стал подвижнее за счет установ-
ки двигателя, трансмиссии, уз-
лов ходовой части, информаци-
онно-управляющей системы 
шасси, ранее уже прошедших 
проверку на БМД-4М и БМП-3. 

Боевая мощь усилена за счет 
новой цифровой системы 
управления огнем.   

Найти бумер 

Бензин, как и платные 
городские парковки, 
придется оплачивать 

арендатору — вот это атрибуты 
владения своей машиной. Зато 
ее можно открывать без ключа, 
просто со смартфона (это уже 
каршеринговые атрибуты). 
Плюс можно заказать дополни-
тельные услуги, например мой-
ку, перегон машины в любое ме-
сто, детское кресло либо какую-
то другую оговоренную опцию. 
До запуска сервиса процедура 
выглядела гораздо сложнее.

 В «Яндексе» пользоваться 
подпиской свободно можно 
только в зонах, обозначенных в 
карте «Яндекс. Драйва». Можно 
проверить их в приложении. На-
пример, беспрепятственно 
можно ездить даже до Тверской 
области. Если потребуется вые-
хать за пределы разрешенных 
зон, нужно будет сообщить в 
чат технической поддержки.

Отметим, что сама по себе 
подписка на машины — услуга не 

новая. Например, ее уже пред-
ложили клиентам компании 
Hyundai и Volvo. Работает все 
примерно так же, как и в карше-
ринге. Мы оставляем сканы сво-
его паспорта и водительского 
удостоверения, и через не-
сколько часов получим реше-
ние. Если вы добросовестный 
водитель, то наверняка получи-
те одобрение и иномарку в не-
плохой, приближенной к люксо-
вой комплектации. Лимит про-
бега установите сами, и от этого 
будет зависеть окончательная 
цена.  В Москве существует и 

п р е м и а л ь н ы й  к а р ш е р и н г 
Anytime Prime. Под этим брен-
дом работает сервис аренды до-
рогих автомобилей на длитель-
ный срок. Работает он примерно 
по тем же принципам, что и ав-
топодписка от «Яндекса». И 
подписываться там можно даже 
на несколько дней: сотрудники 
сервиса доставят чистый авто-
мобиль к вашему подъезду. Од-
нако массового сегмента там 
нет, самые дешевые авто — 
Nissan Qashqai и Toyota Camry 
будут стоить от 4 тыс. руб. в 
день.

Любопытно, что после появ-
ления автоподписки на «Яндек-
се» AnytimePrime расширил за 
МКАД зоны, куда могут доста-
вить машины: теперь геогра-
фия (правда, за дополнитель-
ную плату для арендатора) рас-
ширена до ближайшего Подмо-
сковья — Красногорска, Химок, 
Балашихи, Долгопрудного, Реу-
това, Люберец, Видного, Мы-
тищ, Королева. А создатели 
другого каршерингового опе-
ратора «Делимобиль» открыли 
услугу автоконсьержа «Дели-
Сервис». «У нас большой опыт 
в каршеринге, — рассказал 
основатель «Дели» Винченцо 
Трани. — Надеемся, что он мо-
жет пригодится и юридиче-
ским лицам, и частным автов-
ладельцам». Автоконсьерж — 
это человек, который берет на 
себя все услуги по обслужива-
нию вашего или, например, 
каршерингового автомобиля. 
Кончилась страховка? Пришла 
пора менять масло или резину? 

Не ваша забота — просто запла-
тите и передоверьте все это 
надежному оператору. Сейчас 
на этом рынке в России не так 
много игроков, в дальнейшем, 
не исключено, появится се-
рьезная конкуренция.

Ранее различные автоизда-
ния и исследовательские компа-
нии предпринимали неодно-
кратные попытки сравнить по 
стоимости владение автомоби-
лем и его аренду. Однако точно 
рассчитать все это — утопия. 
Одно дело, если пользуешься 
машиной каждый день, и другое 
— если только эпизодически, во 
время поездок на отдых или на 
выходных. В первом случае в 
дальней перспективе личное 
авто выгоднее. Во втором же 
стоит присмотреться к различ-
ным моделям подписки и арен-
ды, которые появляются на оте-
чественном растущем рынке.  

В каршеринге парковки и бензин 
входят в тариф. При подписке 
эти расходы  — за арендатором. 

А К Ц Е Н Т

В долгосрочной перспективе личное авто 
при частом использовании выгоднее 
«шеринга». А если ездите эпизодически, 
аренда — экономный вариант
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1

Финансовый 
уполномоченный 
может рассматри-
вать споры 
на сумму 
до 500 тысяч 
рублей

Дела об увольне-
нии по инициати-
ве начальства 
за разглашение 
служебной тайны 
в судах 
не редкость 

Испытания 
«Спрута» одновре-
менно будут идти 
в двух странах 
в разных климати-
ческих условиях

НАГРАДА  Нобелевской премии по химии 
удостоены работы по редактированию генома

Придумали ножницы
Юрий Медведев 

Н
обелевский комитет при-
судил премию по химии 
2020 года Эммануэль 

Шарпантье и Дженнифер Дудна 
за развитие метода редактиро-
вания генома. Они разделят по-
полам денежную премию в раз-
мере 10 млн шведских крон. Со-
зданная учеными система 
CRISPR/Cas9 произвела рево-
люцию в генетике и биологии, 
стала самым популярным в 
мире методом генетического 
редактирования. Интересна 
история этого прорывного от-
крытия. Оно произошло там, где 
никаких прорывов не ожида-
лось. Ученые изучали, как бак-
терии борются с вирусами. Ка-
залось бы, довольно рядовая ра-
бота. Но Шарпантье и Дудна 
увидели в ней совершенно нео-
жиданную перспективу.

— Эти ученые показали, что 
можно вообще забыть о том, 
как бактерия защищается от ви-
руса, а запрограммировать бе-
лок бактерии с помощью участ-
ка нуклеиновой кислоты, при-
чем не вирусного происхожде-

ния, а любого. И сделать таким 
образом генетические ножни-
цы, которые в выбранном вами 
месте будут «раскусывать» по-
следовательности ДНК, — ска-
зал профессор Сколтеха и 
Ратгерского университета 
(США) Константин Северинов. 
— Это позволяет избирательно 
удалять участок из генома или 
заменять его на другой у чело-
века, животного, растения.

По словам профессора Севе-
ринова, значение этого откры-
тия трудно переоценить — по 
сути, генетика перешла на 
принципиально новый уровень 
исследований. До сих пор уче-
ные работали почти по Менде-
лю. Чтобы ввести в особь какие-
то изменения, требовались уто-
мительные и долгие скрещива-
ния. Сейчас то же самое можно 
сделать направленно и просто. 
Зная геном животного или ра-
стения, можно существенно из-
менить их свойства с помощью 
генетических ножниц. И это се-
годня применяется в сельском 
хозяйстве. 

Несомненно, что особый ин-
терес представляет генетиче-

ское редактирование для меди-
цины. Но тут все далеко не од-
нозначно. Напомним, что оно 
уже поучаствовало в громком 
научном скандале последних 
лет — появлении генетически 
измененных детей в Китае. Спо-
ры о том, в каком случае приме-
нение этой системы на людях 
оправданно и этично, продол-
жаются и сейчас. Возможно, 
время оценить ее значимость 
для медицины еще не пришло. 

Правом номинировать на 
премию обладают ученые раз-
ных стран, включая членов 
Шведской королевской акаде-
мии наук и лауреатов Нобелев-
ских премий по химии и физи-
ке, которые получили специ-
альные приглашения от коми-
тета.

Отметим, что в этом году Но-
белевскому комитету удалось 
«обмануть» все прогнозы, кото-
рые делали ведущие медиаком-
пании. Техника их гадания нехи-
трая: в список попадают уче-
ные, которые внесли наиболь-
ший вклад в развитие своей об-
ласти, то есть цитируются в ней 
чаще других. И аналитики, как 
правило, угадывают имена лау-
реатов. Но проблема в том, что-
бы попасть в «десятку» именно 
в данный год. А вот тут происхо-
дит серьезный разброс. Как го-
ворят синоптики, их прогнозы 
обязательно сбываются, но не 
обязательно сегодня. Кстати, 
работа нынешних лауреатов 
уже несколько раз выдвигалась 
на премию, но тогда Нобелев-
ский комитет рассудил иначе. И 
вот сейчас, когда она уже не ко-
тировалось,  награда пришла. 
Из наших ученых только один 
лауреат премии по химии: Ни-
колай Семенов, награжденный 
в 1956 году за исследования в 
области механизма химических 
реакций.  

Работа этих нобелевцев стала прорывом в генетике и биологии. 

СТРАХОВАНИЕ Подорожание 
запчастей не изменило 
стоимости полисов ОСАГО

Конкуренция 
помогла 

Владимир Баршев

Резкое подорожание запчастей 
не привело к росту цен на ОСА-
ГО в сентябре. Как считают 
страховщики, цены держит 
конкуренция между компания-
ми за выгодных, безубыточных 
клиентов. 

По данным Российского со-
юза автостраховщиков, в сентя-
бре 2020 года, когда начало дей-
ствовать новое указание Банка 
России о тарифах на ОСАГО, 
средняя цена полиса обязатель-
ной «автогражданки» для авто-
мобилей физических лиц оста-
лась практически на том же 
уровне, на котором она была го-
дом ранее. Если в сентябре 
прошлого года она составляла 
5409 рублей, то в сентябре ны-
нешнего она отмечена на уров-
не 5437 рублей. И это при том 
что резкий рост валютного кур-
са привел к росту стоимости 
корзины запчастей на 23 про-
цента, что, в свою очередь, дает 
увеличение средней выплаты 
по ОСАГО на 14 процентов, со-
общил президент РСА Игорь 
Юргенс. 

— Можно констатировать, 
что пока возросшая стоимость 
запчастей, повлекшая за собой 
рост выплат, не привела к росту 
цены обязательной «автогра-
жданки» для автовладельцев, — 
пояснил Игорь Юргенс. — При-
чина заключается в возросшей 
ценовой конкуренции между 
страховыми компаниями за 
безаварийных водителей. А 
доля таких положительных во-
дителей составляет около 80 
процентов. Снижение стоимо-
сти полиса для них стало воз-
можным благодаря вступив-
шим в силу поправкам в закон 
об ОСАГО и указанию Центро-
банка о тарифах. 

Он также отметил, что в 34 
регионах в сентябре зафикси-
ровано даже снижение средней 
стоимости полисов ОСАГО. И 
оно отмечено не только в регио-
нах, где страховое мошенниче-
ство стремится к нулю. Такие 
регионы, по градации страхов-
щиков, находятся в так называ-
емой «зеленой» зоне. Но сниже-
ние отмечено и в регионах, ко-
торые обычно занимают вер-
хние строчки в «красной» зоне 
— там, где страховое мошенни-
чество процветает. 

— Такой парадоксальный ре-
зультат объясняется довольно 
просто, — поясняет Игорь Юр-
генс. — С 5 сентября у страховых 
компаний появился инстру-
мент, позволяющий сделать 
цену полиса ОСАГО индивиду-
альной для каждого автовла-
дельца. Такая цена гораздо 
меньше привязывается к терри-
тории, где он проживает. В реги-
онах с высоким уровнем стра-
хового мошенничества много 
безубыточных автовладельцев, 
и они теперь получают свой за-
конный пониженный тариф по 
ОСАГО. А вот давать достаточно 
высокую цену на ОСАГО по-на-
стоящему убыточным автовла-
дельцам тарифы по «автогра-
жданке» не позволяют. Поэто-
му «красный» регион оказыва-
ется в лидерах по снижению 
средней стоимости полисов 
ОСАГО. 

Напомним, что ранее, когда 
были озвучены данные о ценах 
на запчасти в справочниках их 
средней стоимости, говори-
лось, что для некоторых марок 
и моделей, для которых эти 
цены сильно выросли, страхов-
щики в рамках коридора, уста-
новленного Центробанком, мо-
гут поднять тариф. Но этого 
пока не происходит.   

Видео на сайте 
rg.ru/sujet/120
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СКАНДАЛ Почему медсестры Мадрида бастуют в разгар заболеваемости COVID-19

Ни кадров, ни денег
Юрий Когалов

П
рофсоюз медсестер Мад-
рида объявил о начале с 7 
октября бессрочной за-

бастовки, во время которой они 
будут оказывать лишь мини-
мальный набор услуг. Таким 
образом медработники пыта-
ются привлечь внимание вла-
стей к проблемам, которые су-
ществуют уже много лет, а в пе-
риод пандемии стали только 
острее. Речь идет о нехватке 
персонала в больницах, нера-
венстве зарплат, постоянном 
изменении условий в трудовых 
контрактах.

Медсестры требуют равной 
оплаты труда во всех регионах, 
сейчас же она может отличаться 

на 400—500 евро.  Например, 
медсестры в Стране басков за-
рабатывают в месяц в среднем 
2400 евро, а в Мадриде — 1960 
евро. Сравнение с этим регио-
ном не случайно, он является 
одним из наиболее экономиче-
ски развитых в Испании из-за 
преференций, предоставлен-
ных центральной властью, дабы 
усмирить сепаратистские на-
строения.

По данным Организации 
экономического сотрудничест-
ва и развития, в Европейском 
союзе на каждые 100 тысяч жи-
телей приходится 880 медсе-
стер. В Испании этот показатель 
составляет 530, а в Мадриде — 
лишь 380 медсестер.. Предпола-
гается, что одна медсестра 

должна заботиться о 6—8 паци-
ентах. Сейчас же их 15—20. В 
связи со столь большой нагруз-
кой рабочий день длится по 14—
18 часов. «Мы вынуждены брать 
дополнительные смены, чтобы 
прикрыть нехватку людей», — 
рассказывает Рубен Кастро, 
медбрат из больницы Грегорио 
Мараньона.  Бывает даже так, 
что в один день медсестра рабо-
тает в травматологии, на другой 
— уже в интенсивной терапии, 
на третий — занимается диали-
зом. Людей просто не успевают 
обучить. А отказаться от этой 
работы нельзя, ведь тогда мож-
но попасть в «черный список» 
на целый год. Из-за нехватки 
персонала многие также не смо-
гли уйти в отпуск в этом году.  

ВАКЦИНА 
ОТ ЖАДНОСТИ 

Поднявшаяся вслед за 
этим волна негодова-
ния способствовала 

решению включить лекарства 
от COVID-19 в перечень ЖНВ-
ЛП. Государство устанавливает 
предельные отпускные цены на 
препараты из перечня по всей 
цепочке — от производителя до 
розничного продавца. 

Высокую стоимость препа-
ратов эксперты объяснили 
сложностями синтеза основно-
го действующего вещества.

Как отметил Игорь Артемь-
ев, по мере расширения произ-
водства и появления на рынке 
конкурирующих препаратов 
цены будут снижаться, в том 
числе, и на вакцину от корона-
вируса. Стоимость одной ее 
дозы, по словам главы ФАС, 
составит одну тысячу рублей.

Из препаратов от коронави-
руса американский «Ремдеси-
вир» (информация о нем есть 
только на рынке США) стоит 
$390 (около 24 тыс. рублей) за 
один флакон, курс лечения в 5 
дней обойдется в $2,34 тысячи 
— около 184 тыс. руб. в зависи-
мости от типа медицинской 
страховки. Также продается 
японское лекарство «Авиган» 
по $135 (10,6 тысячи рублей) 
за 100 мг препарата. Китай-
ский аналог продается дешев-
ле на 20—25%. В странах Евро-
союза, в частности, в Италии и 
Франции, препаратов от коро-
навируса в свободной продаже 
нет. Как пояснили представи-
тели европейских аптечных се-
тей, это связано с тем, что ни 
один из препаратов пока в ЕС 
официально не разрешен.

ФАС имеет немалый опыт в 
проведении международного 
мониторинга, в том числе цен 
на лекарственные препараты. 
Так, с 2017 года ФАС проводит 
по поручению президента Вла-
димира Путина сравнительный 
анализ цен в РФ и в мире на ле-
карственные препараты, вклю-
ченные в перечень «Семь высо-
козатратных нозологий». Они 
используются при лечении 
ВИЧ, гепатитов, туберкулеза и 
других. Также проводится ана-
лиз цен на вакцины, которые 
применяются в рамках кален-
даря прививок и госпрограмм. 
Почти постоянно ФАС монито-
рит цены на авиатопливо в раз-
личных странах и некоторые 
другие товары.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Сергей Собянин: Не будем создавать спрос 
на поддельные справки

В семью пришел ковид
Любовь Проценко

В
чера зафиксировано 
снижение заболевае-
мости коронавирусом 
и в целом по стране, и 
в столице: по России 
11115 вместо 11615 
вновь выявленных 
случаев, в Москве — 
3229 вместо 4082 на-

кануне. Но врачи предупрежда-
ют — один день ничего не значит. 
Тенденция же, как известно, на-
чиная с середины сентября, неу-
тешительная. Практически ве-
зде наблюдается не просто рост 
заболеваемости, но и увеличе-
ние протекания болезни в тяже-
лой форме. Это подталкивает 
столичные власти к введению 
новых ограничений для москви-
чей, у которых в свою очередь 
возникает к властям все больше 
вопросов. Понимая, что добить-
ся соблюдения санитарных норм 
можно лишь в случае, если горо-
жане придерживаются их осоз-
нанно, мэр Москвы Сергей Со-
бянин ответил лично на самые 
часто задаваемые вопросы в сво-
ем персональном блоге. 

Вопрос первый: касаются ли 
введенные в столице ограниче-
ния тех, кто переболел корона-
вирусом? Может быть, им уже 
можно оставить в прошлом свои 
страхи? Оказывается, нет. 

—  Ученые ма ло знают о 
COVID-19, — отвечает Собянин. 
— Нет данных, насколько дли-
тельным является приобретен-
ный в результате болезни имму-
нитет. Неизвестно, много ли лю-
дей в силу особенностей орга-
низма могут заболеть повторно. 

К тому же, рассуждает далее 
глава города, а как на практике 
отличить болевших от неболев-
ших? «И, наконец, официальное 
разделение людей на «перебо-
левших» и не болевших, неиз-
бежно простимулирует черный 
рынок поддельных справок и 
сертификатов. Зачем же нам 
кормить мошенников? Поэтому 
переболевшие граждане должны 
соблюдать те же ограничения и 
рекомендации, что и те, кто не 
болел»,— заключает мэр. 

Чем больше заболевших, тем 
больше и вопросов, связанных с 
тем, как вести себя правильно 
дома, если COVID-19 пришел и в 
вашу семью. Что делать, если 
один из ее членов заболел? Надо 
ли соблюдать карантин? Можно 
ли взять в связи с этим больнич-
ный? Мэр отвечает: на самоизо-
ляцию в течение 14 дней по по-
становлению санитарного врача 
в этом случае уходит вся семья. 
Работающие получат на это вре-

мя так называемый карантин-
ный больничный. Помимо этого 
вся семья, проживающая в квар-
тире с заболевшим, должна 
сдать тест ПЦР — на наличие ви-
руса. Взять его придет сотрудник 
поликлиники. Вообще сдать этот 
анализ, напоминает глава горо-
да, в столице очень просто: в лю-
бой из 167 взрослых и 45 дет-
ских поликлиник. Помимо этого, 
работают и 30 ИФА-центров, где 
горожане старше 18 лет могут 
бесплатно сдать кровь на нали-
чие антител к коронавирусу. Ре-
зультат может оказаться прият-
ным сюрпризом: антитела, слу-
чается, обнаруживаются даже у 
людей, не болевших ковидом - 
признак того, что человек пере-
нес заболевание бессимптомно. 

Очень много вопросов о тор-
говле. В магазин — крупный или 
расположенный в шаговой до-
ступности от дома, заглядывает 
время от времени каждый мо-
сквич. Именно здесь и больше 

всего конфликтов. В одних тор-
говых точках они возникают, по-
тому что охрана требует соблю-
дения масочно-перчаточного ре-
жима, в других — продавцы сами 
не соблюдают его. Комментируя 
связанные с этим вопросы, мэр 
пишет: «В условиях режима по-
вышенной готовности магазины 
и предприятия бытовых услуг 
имеют право отказать в обслу-
живании покупателям без масок 
и перчаток и потребовать от них 
покинуть территорию организа-
ции». И поясняет: требование 
использовать средства индиви-
дуальной защиты не является 
нарушением прав потребителей. 
За отказ выполнить его в соот-
ветствии с КоАП города покупа-
теля могут и оштрафовать на 
4000 рублей. Но и покупатели 
могут послать жалобу на мага-
зин, в котором продавцы без ма-
ски — в электронную приемную 
правительства Москвы: www.
mos.ru\feedback\reception\.

В общественном транспорте 
горожан интересует, зачем но-
сить перчатки, если везде уста-
новлены санитайнеры? «Сани-
тайзеры эффективная мера 
борьбы против коронавируса, — 
отвечает Собянин, — но они явля-
ются дополнением, а не заменой 
перчаток». Говоря же о масках, 
мэр напоминает, что их стои-
мость в метро с 1 октября снизи-
лась до 5 рублей.

Первыми на домашний ре-
жим, как известно, в столице пе-
решли еще с 28 сентября мо-
сквичи в возрасте 65+ и горожа-
не с хроническими заболевания-
ми. Их волнует, а что будет в про-
граммой «Московское долголе-
тие»? Увы, ради сохранения жиз-
ни и здоровья занятия придется 
перенести временно в сферу он-
лайн, отвечает мэр. Спрашива-
ют москвичи и о том, во сколько 
уже обошлась Москве борьба с 
коронавирусом? Собянин не 
скрыл, рассказал, что выделило 
правительство Москвы на эти 
цели 284 миллиона рублей, а ре-
ально потратило уже более 213 
миллионов. Пошли эти средства 
на выплаты тем же пенсионе-
рам,  детям, безработным...

На самом деле вопросов еще 
больше. Поступают они и в «Рос-
сийскую газету». Например, ра-
ботодатели с 12 октября должны 

еженедельно отчитываться о 
том, как они выполняют указ 
мэра о направлении 30% сотруд-
ников на удаленку? Причем в 
форме отчетности необходимо 
сообщать номера автомобилей и 
транспортных карт работников, 
работающих в дистанционном 
режиме. Но как комментируют 
юристы, это личные данные, ко-
торые работник вправе не сооб-
щать. Но работодателя, не сооб-
щившего их, могут оштрафовать 
на 300 тысяч рублей. Таким 
образом, не подталкивают ли ра-
ботодателя действовать не в пра-
вовом поле? На эти вопросы 
«РГ» также надеется получить 
ответы.  

Медсестры госпиталя «Ла Пас» (на фото) и других больниц Мадрида вышли 
на акции протеста, отчаявшись добиться перемен.

Соблюдение масочного режима — 
не красивые слова, это норма 
жизни, заявляют столичные власти.

А К Ц Е Н Т

Переболевшие горожане должны 
соблюдать те же ограничения и реко-
мендации, что и те, кто не болел

ФИНАНСЫ 

Вкладчики 
Сбербанка 
забрали 
442 миллионов 
долларов 
за месяц

СБЕРЕЖЕНИЯ 
РУБЛЬ 
БЕРЕЖЕТ
Ирина Алпатова

Вкладчики Сбербанка в сентя-
бре сняли со счетов 441,8 млн 
долларов, сообщает РБК.

Основной причиной закры-
тия валютных депозитов могло 
стать заметное ослабление ру-
бля, рассказал «РГ» инвестици-
онный стратег «БКС Мир инве-
стиций» Александр Бахтин. По-
этому для совершения крупных 
покупок клиентам выгоднее пе-
реводить валютные накопле-
ния в рубли. 

По данным банка «Русский 
стандарт», число валютообмен-
ных операций в сентябре выро-
сло на 11% относительно пре-
дыдущего месяца. Чаще клиен-
ты продавали доллары и евро, 
чем покупали, а средний чек од-
ной операции вырос на 10%. 
Тем не менее количество валю-
тообменных операций остается 
значительно ниже «доковидно-
го» уровня, говорят в банке.

Ставки по долларовым вкла-
дам сейчас околонулевые, об-
ращает внимание Бахтин. У на-
селения не остается стимулов 
держать валюту на банковских 
вкладах, они ищут более доход-
ные инструменты, отсюда уси-
ливающийся переток средств 
частных лиц на фондовый ры-
нок. Также вырос спрос на по-
купку недвижимости, в том чи-
сле загородной в условиях пан-
демии. Тем более что до 1 ноя-
бря в России действует льгот-
ная госпрограмма ипотечного 
кредитования, которая могла 
поддержать спрос заемщиков, 
напоминает РБК.

Отток валютных вкладов ха-
рактерен и для других кредит-
ных организаций — это четкий 
тренд последних месяцев, отме-
чает Бахтин.   

Что известно о российских 
вакцинах от COVID-19: 
видеосюжет на сайте 
rg.ru/art/1967520

Сколько продлится рост 
заражений коронавирусом в РФ 
— читайте прогноз на сайте 
rg.ru/art/1967584

БРАЗИЛИЯ

УДАЛЕНКУ ПРОДЛЯТ НА ГОД 
Бразильский Национальный совет 

по образованию опубликовал  ре-

комендации по организации учеб-

ного процесса в 2020 и 2021 учеб-

ных годах. Удаленный режим обуче-

ния в школах и вузах может быть 

продлен до декабря следующего 

года. Фактически совет рекоменду-

ет расширить исключительные 

меры в образовании, принятые 

еще в начале пандемии. В этих не-

стандартных условиях учебные за-

ведения смогут сами определить 

критерии оценки своих учеников. . 

Полгода на удаленке выявили це-

лый ряд серьезных проблем. Мно-

гие бедные семьи не могут позво-

лить себе оплатить интернет, не го-

воря уже о покупке компьютера, 

планшета или смартфона для детей. 

И если первый вопрос федераль-

ное правительство обещало ре-

шить, раздав таким детям SIM-кар-

ты с мобильным интернетом, то 

второй бразильцы стараются ре-

шать, как говорится, всем миром. 

Еще в мае в стране стартовала кам-

пания по сбору старых гаджетов, 

чтобы передать их нуждающимся 

детям. Но таких учеников в стране 

оказалось слишком много, а бес-

платных гаджетов — недостаточно.  

В нынешних условиях 2020 учеб-

ный год, который начался в февра-

ле, фактически оказался сорван-

ным. Для того чтобы хоть как-то 

смягчить ситуацию, Национальный 

совет по образованию рекомендо-

вал совместить 2020 и 2021 учеб-

ные годы. За это время власти на 

местах должны создать условия для 

организации учебного процесса в 

удаленном режиме. Ведь возврат к 

очной форме обучения может затя-

нуться в Бразилии на неопределен-

ный срок. Предложенный советом 

документ, которому еще предстоит 

получить одобрение в минобразо-

вания Бразилии, будет носить реко-

мендательный характер. Следовать 

ему или нет, каждое учебное заве-

дение сможет решить самостоя-

тельно в зависимости от эпидемио-

логической ситуации.

Подготовил Иван Карташов

ГЕРМАНИЯ

В БЕРЛИНЕ ВВЕДУТ КОМЕНДАНТСКИЙ ЧАС
Столица Германии, которая всегда 

славилась бурной ночной жизнью, 

распрощается с вечеринками как 

минимум до 31 октября. После того 

как Институт Коха включил в «кра-

сный» список пять берлинских рай-

онов, в том числе правительствен-

ный квартал Берлин-Митте, сенат 

принял решение ввести комендант-

ский час по всему городу. Он на-

чнет действовать с полуночи суббо-

ты, 10 октября. Власти назвали эти 

меры «принуждением к отдыху». 

Согласно новым ограничениям, с 

11 вечера до 6 утра в Берлине будут 

закрываться все рестораны, пабы и 

другие заведения, где продают ал-

коголь, который в ночное время по-

падает под запрет. За нарушение 

предписаний юридическим лицам 

грозит административный штраф 

от 5000 евро, передает Frankfurter 

Allgemeine Zeitung. В случае реци-

дивов или попыток работать под-

польно их могут вообще закрыть. 

Так что столпотворения у входа в 

пивнушки и клубы на тесных улоч-

ках станут уже невозможными. На 

открытом воздухе отныне разре-

шат собираться компаниям макси-

мум по пять человек или в пределах 

двух «домохозяйств». На частных 

вечеринках в закрытых помещени-

ях допускается не более десяти го-

стей. Даже столичная туристиче-

ская палата на время прекратит ре-

кламировать Берлин для путешест-

венников.  Ранее на местных поли-

тиков обрушился поток обвинений 

в том, что ситуация с коронавиру-

сом вышла из-под контроля. «Никто 

не носит маски, не соблюдает ди-

станцию. После одной свадьбы — 

десятки новых зараженных», — се-

товала ранее Berliner Zeitung. Ми-

нистр здравоохранения ФРГ Йенс 

Шпан призвал берлинцев подтя-

нуть дисциплину. Даже премьер Ба-

варии Маркус Зедер, который слы-

вет активным борцом с «короной», 

не отказал себе в удовольствии за-

метить из далекого Мюнхена, что 

ситуация с пандемией в столичном 

регионе «балансирует на грани». 

Такие же меры приняли власти де-

ловой столицы Германии — Франк-

фурта-на-Майне, где показатели за-

болеваемости ковидом подобра-

лись к критической отметке (50 ин-

фицированных на 100 тысяч жите-

лей за 7 дней). Там комендантский 

час вводится пока до 18 октября. В 

вечерние часы в городе будет дей-

ствовать тотальный «сухой закон» — 

никакого распития горячительных 

напитков на улицах, площадях, в 

парках. Патрули уже готовятся раз-

гонять компании праздных граждан 

на набережной, где любят рассла-

биться местные жители и туристы. 

В Бельгии с пятницы также вводит-

ся комендантский час. Об этом 

объявил новый премьер королев-

ства Александер Де Кроо. Ранее пи-

тейные заведения в стране закры-

вались с часа ночи, теперь — с 

23.00. В Брюсселе все кафе и бары 

и вовсе уйдут на карантин на целый 

месяц. Правда, рестораны продол-

жат работать, но с соблюдением 

строгих ограничений.   

Подготовила 
Екатерина Забродина
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ВИРУС НАСТУПАЕТ: 
ЧТО БУДЕТ ДАЛЬШЕ
Как будем жить дальше? Были надежды, что к осени пан-
демия закончится, но нет — поднялась вторая волна. И 
ведь не только в России. В Европе пандемия бьет рекор-
ды, 10—15 тысяч заболевших в день уже никого не удив-
ляют. У нас пока еще цветочки. Интенсивность пандемии 
в Великобритании, Испании, Франции гораздо выше. 
«Испанка» в 1918 г. продолжалась два с лишним года. Так 
что дальше? 

Ни одно правительство мира не повторяет локдаун 
весны 2020 г. Никто больше не запирает людей. Все огра-
ничиваются только увещеваниями и частичными запре-
тами. Мы в этом не одиноки. Оказывается, что любая 
экономика мира способна выдержать только 2—3 меся-
ца. Все работают с «колес». Никто не хочет падать ниже 
10—15%. 

Мы впервые 
столкнулись с тяже-
лейшим моральным 
выбором. Как в воен-
ные времена, вла-
стям в любой стране 
приходится жертво-
вать частью населе-
ния, чтобы экономи-
ка «крутилась» 
дальше. У каждого 
решения продол-
жать работу есть 
цена в человеческих 
жизнях. «Экономи-
ческие жертвы» — 
это новая реалия. 
Причем жертвуют в 
основном старшим 
поколением. Именно в нем больше всего сосредоточена 
смертность. Мы видим, с каким трудом младшие посту-
паются привычным, быстрым образом жизни. Счастье, 
что вторая волна пандемии, кажется, обладает меньшей 
летальностью.

Все, что с нами случится в ближайшее время, зависит 
от нашей приверженности моральным ценностям. Всем 
на всех… всем до себя? Все уже настолько находятся на 
грани выживания, что могут думать только о себе? Или о 
том, как им быть не ограниченными в своем юном счаст-
ливом бытии? Способно ли общество само, независимо 
от пропусков и штрафов, встать на сторону осторожно-
сти и самодисциплины — и сберечь старших? Насколько 
мы все, как общество, эгоистичны? 

Мы скоро это увидим. Но есть хотя бы уверенность, 
что не будет ни голода, ни холода. В этом году мы — с уро-
жаем, больше 120 млн тонн зерна. Исправно работает 
подача топлива нашим клиентам — ЕС и Китаю. Хотя эк-
спорт товаров по стоимости упал в 2020 г. на 25%, но по-
прежнему он больше импорта на несколько десятков 
млрд долларов. Это хорошая основа для закупки на Запа-
де и Востоке лекарств, ширпотреба, оборудования, ком-
плектующих. Импорт сократился всего на 10% к прош-
лому году (ФТС). Не смертельно, можно жить. 

Если вторая волна будет сильна, падение ВВП в 2020 г. 
будет больше, чем все ждали, до 8—12% осенью. В 2009 г. 
мы это уже пережили. У соседей в Евросоюзе ВВП упал 
на 10—12%, в Германии на 10%, в Испании на 18,5%, во 
Франции на 13,8% (2 кв. 2020 г., Евростат). Внешне там 
все работает и кажется, что особых потрясений нет. Ки-
тай — в небольшом плюсе. 

А что во вторую волну случится в отраслях? Если за 
образец взять июнь 2020 г., то падение в промышленно-
сти — около 10% к прошлому году (август — на 7,2%), 
транспорт — вниз на 9—10% (август — на 5,2%), услуги — 
минус 20—25% (август — 18,8%), добыча полезных иско-
паемых — минус 14—15% (август — на 11,8%). Ввод в дей-
ствие жилых домов упадет на 10—15%. Розничная тор-
говля — на 8—10%. А кто прибавит? Медикаменты, спецо-
дежда, медицинское оборудование — там экономическое 
чудо (+17—20%). В продовольствии — рост до 5—7%. Ко-
рабль плывет, хотя 
волна беспокоит. 
Есть течь в 8—10%, 
но никто не кричит, 
не бегает по палубе 
и не пытается до-
браться до капитан-
ской рубки, чтобы 
изменить курс.

И все же нам 
очень не по себе. Не 
только потому, что 
пандемия вносит 
страх и смуту, но еще 
и потому, что каждая 
семья так или иначе потеряла в доходах и имуществе. Что 
будет с рублем? Сколько будет еще взрывных его деваль-
ваций? Ведь на четверть с начала года! 1994, 1998, 2009, 
2014, 2018, 2020 годы — все это вспышки девальваций. 
Ножницы, прошедшиеся по нашим карманам! Мы очень 
зависим от импорта лекарств, обуви, одежды, бытовой 
техники, оборудования, комплектующих и современных 
исходников. По отдельным позициям импорт может за-
нимать до 70—100% внутреннего рынка. У нас низкая ин-
фляция? Не волнуйтесь, цены обязательно рано или позд-
но подстроятся под девальвацию рубля. Цены на медика-
менты уже поднялись в августе 2020 г. на 8,4% (к августу 
2019 г., Росстат). Это средняя температура по больнице. А 
на импортные лекарства? Все знают, что выше.

Нам очень не по себе — растет безработица. С марта 
2020 г. она месяц за месяцем увеличивалась с 4,7% до 
6,7% рабочей силы. Число зарегистрированных безра-
ботных выросло в 5,1 раза (август 2020 г. к августу 2019 
г.). По абсолютному числу безработных (4,8 млн чел.) мы 
перекрыли кризис 2015—2016 годов. Есть регионы, где с 
безработицей еще хуже. В Тыве — 22%, в Республике Ал-
тай — около 14%, в Омской и Томской областях, Бурятии, 
Хакасии, Калмыкии — больше 10%, на Северном Кавказе 
— от 15 до 30% (Росстат). Эти данные не отражают ча-
стичную или псевдозанятость (административные отпу-
ска). По ряду регионов реальные доходы населения упа-
ли, год к году, на 10—12% и больше. Что дальше, во вто-
рую волну?

У нас есть план восстановления экономики. Он толь-
ко что принят. В нем много неизвестных. Но самое глав-
ное — действительно ли государство вложит больше сво-
их ресурсов в экономику, чем раньше? И будут ли распе-
чатаны резервы (ФНБ, международные), которые в 2020 
г. только растут? Мы откажемся от модели «копим на 
черный день вместо роста», когда черный день уже на-
ступил? Или же будем ждать дня еще чернее? Cегодня в 
экономике все более-менее, завтра — тоже, плывем, не 
захлебываемся, а вот послезавтра? Что будет послезав-
тра? Не слабы ли лекарства, даваемые экономике? Рост 
безработицы в регионах — это опасный симптом. Доро-
гие врачи, не настало ли время снова спросить себя — не 
нужно ли резко усилить лечение?  

1994, 1998, 2009, 
2014, 2018, 
2020 годы — 
все это вспышки 
девальваций. 
Ножницы, прошед-
шиеся по нашим 
карманам

Ни одно прави-
тельство мира 
не повторяет лок-
даун весны 2020 г. 
Никто больше 
не запирает людей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Председатель правления 

«Роснано» Анатолий Чубайс 

заразился коронавирусом после 

командировки, о чем сообщил 

на своей странице в Facebook. Он 

призвал всех соблюдать режим, 

носить маски и перчатки.
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КОНФЛИКТ В Киргизии по-прежнему продолжаются волнения

Делят власть и активы
Данияр Каримов, 
«Российская газета», Бишкек

С
пустя сутки после начала 
волнений Киргизия все 
еще отчаянно пытается 

заполнить вакуум исполнитель-
ной власти. Ни у кого из игроков 
местной политэлиты это пока не 
получается. Площадь у здания 
парламента в среду утром по-
прежнему бурлит. Здесь собра-
лись противники и сторонники 
бывшего депутата Садыра Жапа-
рова, объявленного накануне ча-
стью парламентариев временно 
исполняющим обязанности пре-
мьера. Во время беспорядков его 
освободили из мест заключения, 
где он отбывал срок по обвине-
нию в захвате заложника, кото-
рым был полпред правительства 
в одном из регионов Киргизии. 
Сторонники нового и.о. премье-
ра ликуют.

— Теперь все изменится, — за-
веряет корреспондента «РГ» 
один из участников акции. — Бу-
дет по справедливости! Жапаров 
наведет порядок!

С противоположной стороны 
звучит примерно то же самое, с 
той лишь разницей, что гаранта-
ми лучшей жизни видят совер-
шенно других деятелей. И уже 
только это говорит о том, на-
сколько неустойчиво положение 
новоиспеченного премьера. Ря-
дом митингуют люди постарше, 

представляющие богатый калей-
доскоп местных партий. Им не 
симпатичны ни кандидатура 
премьера, ни неопытные в поли-
тике молодые. Время от времени 
на площади вспыхивают пота-
совки, но до крови, к счастью, 
дело не доходит. А после полудня 
здесь собираются уже сторонни-
ки экс-президента Алмазбека 
Атамбаева, которого, как и Жа-
парова, освободили из-под стра-
жи.

Пока участники протеста 
пытаются поделить между со-
бой полномочия и светлое буду-

щее, простые жители Бишкека 
вынужденно занимаются при-
вычной уже организацией само-
обороны. Подготовились вовре-
мя. В ночь на среду Бишкек была 
привычно отдан  на  откуп 
«революционерам»-самозах-
ватчикам. Все напоминало вре-
мена беспорядков 2005 и 2010 
годов. Центр киргизской столи-
цы оглашался криками и сви-
стом толпы, штурмующей го-
стиницу, в которой собрались 

на экстренное заседание депу-
таты еще действующего созыва. 
Группы неизвестных пытались 
захватить офисы и здания круп-
ных компаний, били витрины и 
несогласных. Банки предусмо-
трительно закрылись и вывезли 
наличность из банкоматов. На 
ночь приостановили работу ма-
газины.

В регионах Киргизии  ряд ме-
сторождений и рудников пере-
жили попытки захвата, а кое-где 
перешли под контроль групп, 
представляющих то ли местное 
население, то ли некие политиче-
ские движения. «Вынесли даже 
бытовую технику, — плачет в 
трубку сотрудница одного из 
рудников. — Зачем? Мы же столь-
ко сделали для жителей этих 
сел!». Захватить попытались не 
только частные рудники, но и аф-
финажный завод, принадлежа-
щий госконцерну, связанному с 
освоением золоторудных место-
рождений. На этом предприятии 
производят  97 процентов драг-
металла, который затем продает-
ся за рубеж. Золото остается ос-
новным экспортным продуктом 
Киргизии. Но было ли оно на за-
воде в момент захвата и сколько, 
неизвестно. Завод пока удалось 
отстоять. А что дальше?  

ГЕОПОЛИТИКА В Токио ищут место для наземных американских 
комплексов противоракетной обороны

ПРО поплывет 

Александр Ленин,
«Российская газета», Токио

В 
Японии продолжают 
искать приемлемые 
варианты развития 
национальной проти-
воракетной обороны. 
В этом вопросе Токио 
по-прежнему ориен-
тируется на тесное со-
трудничество с Ва-

шингтоном, в том числе в техно-
логическом плане. С таким за-
явлением выступил министр 
обороны страны Нобуо Киси по-
сле состоявшихся вчера теле-
фонных переговоров с руково-
дителем Пентагона Марком 
Эспером.

Напомним, что в июне япон-
ские власти внезапно отказа-
лись от размещения на своей 
территории американских ком-
плексов ПРО наземного базиро-
вания Aegis Ashore. Причиной 
этого решения стали выявлен-
ные при эксплуатации комплек-
сов риски для гражданского на-
селения. В частности, оказа-
лось, что во время запусков ра-
кет высока вероятность паде-

ния их разгонных блоков на жи-
лые кварталы. Для исправления 
ситуации, подсчитали специа-
листы, потребуется доработка 
снарядов, что будет крайне об-
ременительным в финансовом 
плане и затратным по времени.

В качестве альтернативы 
американским Aegis Ashore на-
земного базирования в япон-
ском правительстве изучают 
возможность дислокации рада-
ров и пусковых установок на 
море. По данным газеты «Асахи 
симбун», в настоящее время 
местное минобороны в коопе-
рации с частными компаниями, 
среди которых, к примеру, кор-
порация Mitsubishi  Heavy 

Industries и Japan Marine United, 
прорабатывает как минимум 
три пути воплощения этой кон-
цепции: размещение инфра-
структуры на коммерческих су-
дах, специализированных воен-
ных кораблях или на созданных 

под эти цели стационарных 
платформах. Последняя опция 
имеет наибольшие перспекти-
вы, так как позволяет задейст-
вовать все те же системы Aegis 
Ashore. Это в свою очередь пре-
доставит японцам шанс уйти от 
выплат американской стороне 
внушительных компенсаций за 
разрыв контракта на поставку 
комплексов наземного базиро-
вания.

Местная пресса отмечает, что 
до конца года японское оборон-
ное ведомство должно опреде-
литься и предоставить в качестве 
базового на рассмотрение вла-
стей один из проектов с подроб-
ным обоснованием целесообраз-
ности его реализации. Поговари-
вают, что столь короткие сроки 
обозначил лично премьер Япо-
нии Ёсихидэ Суга. Между тем 
журналисты с беспокойством 
указывают на спешку, с которой 
в японском минобороны приня-
лись за решение задачи. Обычно 
на подобного рода исследования 
уходит несколько лет.

Вероятно, в администрации 
главы японского правительства 
понимают, что после выборов 
президента США, которые со-
стоятся в ноябре, Белый дом 
вернется к диалогу по америка-
но-японскому сотрудничеству в 
военной сфере и будет крайне 
заинтересован в получении но-
вых оборонных заказов от бли-
жайших союзников.

Специалисты подчеркивают, 
что одним из существенных не-
достатков строительства ПРО 
на море станет зависимость ее 

эффективности от погодных ус-
ловий, в связи с чем она может 
быть недостаточно надежной. 
Не исключено, что в последую-
щем этот фактор окажется се-
рьезным поводом для критики 
правительства со стороны насе-
ления. Наземные комплексы в 
данном плане обладали явным 
преимуществом, так как были в 
состоянии обеспечивать защи-
ту территории государства от 
ракет потенциального против-
ника 24 часа в сутки 365 дней в 
году.

Американцы также не в вос-
торге от японской идеи разме-
стить элементы ПРО в море. 
Как удалось выяснить газете 
«Асахи симбун», Вашингтон 
неоднократно доводил свою 
позицию до Токио в ходе дву-
сторонних контактов на рабо-
чем уровне. Дислокация эле-
ментов ПРО на море, по мне-
нию Пентагона, потребует се-
рьезных финансовых расходов, 
а также детального изучения 
возможности реализации та-
ких планов на практике.  

Корабли американских  ВМС — 
частые гости в японских портах.

А К Ц Е Н Т

Размещение ПРО в море предоставит 
японцам шанс уйти от выплат 
американской стороне внушительных 
компенсаций за разрыв контракта

РЕЗОНАНС  

Дебаты в США 
прошли 
по новым 
правилам

ЗА СТЕКЛОМ

Игорь Дунаевский

Кандидат в вице-президенты 
США от Демократической пар-
тии Камала Харрис потребова-
ла заточить ее в перегородки из 
плексигласа во время состояв-
шихся в штате Юта предвыбор-
ных дебатов с конкурентом-ре-
спубликанцем Майком Пенсом. 
Комиссия по проведению деба-
тов удовлетворила ее требова-
ние, озвученное после того, как 
коронавирус обнаружили у 
президента Дональда Трампа и 
продолжают выявлять у людей 
из его окружения. Так, за ми-
нувшие сутки список заболев-
ших в Белом доме пополнили 
старший советник президента 
и четверо сотрудников пресс-
службы. Кроме того, комиссия 
почти вдвое увеличила мини-
мальное расстояние, на кото-
рое кандидаты могут прибли-
зиться к друг другу, — теперь 
это не ближе 3,6 метра. ]Майк 
Пенс, анализы которого на 
COVID-19 являются отрица-
тельными, выступил против ба-
рьеров. Его директор по комму-
никациям Кэти Миллер замети-
ла: «Если сенатор Харрис жела-
ет выстроить вокруг себя кре-
пость, то пускай». Тем време-
нем кандидат в президенты от 
Демпартии Джозеф Байден 
предложил отменить его вто-
рые дебаты с Трампом 15 октя-
бря, если тот все еще будет за-
ражен COVID-19. Сам Трамп, 
выписавшийся из госпиталя, 
выражал готовность участво-
вать в мероприятии.  

ПАРАЛЛЕЛИ 
Детей-
блогеров во 
Франции взяли 
на контроль

РОДИТЕЛИ 
ПОЙДУТ 
ЗА СПРАВКОЙ
Ариадна Рокоссовская

Франция стала первой страной 
мира, в которой несовершенно-
летние звезды YouTube и дру-
гих видеоблогов получат юри-
дическую защиту от эксплуата-
ции со стороны взрослых, в том 
числе родителей.

Нижняя палата французского 
парламента большинством голо-
сов приравняла юных блогеров к 
детям-актерам и моделям. По 
данным издания Politico, в соот-
ветствии с новыми поправками в 
трудовой кодекс любому, кто вы-
кладывает в сеть видео с участи-
ем детей до 16 лет с целью зара-
ботка, потребуется разрешение 
специального административно-
го органа. В противном случае 
ему грозит штраф до 75 тысяч 
евро и пять лет лишения свобо-
ды. При этом не только работода-
телям потребуется разрешение 
для того, чтобы воспользоваться 
профессиональными услугами 
ребенка, но и родителям. Даже 
если съемка будет вестись дома — 
без каких-либо признаков офи-
циального трудоустройства, — 
придется уведомлять компетен-
тные органы о намерении выло-
жить видеоматериалы в Сеть. Ро-
дители должны будут деклариро-
вать доходы и профессиональ-
ную деятельность своих детей, 
когда они превысят пороговые 
значения, которые будут утвер-
ждены на более позднем этапе. 
При этом количество рабочих 
часов не может превышать опре-
деленного лимита и пересекать-
ся со школьными занятиями. А 
большую часть заработка забло-
кируют на банковском счете 
юного блогера до достижения им 
18 лет. По данным исследова-
тельского центра Pew Research 
Center, видеоконтент с участием 
детей до 13 лет набирает почти в 
три раза больше просмотров, 
чем другие типы видео. Во Фран-
ции есть несколько десятков не-
совершеннолетних звезд интер-
нета, зарабатывающих до 150 
000 евро в месяц.   

ВЫБОРЫ ПО-НОВОМУ
К событиям в Киргизии, сколь бурными они бы ни были, 
все уже почти привыкли. Можно считать, что это часть 
национальной политической культуры. Такая процеду-
ра ротации политических элит. Если бы еще научились 
минимизировать наносимый материальный и, не дай 
бог, человеческий урон, вообще все нормально. Однако 
события в Бишкеке и других городах страны наводят на 
более широкие мысли — о том, что вообще представляют 
собой избирательные механизмы на исходе второго де-
сятилетия ХXI века. 

Представительная демократия — одно из достижений 
социально-политического развития человечества, кото-
рое к концу прошлого столетия охватило практически 
весь мир. Демократическая революция конца 1980-х го-
дов вспоминается прежде всего в связи с Восточной Ев-
ропой. Но одновременно кардинальные перемены — ко-
нец самовластных или просто откровенно недемократи-
ческих режимов — происходили по всему миру: Восточ-
ная Азия (Южная Корея, Монголия, Тайвань), Латинская 
Америка (многие го-
сударства, наиболее 
знаковым из кото-
рых было Чили), Аф-
рика (также целый 
ряд стран, главной 
из которых стала 
ЮАР). Не говоря уже 
о государствах, воз-
никших на террито-
рии бывшего СССР. 
К началу нового сто-
летия полноценных 
диктатур в мире по-
чти не осталось, та-
кой метод правления просто вышел из моды. За исключе-
нием, пожалуй, традиционалистских монархий Персид-
ского залива никто уже не настаивал на абсолютном 
правлении, по крайней мере, по форме. Та или иная вер-
сия легитимации через выборы стала общепринятой. 
Это, естественно, трактовалось как историческая побе-
да либеральной демократии, хотя избрание органов 
власти прежде могло иметь место и в нелиберальных си-
стемах.

Тема авторитарных либо нелиберальных моделей 
вернулась в центр международной дискуссии во второй 
половине 2000-х годов. Тогда по мере нарастания непри-
ятных явлений в международной жизни на Западе заби-
ли тревогу по поводу того, что системы, не принимаю-
щие либеральных стандартов (прежде всего имелись в 
виду Китай, Россия, потом к ним добавилась Турция и 
даже Венгрия), эффективнее политически и способны 
быстрее решать разные задачи, в том числе экономиче-
ские. С того момента началась и попытка соорудить но-
вое идейное противостояние по лекалам холодной вой-
ны. Получилось это не очень удачно, поскольку отверже-
ние либерального способа организации государства, как 
правило, было единственным общим качеством, в 
остальном эти страны друг от друга сильно отличались. 

Впрочем, линии противостояния в мире сегодня — 
другая тема. В нашем контексте важно, что даже те, кого 
зачислили в «авторитарные», соблюдают демократиче-
ские процедуры. Страна, которая принципиально про-
тив выборов, выглядит сейчас достаточно экзотически. 
Принципиально иную модель может позволить себе Ки-
тай, поскольку мощь этой державы не дает возможности 
ей что-либо навязать, а традиция совсем другая. Осталь-
ные исходят из необходимости избирательных механиз-
мов.

Однако дальше начинается специфика, которая во 
многом нивелирует изначальную идею. Пример, с кото-
рого мы начали, в этом смысле очень интересен — выбо-
ры играют важную роль для политического процесса, но 
как повод для того, чтобы пустить в ход другие механиз-
мы установления 
нового баланса. Вы-
ход на улицы про-
тивников оглашён-
ных цифр становит-
ся практически обя-
зательной частью 
избирательной про-
цедуры, и именно по 
ее итогам фиксиру-
ется результат. Как 
верно заметил поли-
толог Евгений Мин-
ченко, в Киргизии 
поражают не столь-
ко протесты проиг-
равших, сколько 
полное отсутствие у 
победителей (пар-
тий, которые по официальному подсчету набрали более 
половины голосов) желания отстаивать свою победу. По-
лучается, что сами они в ее корректность не верят. 

В период «цветных революций» — начиная с Сербии в 
2000 году — определяющую роль играла позиция внеш-
них сил. Сейчас этого значительно меньше (Беларусь) 
либо нет вообще (Киргизия). Конфликт идет по линии 
власть — общество либо разные группировки власти. До-
пустим, такого рода проблемы возникают в странах с не-
устоявшейся демократической традицией. Действитель-
но, там, где избирательные процедуры стали частью по-
литической культуры, выборы — обязательный элемент 
функционирования общества. И они по-прежнему носят 
конкурентный характер. Но там возникает другой фено-
мен. Голосование венчает процесс сверхнасыщенной ин-
формационной кампании, которая в большинстве слу-
чаев из предметного диспута кандидатов превращается 
в изощренные попытки манипулирования избирателем. 
Очень показательно, например, что пародия на прези-
дентские дебаты в США между Трампом и Байденом, по 
сути, никак не отличается от оригинала. 

Теперь добавляется и еще один элемент, когда голосо-
вание открывает столь богатый простор для разного 
рода коррекций, что выборы почти уже утрачивают свое 
прежнее содержание. Основной их функцией становит-
ся недопущение сюрпризов и неуправляемого сценария. 
И чем устойчивей демократия, тем важнее именно это 
последнее. Явно не об этом грезили триумфаторы конца 
прошлого века, провозгласившие конец истории. Но что 
вышло, то вышло.  

Страна, которая 
принципиально 
против выборов, 
выглядит сейчас 
достаточно экзо-
тически

В Киргизии пора-
жают не столько 
протесты проиг-
равших, сколько 
полное отсутствие 
у победителей 
желания отстаи-
вать свою победу

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Акция протеста в Бишкеке: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1967153

За предвыборной гонкой в США 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6301

МИНОБОРОНЫ РФ 

Едва ситуация в Киргизии накали-

лась, командование российской 

авиабазы в Канте, что в 20 км от 

Бишкека, предприняло дополни-

тельные меры безопасности. Там 

ввели режим усиления противо-

действия терроризму. В частности, 

максимально ограничен выход в 

город для офицеров, прапорщиков 

и солдат-контрактников. На аэро-

дромных объектах, в жилом и слу-

жебном городках авиаторов вы-

ставили дополнительную охрану.

Учитывая, что сегодня в Канте жи-

вут около 500 российских воен-

нослужащих, а вместе с членами 

их семей население авиабазы до-

стигает тысячи человек, эти меры 

не выглядят лишними.

Согласно подписанному в сентя-

бре 2003 года соглашению на 

всей территории авиабазы Кант 

действуют законы РФ. 

Любая провокация в отношении 

наших граждан может расцени-

ваться как недружественный жест 

в адрес России. Военные в Канте 

обладают рядом иммунитетов, ста-

вящих их в одну шеренгу с адми-

нистративно-техническим персо-

налом посольства РФ в Киргизии. 

Так что в международно-правовом 

плане интересы наших военных и 

гражданских лиц надежно защи-

щены. 

Подготовил Юрий Гаврилов
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В ночь на среду в Бишкеке хозяйни-
чали «революционеры»-самозахват-
чики.

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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МУЗЫКА Теодор Курентзис 
исполнил в Москве 
концерт Альфреда Шнитке 
на слова Григора Нарекаци

Молитва о мире

Ирина Муравьева

Это выступление должно было состояться  в апреле, 
но, сдвинувшись на осень из-за пандемии, вдруг сов-
пало с трагедией, разворачивающейся в эти дни в 
Нагорном Карабахе. Хор musicAeterna (хормейстер 
Виталий Полонский) исполнил в Большом зале кон-
серватории под руководством Теодора Курентзиса 
выдающееся сочинение Альфреда Шнитке — Концерт 
для смешанного хора, созданный им в 1985 году на 
текст великой «Книги скорбных песнопений» (глава 
III) армянского поэта, мистика и богослова Григора 
Нарекаци (Х век).

«Собранье песен сих, где каждый стих/ Наполнен 
скорбью черною до края…» —  тягучее мерное движе-
ние этого мотива, наполненного  тревогой и ужасом,  
звучало у musicAeterna как Lacrimosa или пьета, как 
поток человеческих слез, оплакивающих  раздирае-
мый конфликтами современный мир. И суть концерта 
воспринималась в этот вечер с особым смыслом, впе-
чатляя страшным совпадением  с реальностью. 

Хотя musicAeterna исполняет это сочинение Шнит-
ке давно, именно сегодня ощущалась острая необходи-
мость в том, чтобы оно прозвучало — шедевр невероят-
ной духовной глу-
бины,  «благой 
текст», источником 
которого было, по 
преданию, яснови-
дение Григора На-
рекаци, увидевшего 
на озере Ван Бого-
матерь с младен-
цем. Из 95 песнопе-
ний его «Книги»  
Шнитке взял тре-
тью главу — молитву  
за все человечество: 
за  утешающих и 
безутешных,  судя-
щих и осужденных, 
добродеятелей и злодеев, — через музыку погружая  в 
невербальный смысл  текста Григора, в красоту его 
гимнов Богу, его скорби и упований на лучшее, его нег-
ромкого монашеского поучения. 

 У хора musicAeterna, добравшегося до Москвы в 
неполном составе из-за ковида (часть музыкантов 
была приглашена на замену из московских коллек-
тивов), сочинение Шнитке прозвучало с невероят-
ным градусом напряжения, с таким исступлением и 
неистовой силой, словно  уже настал Dies Irae (День 
гнева). Хор звучал как голос человечества, вопроша-
ющий и страдающий, в страхе и трепете переживаю-
щий ужас от искаженного им же самим и рушащего-
ся земного мира.  Теодор Курентзис начинал главу  
«Книги» со строгого звукового контура аскетичного  
распева «О Повелитель сущего всего», наращивая и 
раскрывая хоровой звук,  словно лепестки огромно-
го цветка, с взвивающимися сопрано, и тут же свора-
чивая роскошный звуковой массив в пиано, застав-
ляя вслушиваться в тихое, но твердое кредо: «Ты — то 
единственное, что безмерно,/ Что в мире подлинно и 
достоверно». 

Звук голосов переливался по группам хора, как 
молитва — общее слово, —  переходил от распева у низ-
ких басов к мощному соборному звучанию,  преобра-
зовывался в колокольный перезвон, создавая абсо-
лютное акустическое чудо.  Слой за слоем, Курентзис 

набирал в каноне  огромный пространственный объ-
ем,  будто охватывая молитвой, полной надежды, все 
человечество: «Мои слова ничтожные — мольба, / Ко-
торой жажду обрести спасенье». В сложнейшем пере-
плетении голосов слова наслаивались друг на друга, 
создавали плотности и, наоборот, высветлялись до 
прозрачности,  сияли на мелодических вершинах, 
поднимаясь к ликующей «Аллилуйе».  Третья часть  
концерта звучала как молитва самого Григора, про-
сящего о даровании всем отпущения грехов — «Пусть 
слезы их обильные текут», в сопровождении высоких 
женских голосов, подобно ангелам, окружившим мо-
лящегося монаха. Хор, словно великое множество 
людей, приходил в огромное волнение, изображая 
звуком, как катится камнем в пропасть грешник с 
«грузом грехов неискупленных». И все это волную-
щееся «человечество» приходило в финале сочине-
ния к  умиротворению.  У Курентзиса разворачива-
лось сдержанное торжество песнопения  Богу, «исце-
ляющему раны тела и души», постепенно растворяв-
шегося эхом в бесконечной неосязаемой дали. И в 
этом был смысл послания  musicAeterna, с такой про-
нзительной  силой представивших  музыкальную ин-
терпретацию поэзии Григора Нарекаци, еще тысячу 
лет назад горячо молившегося о прекращении рас-
прей и раздоров.  

ФЕСТИВАЛЬ Из хитов международной программы ММКФ: Руй Герра

Печальные глаза акул
Валерий Кичин

М
осковский кинофести-
валь показал фильм бра-
зильского режиссера 

Руй Герра «В клочья» — психоде-
лический триллер о расщепле-
нии потерянного сознания.

89-летнего мастера считают 
бразильским Годаром: оба в 
пору осени увлеклись экспери-
ментальным кино. С той разни-
цей, что Годар в последних кар-
тинах предельно шифрует свои 
«послания», а Герра в «Клочьях» 
демонстрирует ясный, почти ма-
тематически выверенный метод, 
смысл картины прост, а вся неза-
урядная сила воздействия сосре-
доточена в ее визуальном строе. 
В стиле актерского существова-
ния, мерцании светотени, отре-

шенной от быта графике, кото-
рую можно помещать на облож-
ки гламурных журналов. Пара-
доксальным образом в этой ги-
бельной красоте и выражен убе-
жденный пессимизм фильма. 

Четыре персонажа. Эурико 
Крус, запутавшийся между дву-
мя женщинами. Он живет на два 
дома, которые зеркально повто-
ряют друг друга, с обеими пооче-
редно спит,  обеих любит, в обеих 
предполагая зловещие планы. 
Обе хороши, обе блондинки. Обе 
— вдовы, одну зовут Ана с одним 
«н», другую — Анна с двумя. Ре-
альны они или эманация пому-
тившегося разума — неясно. Но 
обе едины и ему необходимы.

Одна страдает, другая скры-
вается за цинизмом; когда-то 
она заколола первого мужа и 

мечтает снова стать вдовой. Все 
трое ждут сигнала «Действуй!». 
Жаждут неизбежного, торопят 
его и его страшатся.

И есть Пастор — суетливый че-
ловечек в шляпе: он силуэтом 
мечется в стерильных интерье-
рах, размахивая евангелием и 
убеждая героя, что путь к жен-
щине — путь ко злу.

В фильме почти нет диало-
гов — только размышления нае-

дине с собой. Монологи сплета-
ются в квартет, интонации и рит-
мы постепенно раскаляются. 
Предельный лаконизм антура-
жа: только светотень, абрис пу-
стых интерьеров, колыханье 
тюля, два актера и две актрисы 
на сверхкрупных планах. И ко 
всему равнодушный омар в ак-
вариуме, ожидающий, когда его 
съедят. Во всем симметрия, отре-
шенность от быта. Движения хо-
реографически выверены — чув-
ствуется тяга режиссера к теа-
тральной сцене. Она сказывает-
ся и на актерской манере — иг-
рать сочно, броско, веско.

Логика действа, начавшегося 
с угрожающей записки, неумоли-
мо склоняется к кровавой развяз-
ке. В одном из кошмарных снов 
Ана, фанатка открытых морей, 
обнаруживает себя в кругу валь-
сирующих вокруг акул с печаль-
ными глазами. В одной из бесед 
встает вопрос о предпочтитель-
ном орудии убийства — ружье или 
ноже. В разговорах уже не скры-
ваются кровавые намерения пой-
ти навстречу неизбежному. «Во 
имя любви свершались самые 
страшные преступления», — гла-
голет Пастор. Он слышит глас ие-
рихонских труб и хочет спасти 
грешника, но его пляска только 
раздражает героя настырностью 
и верой в благоглупости.

А на самом деле нет и Пасто-
ра — он всего лишь порождение 
сознания героя, один из самых 
бессмысленных его уголков, со-

стоящий из формул, потерявших 
и смысл, и былую мощь. Вся кар-
тина воспринимается как темпе-
ратурная кривая, где зафиксиро-
ваны метания личности, пере-
живающей ревизию вер, угаса-
ние жизненных сил, страстей и 
желаний. Это последние клочко-
ватые вспышки любви-ненави-
сти, которые должны завер-
шиться трагическим финалом.

Вот такое странное, очень теа-
тральное и в то же время без-
упречно кинематографическое 
явление. Все снято в изысканной 
черно-белой гамме оператором 
Пабло Байао, который не раз ра-
ботал с Герра и знает особенно-
сти его стиля, и «до полной гибе-
ли всерьез» разыграно актерами 
Эмилио де Мельо (Эурико), Си-
моне Споладоре (Анна), Кристи-
ной Убах (Ана) и Хулио Адрийао 
(Пастор). Фильм обладает гипно-
тической силой: словно оказыва-
ешься в недрах воспаленного со-
знания субъекта на краю ката-
строфы. Его размеренность — ход 
часов, методически отмеряющих 
иссякающее время. Есть сигна-
лы, позволяющие предположить 
в мятущемся Эурико alter ego са-
мого Герра, но и это, как все в кар-
тине, — лишь зыбкая гипотеза. Ви-
зуальные образы, как ноты, скла-
дываются в свою эмоциональ-
ную мелодию сугубого арткино, 
где режиссура равна творчеству 
композитора, и смысл невозмож-
но выразить вербально. 

Герра по происхождению из 
Мозамбика, учился в Париже, в 
Бразилии возглавил движение 
Cinema Novo. Его картины полу-
чали призы Берлинского фести-
валя, номинировались на Золо-
тую пальмовую ветвь в Каннах, в 
Московском фестивале он уча-
ствовал с единственным филь-
мом, снятым в Португалии, — 
«ООО «Португалия».  

УТРАТА Не стало 
народного 
артиста СССР 
Владислава 
Пьявко

ТРУДНО БЫТЬ 
ТЕНОРОМ
Мария Бабалова 

6 октября остановилось сердце 
знаменитого тенора Большого 
театра Владислава Ивановича 
Пьявко. Ему было 79 лет.

Несколько дней назад Вла-
дислав Иванович давал концерт 
в Тюмени, будучи среди почет-
ных гостей XXX фестиваля 
«Алябьевская осень». Вечер был 
посвящен 90-летию Юрия Гуля-
ева…  Вернувшись в Москву, по-
чувствовал себя сильно просту-
женным. Но сколько его ни про-
сили близкие и друзья, он кате-
горически отказывался обра-
титься к врачам…

Владислав Пьявко родился 4 
февраля 1941 года в Красноярс-
ке. В 1960 году окончил Коло-
менское высшее артиллерий-
ское командное училище. Там-
то и приметил командир талант 
ротного запевалы. И получив 
соответствующие рекоменда-
ции, он по окончании военной 
учебы тут же становится сту-
дентом ГИТИСа. Уже в 1965 
году был зачислен в стажер-
скую группу Большого театра 
СССР, где дебютировал в 1966 
году в партии Пинкертона в 
премьере оперы «Чио-Чио-
Сан». Тогда своим партнером 
его выбрала лично Галина Виш-
невская. Таким образом Владис-
лав Пьявко оказался с первых 
шагов в профессии в когорте 
ключевых солистов Большого 
театра, где он прослужил до 
1989 года. За 22 сезона он ис-
полнил почти два десятка пар-
тий в самом разном оперном ре-
пертуаре, неизменно выклады-
ваясь в каждой роли. Он был на-
стоящим тенором.

Его лучшими работами ста-
ли Гришка Кутерьма, Ноздрев, 
Андрей Хованский, Герман, Ка-
варадосси, Хозе. А одна из ле-
гендарных Кармен — Ирина Ар-
хипова была его женой в реаль-
ной жизни. После ухода Ирины 
Константиновны в 2010 году 
Владислав Пьявко стал вести 
менее публичную жизнь: ото-
шел от дел в Международном 
союзе музыкальных деятелей и 
иных общественных забот. 
Больше сосредоточился на 
творчестве — немало выступал 
с концертами, пробовал себя и 
в эпистолярном жанре — выпу-
стил сборник стихов, посвя-
щенный Ирине Архиповой. В 
2019 года во Владимирском 
академическом театре драмы 
состоялась премьера спекта-
кля «Исповедь тенора». Авто-
ром пьесы и исполнителем 
главной роли был Владислав 
Пьявко. Он жил и творил со 
свойственными только ему 
темпераментом и яркостью.

— В артисте всегда должен 
быть по-доброму хороший «на-
халин». Если этого «нахалина» 
нет, если ты не владеешь своей 
профессией, то тебе надо идти 
прямым ходом в Рыбный ин-
ститут, как говорил великий 
Борис Александрович Покров-
ский, — любил повторять Вла-
дислав Пьявко.

Он снялся в  в фильмах «Ты 
мой восторг, мое мученье…», 
«Путешествие будет прият-
ным» и в сериалах «Шакал» и 
«Формула мести». 

Мировой сенсацией стало 
исполнение им в 1984 году за-
главной партии в опере Маска-
ньи «Гульельмо Ратклифф» в 
оперном театре Ливорно. За 
всю сценическую историю опе-
ры певец стал четвертым ее ис-
полнителем, кто был удостоен 
золотой именной медали «Вла-
дислав Пьявко — Великий Гу-
льельмо Ратклифф», а также се-
ребряной медали Масканьи об-
щества «Друзья оперы».

Прощание с Владиславом 
Пьявко пройдет 10 октября в 
похоронном зале на Троеку-
ровском кладбище, а похоро-
нен певец будет на Новодеви-
чьем кладбище рядом с Ириной 
Архиповой.  

СОБЫТИЕ В Туле открылся филиал музея-заповедника Поленова

Клубок историй
Жанна Васильева

В 
Туле открыл двери для 
первых гостей Центр 
семейной истории 
(ЦСИ). Таким цен-
тром, для которого 
дорога «мысль семей-
ная», решил сделать 
свой филиал музей-
заповедник Василия 

Дмитриевича Поленова. 
В филиале, ставшем частью 

музейного квартала около 
Тул ь с к о го  к р е м л я ,  м у з е й 
В.Д.Поленова решил предста-
вить семейную историю худож-
ника не как мемориальную эк-
спозицию, а как повод пригла-
сить семьи туляков рассказать 
свои собственные истории. По-
тому что «история — это мы», — 
убеждена Наталья Федоровна 
Поленова, правнучка художни-
ка и нынешний директор музея-
заповедника .  Это  и  ста ло 
хэштэгом нового Центра.

Музей тут выступает в роли 
играющего тренера. История 
рода и семьи Поленовых увлека-
ет перипетиями судеб, которые 
вплетены в ткань истории стра-
ны, но ведь почти в каждом се-
мействе можно услышать расска-
зы о предках, то анекдотические, 
то трогательные. А если вы этих 
рассказов не слышали, то, воз-
можно, просто не интересова-
лись? Может быть, самое время 
заглянуть в бабушкин сундук, где 
среди запасов полотенец можно 
иногда найти и архивные сокро-
вища? Или даже розовую рубаш-
ку, подаренную барыней в 1850-
м году крестьянской девочке Ва-
силисе Сидоровой. Это один из 
экспонатов выставки «Семейное 
дело», открывшейся в ЦСИ.

Центр семейной истории и 
учит собирать не только фа-
мильные драгоценности, но и 
фамильную историю. Первая 
выставка ЦСИ «Семейное дело» 
(над ней работала команда му-
зейного бюро Solarspace) — это 
апробация новой модели взаи-
модействия музея и местных се-
мей. Она и создавалась вместе с 
21 тульской семьей и представ-
ляет рассказы, фотографии, эк-
спонаты из этих семей. 

Более того, один из четырех 
домиков, в которых располо-
жился ЦСИ, тоже, по сути, ока-
зался экспонатом. Это дом, при-
надлежавший семье купцов Доб-
рыниных, переданный городу и 
восстановленный для филиала 
«Поленово», часть наследия ста-
рой Тулы. «Когда нас выселили 
из дома на Благовещенской, его 
признали памятником архитек-
туры. Поставили датой построй-
ки 1812 год, но папа сказал, что в 
1812 был капитальный ремонт 
после пожара», — рассказывает 
Ольга Добрынина.

Эти безыскусные рассказы — 
огромная часть устной истории, 
интерес к которой сегодня огро-

мен. Она открывает человече-
ское измерение истории. 

Среди семей, которые приня-
ли участие в создании выставки, 
есть потомственные оружейни-
ки и врачи, ювелиры и компью-
терщики, священник и учителя, 
художники и библиотекарь, чле-
ны еврейской диаспоры и спор-
тсмен, папа которого, велогон-
щик Сергей Терещенков, был 
чемпионом мира 1965 года и нес 

факел с Олимпийским огнем по 
Тульской области в 1980 году… 
Чьи-то предки очень известны в 
городе, как, например, врач 
Иван Дрейер (1885—1919), ле-
чивший рабочих бесплатно во 
время эпидемии тифа. Его име-
нем названа красивая набереж-
ная реки Упы. А чьи-то были би-
блиотекарями в маленьком по-
селке. Например, мама и бабуш-
ка Анастасии Погареловой. «Мы 

живем в Одоевском районе, в де-
ревне Хмелевичи, всю жизнь. 
Мама уже с 1984 года работает в 
библиотеке», — объясняет Анас-
тасия. И людей порой трудно 
убедить, что их «обыкновенная 
история» тянет на роман. 

Поначалу кураторы выстав-
ки искали профессиональные 
династии. Но вскоре стало ясно, 
что «фамильное сходство» явно 
шире профессионального. В 
итоге в фокусе внимания оказа-
лись три момента: профессия, 
дом, ценности внутри семьи. 
Именно встреча в одном про-
странстве семей с разной исто-
рией, традициями, воспомина-
ниями и делает выставку жи-
вой, эмоциональной, открытой 
к диалогу. Выставка моделирует 
не только территорию семей-
ной истории, но и пространство 
города. Не удивительно, что ин-

терактивная карта Тулы, где 
участники выставки отметили 
важные для них места, будь то 
стадион «Арсенал» или парк, 
стала знаковым «входом» в эк-
спозицию. 

Она строится как параллель-
ные повествования, вместе спле-
тающиеся в рассказ о genius loci 
Тулы. Отдельные главки посвя-
щены родовому древу, геогра-
фии города, месту, которое зани-
мает дом в семейной истории, 
общим ценностям и общему 
делу, опоре, которую мы ищем в 
трудные минуты… Иногда опо-
рой может стать воспоминание о 
родителях и …вид из окна. 

«Просеку проделали и от-
крыли вид на Тарусу. ...Мне чу-
дится, что я переношусь в детст-
во и юность и имею общение с 
родителями. Мама застала еще 
этот вид, правда, уже только с 
крыши дома, когда мы с ней слу-
шали пасхальный звон в ночь на 
8 апреля 1927 года», — писал 
Дмитрий Васильевич Поленов 
сыну Федору в 1958 году. 

Последняя комната — с вол-
шебным зеркалом. Заходишь, 
выбираешь хэштэги, предлагаю-
щие описать вашу модель семьи. 
Нажимаешь «сохранить». И по-
жалуйте на селфи к зеркалу, где 
уже высветился выбранный 
вами набор. Чем больше выбира-
ют хэштег, тем больше кружо-
чек, в котором он появляется. 
Кружок со словом «стабиль-
ность» заметно больше, чем с 
хэштэгом «любовь». Эх, Антон 
Павлович Чехов не согласился 
бы. Он-то считал, что «в семей-
ной жизни самый важный винт — 
любовь».  

Она уже убила своего первого мужа — буквально или фигурально, мы не знаем. И вынашивает новые планы...

Прямая речь 

Елизавета Терещенкова, внучка велогонщика 
Сергея Терещенкова, чемпиона мира 1965 года: 
— Эта выставка — очень эмоциональная история. К сожалению, дедушка 

ушел, когда мне было меньше 10 лет. Я его не очень хорошо помню. 

Но первое, что я помню, конечно, велосипед. Мне было 3 или 4 года, 

когда меня посадили на двухколесный велосипед. И я поехала по до-

рожке, что шла под уклон. 

Как говорить здесь про семейные конфликты? Не знаю, это не про них, 

а про глубоко сердечные переживания, память сердца.

Прямая речь 

Теодор Курентзис, художественный 
руководитель и дирижер musicAeterna:
— Когда я пришел на репетицию и увидел неполный состав, 

я был очень пессимистично настроен. Но я не ожидал, что 

все выйдут и споют как в последний раз. Это какая-то исто-

рия, с которой я никогда в жизни не сталкивался, и она меня 

многому научила.  Я почувствовал, что за время огромного 

перерыва, связанного с пандемией,  зрители и все мы изме-

нились. Только что я выступал в Германии с  радикальной 

программой современной музыки, и зрители, большая ау-

дитория, так слушали и так чувствовали эту музыку, как я не 

мог ожидать! И здесь — и  в Москве, и в Петербурге — было 

то же самое. За время локдауна люди многому научились — 

поняли, что сегодня музыка есть, а завтра ее может не быть. 

Как и мы сами: сегодня мы есть, а завтра все может изме-

ниться. Но музыка — это сокровище, которое лечит раны,  

большое сокровище, которое нас объединяет.

А К Ц Е Н Т

В разгар феминистских атак Герра снял 
антифеминистский фильм, где война 
полов дана в наиболее жестком ракурсе

Владислав Пьявко был настоящим 
тенором. Среди его лучших ролей — 
партии Андрея Хованского, Германа, 
Каварадосси, Хозе.

Хор musicAeterna представил музыкальную интерпретацию 
Шнитке «Песен скорбных песнопений» Нарекаци.

Хор звучал как 
голос человечест-
ва, вопрошающий 
и страдающий, 
переживающий 
ужас рушащегося 
земного мира
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Здесь учат собирать не только фамильные драгоценности, но и фамильные истории. 

В Центре семейной истории 
уверены: история — это мы. 
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АКЦЕНТ Внутренний 
туризм переживает 
настоящий бум

Гости 
на дистанции

Ангелина Зеленькова

Столица потеряла почти половину туристов — из ожи-
даемых до пандемии 25 миллионов она недосчиталась 
уже 13,5 миллиона путешественников. Больше всего 
от коронавируса пострадал международный туризм — 
его пандемия повалила во всем мире. Но даже без толп 
иностранных туристов на улицах города экскурсион-
ные маршруты не пустуют, исторические места столи-
цы активно узнают россияне.

Несмотря на лето, гостиничные номера оставались 
пустыми. По оценкам руководителя департамента эко-
номической политики и развития Москвы Кирилла 
Пуртова, в нынешнем году турпоток в столицу вдвое 
ниже прошлогоднего, когда Москва побила рекорд ту-
ристической привлекательности и ее посетили свыше 
25 миллионов чело-
век. По оценкам го-
родских властей, 
общее количество 
туристов за год мог-
ло спокойно превы-
сить и 40 миллио-
нов, если считать и 
тех, кто приезжает 
на экскурсию на 
день. Такая внуши-
тельная планка могла быть вполне достигнута уже в 
этом году, если бы на мир не обрушился ковид. «Если в 
начале года мы ожидали рост общего турпотока до 25 
миллионов человек за год, то, по разным оценкам, па-
дение въездного турпотока составило до 70 процен-
тов», — рассказала партнер консалтинговой компании 
Ernst & Young Ольга Архангельская. Но окончательный 
размер потерь туротрасль сможет оценить только в де-
кабре, а восстановление до уровня 2019 года эксперты 
ожидают не раньше 2023-го. Большую роль в этом 
должна сыграть возможность получения электронных 
виз, которая появится с 1 января 2021 года. И, конечно, 
надежда на российских туристов, которые уже показа-
ли свою заинтересованность в столице — число гостей 
из регионов увеличилось на 20 процентов по сравне-
нию с прошлым годом. По словам зампредседателя ко-
митета по туризму столицы Татьяны Шаршавицкой, 
Москва приняла 1,5 миллиона туристов с середины 
июня по август. Больше всего приезжих из Централь-
ного федерального округа. Увидит ли столица еще ту-
ристов до конца года? Однозначно да. Для россиян Мо-
сква — одно из популярных направлений на новогодние 
праздники, говорит Алексей Теплов, директор по мар-
кетингу OneTwoTrip. По данным на 5 октября, в Мо-
скву уже забронировано почти 30% всех билетов с вы-
летом в период с 28 декабря по 10 января. «Это такой 
же показатель, как и прошлом году», - сказал Теплов.   

АКТУАЛЬНО Московские 
предприятия работают 
без ограничений

Держим 
оборону 

Александр Мелешенко

Столичная промышленность в этом году не только оста-
лась на плаву, несмотря на пандемию, но и продолжила 
свое развитие — объемы производства растут, запуска-
ются новые мощности и предприятия. Об этом мэр сто-
лицы Сергей Собянин сообщил вчера на открытии уни-
версального испытательного комплекса электрообору-
дования для морского флота, созданного корпорацией 
«ВНИИЭМ».  

«Считается, что Москва в настоящее время не особо 
славится промышленностью, — сказал он. — Это полное 
заблуждение. В промышленности работают около 700 
тысяч москвичей. Это главный промышленно-обраба-
тывающий центр страны. Здесь производится все, начи-
ная от бытовых приборов до автомобилей и космиче-
ских аппаратов, как, например, на предприятии корпо-
рации». По словам Собянина, все столичные предприя-
тия сейчас работают без ограничений. «Более того, даже 
в этом сложном году объем промышленной продукции 
не уменьшился, а вырос. Выросла и экспортная состав-
ляющая», — отметил градоначальник. К примеру, в янва-
ре — августе индекс роста в обрабатывающих производ-
ствах составил 4,8%, несмотря на то что весной многие 
предприятия были вынуждены останавливать работу.  
На  ВНИИЭМ Собянин не только запустил новый ком-
плекс, но и поздравил их с Днем московской промыш-
ленности, который отмечался вчера. «Обычно мы отме-
чаем его широко, но во время эпидемии главный празд-
ник уже то, что можно нормально жить и работать», — за-
метил мэр. Корпорация «ВНИИЭМ» в этом году завер-
шила крупный инвестпроект по созданию испытатель-
ного комплекса для морского флота. Он позволяет про-
верять надежность электрических приводов, насосов и 
генераторов, которые устанавливают на морские суда — 
благодаря комплексу можно испытать корабельные 
узлы на земле, чтобы они не отказали в море. Планов по 
ограничению работы промышленности, как это было ве-
сной, у столичных властей сейчас нет. Однако власти 
предложат им перевести на удаленную работу часть со-
трудников, которые не задействованы в производстве. 
Об этом заявил руководитель департамента инвестици-
онной и промышленной политики столицы Александр 
Прохоров. Он подчеркнул, что это не нарушит производ-
ственный цикл и не коснется всех предприятий. 

Елена Шулепова,
«Российская газета», Рязань

В 
Рязанской области загоре-
лись склады с боеприпаса-
ми. Пожар на территории 

хранилища артиллерийских 
складов начался вчера в 13.30. 
Предварительная причина — 
травяной пал. По предваритель-
ной версии порывом ветра 
огонь с загоревшейся травы пе-
рекинулся на площадку хране-
ния артиллерийских снарядов. 
На момент пожара на складах 
было не менее 75 тысяч тонн 
оружия. Более 20 пострадавших 
обратились в медучреждения, 5 
человек остаются в больницах, 
один находится в реанимации. В 
регионе введен режим ЧС.

 Военный городок Шелеми-
шево расположен в лесу. Взры-
вы начались, когда работники 
воинской части были на обеде. 
Как рассказала местному изда-
нию «Пресса» военнослужащая 
Ольга, поначалу она не поняла, 
что случилось. Услышав взры-
вы, она и сын выглянули в окно, 
а там — люди бегут. Потом взвы-
ла сирена. Все начали собирать-
ся, чтобы уехать из городка.     

— Мы поехали на машине с 
соседом сначала в сторону Ко-
раблино, потом сказали, что 
надо ехать в Вослебово, — рас-
сказала Ольга в эвакопункте в 
школе поселка Вослебово, когда 
первый испуг уже прошел.

А поначалу, судя по записям 
в соцсетях, люди были напуга-

ны до такой степени, что срав-
нивали случившееся с войной. 
Да и как не испугаться, когда в 
Желтухино за три километра от 
военного городка в домах повы-
било стекла. Да и в том же Во-
слебово, как написала местная 
жительница Ирина Кондруши-
на, от взрыва дом подпрыгнул. 

Как отмечают в правительст-
ве региона, прежде всего начали 
эвакуировать детей. Уже к 16 
часам из Желтухино были выве-
зены 130 школьников и 16 до-
школьников, затем автобусы 
вернулись за взрослыми. Поми-
мо Желтухино Скопинского 
района эвакуировали жителей 
соседнего Ряжского района. Вы-
везли людей из населенных пун-
ктов Лыково, Нагорное, Алек-
сандрово, Чирково. Всего же, 
как сообщили «РГ» в региональ-
ном главке МЧС, предваритель-
но из 14 населенных пунктов 
вывезено более 2300 человек.  

Примерно в 17 часов в Ско-
пинскую районную больницу 
начали поступать пострадав-
шие.

— Пострадавшие поступают, 
не один и не два, — сказала «РГ» 
девушка в приемном покое 
больницы. — Двоих госпитализи-
ровали. 

По словам девушки, в прием-
ном покое много людей, в том 
числе и те, кого привезли после 
взрывов боеприпасов. 

В эвакуированном поселке 
Желтухино создан оперативный 
штаб. В работе штаба принимает 

участие губернатор области Ни-
колай Любимов. Жителей из 
Желтухино тоже эвакуировали 
в школу поселка Вослебово. По 
словам завуча школы, всех при-
бывших накормили обедом. Ве-
чером в ней находились около 
ста человек, среди которых де-
вять детей. В этой же школе 
были и девять военнослужащих 
воинской части, в том числе и 
Ольга с сыном. Еще 48 человек 
разместят в эвакопунктах в рай-
центре Скопин — в школе №3 и 
лыжной базе. А жителей сосед-
него Ряжского района из дере-
вень Лыково, Нагорное, Алек-
сандрово и Чирково вывозили 
на автобусах ПАЗ, — сообщили в 
местной администрации. Мно-
гие уезжали на собственном 
транспорте. Эвакуированных 
разместили в Ряжске — в коллед-
же, спорткомплексе «Флагман» 
и Центре внешкольной работы.   

Между тем военные и пожар-
ные МЧС вели борьбу с огнем. 
Количество сил и средств для ту-
шения пожара на складах бое-
припасов в Рязанской области 
было увеличено. Для ведения 
разведки в МЧС подготовили 
беспилотники. 

Так, только от МЧС на месте 
ЧП работали более 430 человек, 
57 единиц техники и пожарный 
поезд, не считая сил миноборо-
ны. Кроме того, как сообщили в 
МЧС, помимо уже работающих 
на пожаре людей и технике в го-
товность приведены специали-
сты Центра «Лидер», а также 

Ногинский и Тульский спаса-
тельные центры. Среди них — пи-
ротехники и кинологи для мин-
но-розыскных работ. Также го-
товы вылететь самолеты Ил-76 и 
вертолеты Ми-8. При надобно-
сти могут быть задействованы 
еще три пожарных поезда.  

Основные силы МЧС броше-
ны на эвакуацию людей и защи-
ту жилья. Работам присвоен тре-
тий номер сложности. Всего из 

близлежащих населенных пун-
ктов в радиусе пяти километров 
эвакуировано более 2300 чело-
век. Силами МВД России пере-
крыто автомобильное движение 
по автомобильной дороге Р-22 
«Каспий», прекращена работа 
двух АЗС.

Накануне к 20 часам вечера, 
по информации минобороны, 
интенсивность взрывов начала 
снижаться.

НАЦПРОЕКТ В городах России появились «умные» автобусы

Без улыбки не повезет

Тимур Алимов, 
Константин Бахарев, 
Анна Скрипка 

В 
новых автобусах води-
тели не смогут курить, 
разговаривать по мо-
бильнику и вообще 
быть рассеянными. 
Система «Антисон» 
реагирует даже на 
усталое выражение 
лица водителя. И тут 

же бьет тревогу.
Общественный транспорт 

двенадцати регионов обновится 
современными, удобными, эко-
номичными автобусами и трол-
лейбусами. Это предусмотрено 
национальным проектом «Без-
опасные и качественные автомо-
бильные дороги». 

Автобус не даст закурить 
В Белгороде 58 новых автобу-

сов ЛиАЗ на газомоторном то-
пливе поедут по самым ожив-
ленным маршрутам города. По-
зже к ним присоединятся еще 17 
машин — такого же небесно-си-
него цвета, как и большинство 
автобусов в Белгороде. 

Они были куплены в рамках 
федеральной программы, по 
условиям которой регионы по-
лучают скидку в 60 процентов 
на лизинговую стоимость ка-
ждой машины.

На своих предшественников 
— а в Белгороде теперь нет об-
щественного транспорта стар-
ше десяти лет — эти машины по-
хожи лишь внешне. Главное от-
личие — это оборудование, ко-
торым оснащена новая техни-
ка.

Гендиректор Единой тран-
спортной компании Александр 
Васильченко рассказал, что для 
этих автобусов были заказаны 
кондиционеры. В новых маши-
нах работает и знаменитая си-
стема «Антисон». Она представ-
ляет собой «умную» камеру, 
способную реагировать не толь-

ко на выражение лица водителя, 
но и на резкие движения за ру-
лем, разговор по мобильному 
телефону.

Сказать о том, что всем води-
телям это по душе, нельзя. Те-
перь, когда сигнал о том же куре-
нии будет сразу поступать руко-
водству компании-перевозчика, 
от водителей потребуется стать 
образцом дисциплины. Алек-
сандр Васильченко уточняет: за 
нарушения сотрудников будут 
наказывать. 

Руководство компании будет 
следить и за тем, как близко во-
дитель подъезжает к платформе 
остановки. Мамы с колясками, 
маломобильные пассажиры жа-
луются: приходится «прыгать с 
бордюра в салон». 

«Мы понимаем, что это про-
блема, — отмечает Васильченко. 
— И уже проводим инструктаж и 
обучение водителей. По норма-
тиву от бордюра до автобуса 
должно быть не менее 20 и не бо-
лее 40 сантиметров».

На два рубля дешевле
Если в Белгороде пассажи-

рам только предстоит оценить 
новые автобусы ЛиАЗ, то в Пер-
ми они вышли на городские 
маршруты еще летом. Пермяки 
сразу заметили их отличие от 
прежних машин. 

И не зря в Белгороде так ста-
рались, чтобы в автобусах были 
кондиционеры. Пермяки под-
твердят: в это жаркое лето они 

спасли ситуацию. В салонах 
было прохладно.  Удобная нави-
гация — бегущая строка впере-
ди. И  в салоне можно узнать, 
где едешь. Информация дубли-
руется автоинформатором.

— Заходить в автобус и прав-
да очень удобно, — говорит Над-
ежда Плюснина, жительница 
Перми. — Еще и оплата карточ-
кой — не надо с мелочью возить-
ся, да и платить так получается 
меньше на два рубля.  

— В салоне нет копоти, так 

как автобусы работают на мета-
не, — говорит Рафаэль Хисма-
туллин, водитель нового авто-
буса. — А   система контроля за 
состоянием водителя позволя-
ет снизить количество ДТП. 

В этом году закуплено 42 ав-
тобуса малого класса, их стои-
мость составила 93,6 миллиона 
рублей.  Они поступили на 
службу в 14 городов и районов. 

 «Адмирал» вышел 
на линию

Появились в городах и низ-
копольные троллейбусы — «Ад-
мирал». Раньше их можно было 
увидеть только в Петербурге, 
теперь они будут курсировать 
по улицам Омска и Иванова. В 
городе невест пассажиры уже 
поехали на таких машинах. 

Они понравились и студен-
там, и пожилым горожанам. 
Первым — из-за наличия usb-
портов для зарядки смартфо-
нов, вторым — благодаря воз-

можности объезжать любые 
препятствия. Автономный ход у 
новых машин — 400 метров.

Пока Иваново получило 
пять «Адмиралов», в рамках 
нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги» ожидается поставка еще 
26 машин.

Разработчики новых трол-
лейбусов уделили особое вни-
мание безопасности. Салон не 
закроется, если есть хоть какая-
то помеха, например, пассажир 
стоит слишком близко к выхо-
ду. А пока двери открыты, ма-
шина не тронется с места. Пас-
сажиры это оценили. А менед-
жерам компании-перевозчика 
нравится другое: «Адмиралам» 
нужно почти на треть меньше 
электроэнергии, чем их пред-
шественникам. И кабина осна-
щена системой контроля за са-
мочувствием водителя.

«Троллейбус «Адмирал» 
вместимостью 96 пассажиров — 
новинка 2020 года... Машина на 
80 процентов состоит из ком-
плектующих отечественного 
производства», — сообщает 
официальный сайт админи-
страции городского округа 
Иваново.

Место 
для собаки-поводыря

В сентябре в Казань прибыли 
23 новых автобуса «НефАЗ» 
большой вместимости. Это пер-
вая партия городского тран-
спорта, приобретенного в 2020 
году в рамках федерального про-
екта «Общесистемные меры 
развития дорожного хозяйства» 
нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные доро-
ги».

Новые автобусы уже окраше-
ны в соответствии со стилисти-
кой общественного транспорта 
Казани. Кстати, многие элемен-
ты кузова выполнены с приме-
нением композитных материа-

лов, что обеспечивает их высо-
кую защиту от коррозии. 

Отличается транспорт и бо-
лее комфортными салонами. 
Рассчитанный на 108 пассажи-
ров автобус имеет 28 посадоч-
ных мест. 

Восемь из них предназначе-
ны для маломобильной катего-
рии граждан, что обозначено 
специальными символами. В са-
лоне обустроены крепления для 
инвалидной коляски с дополни-
тельным поручнем, а также ме-
сто для собаки-поводыря. 

Попасть в автобус пассажи-
ры с ограниченными возможно-
стями могут с помощью специ-
альной откидной аппарели у 
средней двери, здесь же есть 
кнопка для связи с водителем.

Цена одного автобуса 12,5 
миллиона рублей. Поставляют 
их с 60-процентной скидкой по 
договору лизинга. Как отметил 
глава комитета по транспорту 
исполкома Казани Айдар Абдул-
хаков, покупают технику за счет 
субсидий из федерального и ре-
спубликанского бюджетов.

Как рассказал «РГ» председа-
тель Ассоциации автотранспор-
тных предприятий Татарстана 
Сергей Темляков, у перевозчи-
ков Казани уже есть опыт эк-
сплуатации таких автобусов, 
впервые они были закуплены 
еще в 2007 году. И хорошо себя 
зарекомендовали. 

Управлять новым автобусом 
вполне комфортно, подтвердил 
водитель Тагир Зайнуллин. Ав-
томатическая коробка передач 
и модернизированная подвеска 
обеспечивают плавность хода, а 
навигатор и система видеона-
блюдения являются хорошим 
дополнением.

До конца года в Казань при-
будет еще одна партия из 30 ав-
тобусов.  

Рустам Минниханов: Нет сомнения, 
что эти автобусы — современные 
и экологичные, люди будут довольны.

По словам местных жителей, взрывы происходили каждые десять минут.

А К Ц Е Н Т

Если водитель автобуса закурил 
или заговорил по телефону, «Антисон» 
тут же посылает сигнал об этом 
руководству компании-перевозчика

Между тем

В Минобороны России сообщили, что в тушении пожара на территории 

склада хранения боеприпасов в районе населенного пункта Желтухино 

Рязанской области задействовано 38 единиц специальной военной тех-

ники, в том числе пожарные танки, специальные бронированные пожар-

ные автомобили.

Кроме того, к месту чрезвычайного происшествия направили сводный 

отряд инженерных войск Западного военного округа.  В его составе 100 

специалистов, более 15 единиц военной и специальной техники, в том чи-

сле инженерные машины разграждения ИМР-2, робототехнические ком-

плексы разминирования «Уран-6» и системы пожаротушения «Уран-14» 

и беспилотники «Орлан-10».

На один из аэродромов в Рязанской области перебазировали четыре во-

енно-транспортных самолета Ил-76, оборудованных выливными авиаци-

онными приборами ВАП-2. Туда же направлены три вертолета Ми-8 с во-

досливными устройствами ВСУ-5.

«Для борьбы с огнем привлечены шесть пожарных расчетов подразделе-

ний МЧС, — отметили военные. — К месту тушения пожара прибыл специ-

альный пожарный поезд РЖД.  Его специалисты после оценки ситуации 

совместно с пожарными расчетами Минобороны России и МЧС занима-

ются ликвидацией огня».

Для оценки характера и дальнейшего развития чрезвычайной ситуации в 

Рязанскую область прибыла оперативная группа во главе с заместителем 

министра обороны Дмитрием Булгаковым.

Подготовил Юрий Гаврилов

ЧП Более 2,3 тысячи человек эвакуировали под Рязанью из-за взрывов на военном складе

В зоне особого внимания

Турпоток из регио-
нов в Москву 
вырос в этом году 
на 20 процентов
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ЗДОРОВЬЕ 
Первых 
пациентов 
принял 
госпиталь 
в Крылатском

РЕЗЕРВЫ 
КОНЧАЮТСЯ
Любовь Проценко

Еще один временный госпиталь 
в столице по лечению больных с 
коронавирусом принял вчера 
первых пациентов. Об этом со-
общил «РГ» главный врач го-
родской клинической больни-
цы № 67 имени Ворохобова Ан-
дрей Шкода.

— С первыми пациентами уже 
активно ведется работа, — сказал 
Андрей Шкода. — Всем поступив-
шим заводятся электронные 
медкарты, выдаются браслеты с 
QR-кодом, отсканировав кото-
рой медики быстро получат до-
ступ ко всем медданным пациен-
та. Такой подход поможет вра-
чам отслеживать состояние здо-
ровья, быстрее делать назначе-
ния.

На площади 23,4 тысячи ква-
дратных метров разместилось 
1347 инфекционных коек и 42 
койки интенсивной терапии. На-
помню, решение об открытии 
двух временных госпиталей — в 
Сокольниках и в Крылатском, 
было принято накануне в связи 
ростом заболеваемости корона-
вирусом. Ситуацию в городе 
«Российской газете» проком-
ментировал Андрей Тяжельни-
ков, главный внештатный спе-
циалист по первичной медико-
санитарной помощи взрослому 
населению, главный врач КДП 
№ 121. Он рассказал:  

— В столице выявляется ежед-
невно более 3-4 тысяч заболев-
ших. Число новых случаев за не-
делю выросло на 78%. Вслед за 
ростом числа заражений пред-
сказуемо пошла вверх и динами-
ка госпитализаций — более 6 ты-
сяч в неделю. Увеличивается ко-
личество людей, переносящих 
COVID-19 в тяжелой форме, — 
более 1,5 тысячи человек в сут-
ки. Доля детей среди заболевших 
впервые превысила 19%, а по-
жилых людей — 20—25%. Весной, 
когда эти показатели были на та-
ком же высоком уровне, люди 
относились к ситуации серьез-
нее. Сейчас горожане расслаби-
лись, большинство людей счита-
ют, что ношение масок и соци-
альное дистанцирование не 
нужны. Но это ошибочное мне-
ние, вирус не стал слабее или ме-
нее опасным. Угроза заболеть, в 
том числе заболеть в тяжелой 
форме, никуда не исчезла. Сей-
час в Москве есть резервы на 
случай роста заболеваемости 
коронавирусом, но они не бес-
конечны. Если жители не начнут 
соблюдать меры безопасности, 
носить маски, по возможности 
оставаться дома, резервы на-
чнут быстро заканчиваться. Мы, 
врачи, каждый день сталкиваю-
щиеся с коронавирусом, как 
никто другой понимаем необхо-
димость соблюдать рекомендуе-
мые меры эпидбезопасности и 
просим москвичей более ответ-
ственно относиться к своему 
здоровью.   

На  ВНИИЭМ Сергей Собянин запустил новый испытательный 
комплекс.
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Александра Воздвиженская

Д
альний Восток, чья эконо-
мика на треть завязана на 
добыче энергоресурсов, 

наконец, извлечет выгоду из сво-
его географического положения: 
с 2021 года там стартует актив-
ная фаза газификации. В услови-
ях глобализации международно-
го рынка газа повышение спроса 
на «голубое топливо» внутри 
страны — это способ сохранить 
добычу на рентабельном уровне. 
Кроме того, в правительстве РФ 
полагают, что при успешном раз-
витии сильных сторон Дальнего 
Востока, ориентированного на 
промышленность крупного ка-
либра, можно рассчитывать на 
стабильный экономический 
рост всей страны.

На следующей неделе Минэ-
нерго России представит в прави-
тельство план-график газифика-
ции дальневосточных регионов. 
Программа для каждого субъекта 
РФ пройдет в два этапа — в 2021—
2025 гг. и в 2026—2030 гг., при 
этом, например, Сахалинская об-
ласть — единственный регион, где 
работа по проникновению сете-

вого газа завершится в 2025 году. 
Программы газификации по со-
стоянию на 6 октября были под-
писаны между «Газпромом» и 
шестью регионами из 11.

Средний уровень газифика-
ции Дальнего Востока — 13%, тог-
да как в целом по стране — 67,2%. 
В генеральных схемах газоснаб-
жения предусматривается, что 
сетевой газ не панацея и его пол-
ноправный партнер — это СПГ и 
СУГ для автономной газифика-
ции (сжиженный природный газ 
и сжиженные углеводороды).

В структуре валового регио-
нального продукта (ВРП) Даль-
него Востока преобладает добы-
ча полезных ископаемых (32% в 
2018 году), поэтому появление 
инфраструктурной газовой арте-
рии «Сила Сибири», по идее, 
должно было повлечь за собой 
рост ВРП, занятости, доходов на-
селения, а следовательно, дать 
импульс развитию строительст-
ва, льготного кредитования и 
остановить эмиграцию. Но гази-
фикация на местах — дорогое удо-
вольствие, несмотря на то, что, 
например, Сахалин находится в 
эпицентре газодобычи. Это объ-

ясняется тем, что «Газпром» от-
вечал только за магистральную 
транспортировку газа, в то вре-
мя как вопрос доведения трубы 
до дома или предприятия всегда 
был зоной ответственности реги-
она и муниципалитета. Теперь за 
решение вопроса «последней 
мили» регион будет отвечать 
вместе с «Газпромом». 

В Амурской области впервые 
подписанная программа разви-
тия газоснабжения на 2021—
2025 гг. предполагает ввод в ра-
боту четырех отводов от «Силы 
Сибири». Газ доведут до космо-
дрома «Восточный», котельной 
города Циолковского, Свободно-
го (там строится Амурский газо-

перерабатывающий завод), Бла-
говещенска, нескольких сел и зо-
лотодобывающего предприятия. 
В итоге газ дойдет до пяти тысяч 
домовладений. Сейчас уровень 
газификации Амурской обла-
сти — 0%, цель — 11,6%.

В Якутии ожидается построй-
ка шести отводов от «Силы Си-
бири», подведение газа в четыре 

района, или до пяти тысяч до-
мовладений. С 34,3% уровень га-
зификации там поднимут до 
40,8% с упором на сельскую 
местность.

В Хабаровском крае газ об-
ещают довести до 20 поселений 
(около 20 тысяч домов), горно-
обогатительного комбината в 

Нанайском районе и обновлен-
ной ТЭЦ-4 в Хабаровске. В итоге 
уровень газификации вырастет с 
19,5% до 24% также с упором на 
село. Сейчас газ в регион идет по 
магистральной трубе «Оха — 
Комсомольск-на-Амуре», порой 
с перебоями, и для стабильной 
подачи топлива край перепод-
ключат к трубе «Сахалинск — Ха-
баровск — Владивосток». Пер-
спективы газификации Примор-
ского края связаны с этой же тру-
бой. В регионе газ подведут к 
морскому порту «Суходол», 
сельхозпредприятиям ТОР «Ми-
хайловский» и Находкинскому 
заводу минеральных удобрений, 
а также примерно к 500 домам. 
Сейчас Приморье газифициро-
вано на 0,7%, цель — 3,9%.

Сахалинская область будет 
«питаться» не только сетевым га-
зом, но и СПГ за счет строитель-
ства малотоннажного комплекса 
в Поронайском районе. Сейчас 
уровень газификации региона 
38%, там его доведут до 84% к 
2025 году, рассчитывает «Газ-
пром», который называет такое 
проникновение сетевого газа 
максимально возможным.   На 

Камчатке правительство делает 
ставку на строительство морско-
го перегрузочного комплекса 
СПГ. Сейчас регион газифициро-
ван почти на 59%.

Еврейская АО живет на СУГ. 
Там от сетевого газа в теории 
можно «запитать» горно-обога-
тительный комбинат и цемен-
тный завод, а также ТЭЦ. Однако 
этот регион требует индивиду-
ального подхода, как и Магадан-
ская область, которая хочет отка-
заться от дорогостоящего завода 
угля и мазута, а также Чукотка, 
медленно переводящая уголь в 
разряд резервного топлива.

Бурятия на особом положе-
нии: тянуть трубу туда дорого — 
денег у региона не хватит, а если 
идти коммерческим путем, то на 
выходе будет «золотой» газ. Пока 
регион справляется за счет угля и 
СПГ. Наконец, чтобы подклю-
чить Забайкалье к «Силе Сиби-
ри», мощностей недостаточно. В 
поиске выхода ученые РАН пред-
ложили газифицировать край 
местными месторождениями 
газа в Ононской впадине, кото-
рые не требуют непомерных рас-
ходов, но решения пока нет.  

МАКРОРЕГИОН Что приготовил федеральный центр для развития Дальнего Востока

Где начинается материк

Елена Березина

Д
альнему Востоку в 
этом году прави-
тельство уделяет 
беспрецедентное 
внимание. В авгу-
сте в ДФО побыва-
ла большая часть 
кабмина во главе с 
п р е м ь е р - м и н и -

стром Михаилом Мишусти-
ным, который дал по итогам по-
ездки массу поручений.

Осень привела в регион не-
скольких вице-премьеров и ми-
нистров, которые контролиру-
ют их исполнение. «Финансо-
вые вопросы со стороны феде-
рального центра решены — день-
ги выделены, теперь идет жест-
кий контроль со стороны губер-
натора по выполнению этих по-
ручений. Уверен, все будет вы-

полнено в сроки и даже рань-
ше», — заявил вице-премьер 
Дмитрий Григоренко во время 
визита в Магаданскую область.

Однако сроки исполнения 
отдельных поручения наруша-
ются. В частности, минтранс не 
представил вовремя сценарии 
создания региональной дальне-
восточной авиакомпании. По 
предварительным расчетам, 
объем перевозки пассажиров 
по Дальнему Востоку в случае 
ее создания к 2025 году удвоит-
ся. Обеспечение авиадоступно-
сти всех удаленных населен-
ных пунктов ДФО предполага-
ет национальная программа 
развития Дальнего Востока до 
2024 года и на перспективу до 
2035 года, которую Мишустин 
утвердил в конце сентября.

«Нацпрограмма разработа-
на при непосредственном уча-

стии дальневосточников. От 
них поступило 16 518 предло-
жений, лучшие вошли в нац-
программу. Всего в ее созда-
нии приняли участие около 
230 тысяч человек. Были пере-
смотрены и откорректирова-
ны в сторону внимания к Даль-
нему Востоку нацпроекты», — 
отметил вице-премьер — пол-
пред президента в ДФО Юрий 
Трутнев.

ДФО занимает более 40% 
территории России, при этом 
живет там всего 5,6% населе-
ния страны, но и эта небольшая 
доля ежегодно сокращается. «В 
последние десятилетия Даль-
ний Восток развивался как вах-
товая территория: приехал, за-
работал денег и вернулся 
обратно на большую землю, — 
говорит Трутнев. — Это сказа-
лось на развитии инфраструк-
туры. Прежде всего социаль-
ной инфраструктуры, но в об-
щем и транспортной тоже. Там 
плохо с дорогами, больницами, 
детскими садами, со школами. 
Это все не может не оказывать 
влияние на жизнь людей». При 
этом «все, что находится во-

круг Дальнего Востока, растет 
быстрее всего в мире», — указы-
вает вице-премьер на колос-
сальные возможности округа. 
Уже сейчас на Дальнем Востоке 
показатели и экономического 
роста, и привлечения инвести-
ций существенно превышают 
среднероссийские. Там реали-
зуются 2536 инвестиционных 
проектов с господдержкой, 
фактические инвестиции — 
1,3 трлн рублей. Создано 54 ты-
сячи рабочих мест. Бюджетный 
мультипликатор (количество 
частных средств, поступивших 
на 1 рубль бюджетной поддер-
жки) составляет 24,9 рубля.

Но проблема социальной 
инфраструктуры остается. Ре-
шить ее должна нацпрограмма. 
«Главный принцип, который 
применен в национальной про-
грамме, — это доступность. Для 
этого введены критерии к ка-
ждому населенному пункту, 
взятые из нормативной базы 
министерств. Например, по 
здравоохранению. В поселе-
нии, где живет не более тысячи 
человек, должен быть ФАП. 
А в населенном пункте до двух 

тысяч — уже и ФАП, и отделение 
общей врачебной практики, и 
доступность не более двух не-
дель к специализированной по-
мощи, например, к врачу-онко-
логу. И по такому принципу 
сформированы все категории 
населенных пунктов по отра-
слям. Всего на Дальнем Востоке 
1834 населенных пункта. Из 
них в 1614 живет менее пяти 
тысяч человек», — рассказал 
министр РФ по развитию Даль-
него Востока и Арктики Алек-
сандр Козлов.

Нацпрограмма также пред-
усматривает масштабную под-
держку индивидуального жи-
лищного строительства в при-
городах и сельских населенных 
пунктах, строительство ин-
фраструктуры для новых насе-
ленных пунктов, созданных в 
рамках программы «дальнево-
сточный гектар». Так, в пере-
чень агломераций, которые бу-
дут обеспечены инфраструк-
турой, вошли скопления «гек-
таров» в Бурятии, Якутии, За-
байкалье, Приморье, Камчат-
ском и Хабаровском краях, 
Амурской и Сахалинской об-
ластях, а также Еврейской ав-
тономной области. Работы по 
обеспечению инфраструкту-
рой отдельных агломераций 
«дальневосточных гектаров» 
уже ведутся по модели софи-
нансирования 50/50 в Хаба-
ровском крае и Якутии, за счет 
региональных бюджетов — 
в Амурской области.  

А К Ц Е Н Т

Земельные участки по программе 
«Дальневосточный гектар» 
взяли более 85 тысяч человек

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 

Дальневосточные регионы 
снизят зависимость 
от китайских овощей 

НЕТЕПЛИЧНЫЕ УСЛОВИЯ

Татьяна Карабут

В разгар пандемии из-за высо-
кой импортозависимости Даль-
него Востока по овощам опто-
вые цены на огурцы и помидо-
ры там оказались вдвое-втрое 
выше средних по стране. Что 
побудило власти заняться этим 
вопросом вплотную. В конце 
августа председатель прави-
тельства  Михаил Мишустин 
поручил вывести к 2024 году 
макрорегион на среднероссий-
ский уровень самообеспечен-
ности овощной продукцией. 

В середине сентября мин-
сельхоз вынес на обсуждение 
проект постановления прави-
тельства, которое предусма-
тривает 20-процентную ком-
пенсацию затрат на строитель-
ство теплиц в ДФО. Это позво-
лит сократить окупаемость те-
пличных проектов с 10—11 до 
7—8 лет, говорится в поясни-
тельной записке к проекту. Ос-
новным распорядителем 
средств выступит минвосто-
кразвития. 

Сейчас, по подсчетам мин-
сельхоза, обеспеченность ДФО 
остается самой низкой по стра-
не. Так, средний показатель 
производства овощей в зимних 
теплицах по России равен 7,8 кг 
на одного человека в год. А про-
изводство овощей в зимних те-
плицах в регионах ДФО состав-
ляет менее 2 кг. Основная часть 
овощей в ДФО — китайского 
производства.

У соседнего Китая очень де-
шевые овощи. По информации 
Плодоовощного союза, в стране 
субсидируется хранение и по-
ставка овощей в Россию. В осен-
ний период китайские постав-
щики намеренно демпингуют, 
что приводит к разорению оте-
чественных производителей. 
А когда их запасы заканчивают-
ся, то цены на китайские овощи 
резко возрастают — в 2—3 раза. 
И это продолжается уже не-
сколько лет.

Кроме того, на Дальнем Вос-
токе высокая стоимость элек-
троэнергии и усложняется ло-
гистика. Поэтому нужно стро-
ить небольшие локальные те-
пличные комплексы четверто-
го поколения (что делает себе-
стоимость производства 
выше), поясняет гендиректор 
исследовательской компании 
«Технологии роста» Тамара Ре-
шетникова. А возмещение ка-
питальных затрат на строи-
тельство и модернизацию те-
плиц, которое действовало с 
2015 года, в 2018 году отмени-

ли. Существующие преферен-
ции (вроде повышающих коэф-
фициентов 1,2 для субъектов 
ДФО при распределении феде-
ральных лимитов) оказались 
непривлекательны для инве-
сторов, считают в Плодоовощ-
ном союзе.

Казалось бы, на Дальнем 
Востоке дешевле было бы стро-
ить теплицы на термальных 
источниках. Однако, по мне-
нию Тамары Решетниковой, 
пока геотермальные теплицы 
не оправдывают вложенных ин-
вестиций. «Не всегда темпера-
тура нужная, состав воды далек 
от дистиллированной воды, 
трубы «разъедает». Такие про-
екты реализуемы на уровне лю-
бительского, но не профессио-
нального производства», — счи-
тает эксперт.  

РЕЗОНАНС Работы на самом 
известном долгострое Камчатки 
возобновятся до конца года

БОЛЬНИЦЕ БЫТЬ

Юлия Гарднер, 
Петропавловск-Камчатский

Побывавшие на Камчатке в на-
чале октября члены правитель-
ства РФ проинспектировали са-
мый известный местный долго-
строй — краевую больницу. Она 
стала первой в списке поруче-
ний, которые дал премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин по 
региону. 

Вице-премьер Дмитрий Гри-
горенко сообщил, что не увидел 
на объекте рабочих, а средства 
на строительство уже выделены. 
На прошедшем после совеща-
нии ситуация прояснилась. В 
сентябре объект только подго-
товили для передачи строите-
лям. Как пояснил замначальни-
ка КГКУ «Служба заказчика 
Минстроя Камчатского края» 
Дмитрий Костюков, теперь 
предстоит выбрать подрядчика.

Согласно составленному ра-
нее плану, строительство боль-
ницы разделили на два этапа. На 
первом предполагалось ввести в 
эксплуатацию лечебный и па-
латный корпуса, а также необ-
ходимые инженерные сооруже-
ния. На втором — сдать еще че-
тыре больничных корпуса. Од-
нако побывавший на стройпло-

щадке вице-премьер Марат Ху-
снуллин подчеркнул, что общее 
строительство необходимо за-
кончить полностью на первом 
этапе, а на второй этап оставить 
дооснащение.

— Буквально на днях принято 
решение, что через нашу про-
грамму «Единая субсидия» уже 
в этом году выделим 1,5 милли-
арда рублей. Сейчас с губерна-
тором обсуждаем по конкрет-
ным действиям и срокам. Даль-
нейшее финансирование по го-
дам — порядка пяти миллиардов 
— также пойдет через нас, — поя-
снил глава минвостокразвития 
Александр Козлов.

Больницу в регионе ждут как 
манну небесную. Многие ездят 
лечиться в Хабаровск — так про-
ще. Будущая Камчатская крае-
вая больница площадью 80 ты-
сяч квадратных метров рассчи-
тана на 150 посещений в смену 
и 450 коек. Прилегающая терри-
тория в 40 гектаров предусма-
тривает дальнейшее развитие 
лечебных направлений. Ранее о 
необходимости поддержать 
строительство новой краевой 
больницы на Камчатке заявил и 
президент Владимир Путин во 
время беседы с главой Камчатки 
Владимиром Солодовым.  

ПУТЕШЕСТВИЯ 

Москвичи 
могут побывать 
на Байкале 
за разумные 
деньги

ПОЛЕТ 
НОРМАЛЬНЫЙ
Юлия Гарднер, Улан-Удэ

В Бурятии подвели итоги пер-
вой чартерной программы, ор-
ганизованной одним из круп-
ных российских турагентств 
при поддержке Ростуризма. Ее 
участниками стали свыше полу-
тора тысяч человек — немало для 
проекта, длящегося всего три 
месяца. За это время авиаком-
пания выполнила десять рейсов. 

Первый чартер с гостями из 
Москвы приземлился в Улан-Удэ 
5 июля. Начиная с этой даты, пу-
тешественники прибывали в ре-
гион каждые девять дней.

Для них разработали шесть 
маршрутов, которые включали 
посещение Байкала, буддийских 
монастырей, общин староверов, 
центра восточной медицины. 
Стоимость тура по принципу 
«все включено» начиналась от 
30 тысяч рублей. Сама програм-
ма стала одной из мер поддер-
жки внутреннего туризма.

— Ее успешный запуск и реа-
лизация являются подтвержде-
нием высокого туристского по-

тенциала региона, — считает ми-
нистр туризма Бурятии Мария 
Бадмацыренова.

Путешественники высоко 
оценили отдых: согласно опро-
сам, чартерной программе в Бу-
рятию присвоено 4,85 балла из 
пяти.

— Регион обладает особым ко-
лоритом, национальной экзоти-
кой и удивительной красотой 
байкальских пейзажей. Однако 
ценовой фактор зачастую играет 
определяющую роль при плани-
ровании поездки. И мы рады, что 
нам удалось сформировать сба-
лансированное по цене и качест-
ву предложение, которое было 
востребовано. Важно, чтобы эти 
шаги были системными и спрос 
не ограничивался наступлением 
холодов. Продление сезона по-
вышает инвестиционную при-
влекательность региона, напря-
мую влияет на доходы бизнеса, — 
говорит руководитель Ростуриз-
ма Зарина Догузова. 

Поэтому сейчас туроператор 
при поддержке профильного фе-
дерального ведомства и властей 
региона готовит чартерные про-
граммы на зиму. В конце января 
Байкал сковывает прозрачный 
лед, посмотреть на который 
приезжают люди со всего мира. 
Многие из приехавших на Бай-
кал летом туристов хотели бы 
вернуться туда зимой, отметил 
гендиректор туркомпании-ор-
ганизатора Тарас Демура.  

Пока границы остаются закрытыми из-за пандемии, Приморье и другие регионы Дальнего Востока активно привлекают туристов из центра страны. В этом году отправиться в дорогое 
путешествие проще благодаря программе туристического кешбэка. Ее второй этап стартует 15 октября и продлится до 5 декабря. Отправиться в поездку, приобретенную на условиях 
программы, можно будет до 10 января включительно. На поездке по России можно сэкономить 20% от стоимости тура, но не более 20 тысяч рублей. Главное — платить картой «Мир». 

Дальневосточные овощеводы получат двадцатипроцентную компенсацию 
на строительство теплиц.

Сейчас в ДФО 
самообеспечен-
ность тепличными 
овощами состав-
ляет 22%, овоща-
ми открытого 
грунта — 38%

Стоимость тура 
по принципу «все 
включено» начи-
налась от 30 тысяч 
рублей

А К Ц Е Н Т

Дальний Восток газифицирован 
лишь на 13%, несмотря на то, что, 
например, Сахалин находится 
в эпицентре газодобычи

ПЕРСПЕКТИВЫ Как остановить отток населения с Дальнего Востока

БОЛЬШАЯ ЗЕМЛЯ ДОШЛА ДО ТИХОГО ОКЕАНА

РЕСУРСЫ Как разведут газ по дальневосточным регионам

СНИТСЯ НАМ ТРУБА У ДОМА
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 I. Общие положения
 1. Настоящие Правила регулируют 

отношения между потребителями и испол-
нителями в сфере бытового обслуживания.

В настоящих Правилах понятия «потре-
битель» и «исполнитель» применяются 
в значениях, установленных Законом Рос-
сийской Федерации «О защите прав потре-
бителей».

Настоящие Правила распространяются 
на отношения в сфере бытового обслужи-
вания, вытекающие из договора бытового 
подряда и договора возмездного оказания 
услуг.

 II. Информация об услугах (работах), 
порядок приема и оформления заказов 

на услуги (работы)
 2. Исполнитель в соответствии со ста-

тьей 9 Закона Российской Федерации 
«О защите прав потребителей» обязан 
довести до сведения потребителя фирмен-
ное наименование (наименование) своей 
организации, место ее нахождения (адрес) 
и режим ее работы. Указанная информация 
размещается на вывеске.

Исполнитель, оказывающий услуги по 
ремонту и (или) изготовлению ювелирных 
и других изделий из драгоценных металлов 
и (или) драгоценных камней, обязан предо-
ставить потребителю информацию о 
постановке на специальный учет в Феде-
ральной пробирной палате.

Исполнитель ― индивидуальный 
предприниматель обязан предоставить 
потребителю информацию о государствен-
ной регистрации с указанием наименова-
ния зарегистрировавшего его органа. В 
случае приостановления деятельности 
организации для проведения санитарных, 
ремонтных и иных мероприятий исполни-
тель обязан информировать потребителей 
о дате приостановления деятельности и 
времени, в течение которого организация 
не будет осуществлять свою деятельность.

Если вид деятельности, осуществляе-
мой исполнителем, подлежит лицензиро-
ванию, потребителю в соответствии со ста-
тьей 9 Закона Российской Федерации «О 
защите прав потребителей» должна быть 
предоставлена информация о номере и 
дате приказа (распоряжения) лицензирую-
щего органа о предоставлении или перео-
формлении лицензии, сроке ее действия, 
а также об органе, предоставившем лицен-
зию, в том числе путем предоставления 
доступа к общедоступной информации, 
содержащейся в электронных реестрах 
лицензий.

 3. Исполнитель помимо информации, 
доведение которой предусмотрено в соот-
ветствии со статьей 10 Закона Российской 
Федерации «О защите прав потребителей», 
обязан довести до сведения потребителей 
также следующую информацию об оказы-
ваемых услугах (выполняемых работах):

перечень оказываемых услуг (выпол-
няемых работ), форм и (или) условий их 
предоставления;

указание на обозначение стандартов 
(при наличии), в соответствии с которыми 
оказываются услуги (выполняются рабо-
ты);

сроки оказания услуг (выполнения 
работ);

данные о конкретном лице, которое 
будет оказывать услугу (выполнять рабо-
ту), если эти данные имеют значение исхо-
дя из характера услуги (работы);

требования, которые должны обеспе-
чивать безопасность оказания услуги 
(выполняемой работы) для потребителя, 
а также предотвращение причинения вреда 
имуществу потребителя;

образцы договоров (квитанций, иных 
документов) об оказании услуг (выполне-
нии работ);

образцы (модели) изготавливаемых 
изделий либо их эскизы;

перечень категорий потребителей, 
имеющих право на получение льгот, а 
также перечень льгот, предоставляемых 
при оказании услуг (выполнении работ) в 
соответствии с федеральными законами и 
иными нормативными правовыми актами 
Российской Федерации.

Информация должна находиться в 
удобном и доступном для обозрения месте.

Исполнитель в соответствии со статьей 
9 Закона Российской Федерации «О защите 
прав потребителей» обязан своевременно 
предоставлять потребителю информацию 
о своей организации и об оказываемых 
услугах (выполняемых работах) в нагляд-
ной и доступной форме также в случаях, 
когда обслуживание осуществляется с при-
менением выездных форм обслуживания 
вне постоянного места нахождения органи-
зации, ― во временных помещениях, в 

передвижных приемных пунктах, на дому у 
потребителя, выездными бригадами и др.

Информация об исполнителе и оказы-
ваемых им услугах (выполняемых работах) 
доводится до сведения потребителей в 
соответствии со статьей 8 Закона Россий-
ской Федерации «О защите прав потреби-
телей».

Исполнитель обязан иметь книгу отзы-
вов и предложений, которая предоставля-
ется потребителю по его требованию.

 4. Договор об оказании услуг (выпол-
нении работ) оформляется в письменной 
форме (квитанция, иной документ) и дол-
жен содержать следующие сведения:

фирменное наименование (наимено-
вание) и место нахождения (адрес) органи-
зации-исполнителя (для индивидуального 
предпринимателя ― фамилия, имя, отче-
ство (при наличии), сведения о государст-
венной регистрации), идентификационный 
номер налогоплательщика;

вид услуги (работы);
цена услуги (работы);
точное наименование, описание и цена 

материалов (вещи), если услуга (работа) 
выполняется из материалов исполнителя 
или из материалов (с вещью) потребителя;

отметка об оплате потребителем пол-
ной цены услуги (работы) либо о внесен-
ном авансе при оформлении договора, 
если такая оплата была произведена;

даты приема и исполнения заказа;
гарантийные сроки на результаты рабо-

ты, если они установлены федеральными 
законами, иными нормативными правовы-
ми актами Российской Федерации или 
договором об оказании услуг (выполнении 
работ) либо предусмотрены обычаем дело-
вого оборота;

другие необходимые данные, связан-
ные со спецификой оказываемых услуг 
(выполняемых работ);

должность лица, принявшего заказ, 
и его подпись, а также подпись потребите-
ля, сдавшего заказ.

Один экземпляр договора об оказании 
услуг (выполнении работ) выдается испол-
нителем потребителю.

Договор об оказании услуг (выполне-
нии работ) в отношении услуги (работы), 
исполняемой в присутствии потребителя, 
может оформляться также путем выдачи 
кассового чека, билета и др.

 5. Изделие (вещь), указанное в доку-
менте, подтверждающем заключение дого-
вора об оказании услуг (выполнении 
работ), в случае утраты этого документа 
выдается на основании письменного заяв-
ления потребителя по предъявлении им 
паспорта или иного документа, удостоверя-
ющего личность потребителя.

 III. Порядок оплаты услуг (работ)
 6. Потребитель обязан оплатить ока-

занную исполнителем услугу (выполнен-
ную работу) в порядке и сроки, которые 
установлены договором об оказании 
услуги (выполнении работы), заключен-
ным с исполнителем, с учетом положе-
ний статей 161 и 37 Закона Российской 
Федерации «О защите прав потребите-
лей».

 7. При оказании услуг (выполнении 
работ) с использованием материала испол-
нителя оплата этих материалов осуществ-
ляется с учетом требований, установлен-
ных статьей 34 Закона Российской Федера-
ции «О защите прав потребителей».

 IV. Порядок оказания услуг 
(выполнения работ)

 8. При оказании услуг (выполнении 
работ) исполнитель обеспечивает соблю-
дение требований к их качеству в соответст-
вии со статьей 4 Закона Российской Феде-
рации «О защите прав потребителей».

 9. Исполнитель обязан оказать услугу 
(выполнить работу) в сроки, предусмотрен-
ные договором об оказании услуг (выпол-

нении работ). В указанном договоре дела-
ется отметка о фактической дате оказания 
услуги (выполнения работы).

При оказании услуг (выполнении 
работ) на дому у потребителя или в ином 
месте, указанном потребителем, исполни-
тель обеспечивает явку работника в согла-
сованное с потребителем время, а потре-
битель обязан создать необходимые усло-
вия для оказания услуги (выполнения 
работы).

 10. При оказании услуг (выполнении 
работ) с материалом (вещью) потребителя 
исполнитель обязан соблюдать требования 
и исполнять обязанности, установленные 
статьями 35 и 36 Закона Российской Феде-
рации «О защите прав потребителей».

 11. Отказ исполнителя либо потребите-
ля от исполнения договора об оказании 
услуг возможен в порядке и случае, кото-
рые установлены статьей 782 Гражданско-
го кодекса Российской Федерации и ста-
тьей 32 Закона Российской Федерации 
«О защите прав потребителей».

 12. Потребитель обязан в порядке 
и сроки, которые предусмотрены догово-
ром об оказании услуг (выполнении работ), 
с участием исполнителя осмотреть и при-
нять выполненную работу (ее результат).

При обнаружении отступлений от дого-
вора, ухудшающих результат работы, или 
иных недостатков в работе потребитель 
должен заявить об этом исполнителю. Ука-
занные недостатки должны быть описаны в 
акте либо в ином документе, удостоверяю-
щем приемку.

Потребитель, обнаруживший после 
приемки работы отступления в ней от дого-
вора об оказании услуг (выполнении работ) 
или иные недостатки, которые не могли 
быть установлены при обычном способе 
приемки (скрытые недостатки), в том числе 
такие, которые были умышленно скрыты 
исполнителем, обязан известить об этом 
исполнителя в разумный срок по их обна-
ружении.

 13. В случае неявки потребителя за 
получением результата выполненной рабо-
ты или иного уклонения потребителя от его 
приемки исполнитель вправе, письменно 
предупредив потребителя, по истечении 
2 месяцев со дня такого предупреждения 
продать результат работы за разумную 
цену, а вырученную сумму, за вычетом всех 
причитающихся исполнителю платежей, 
внести в депозит в порядке, предусмотрен-
ном статьей 327 Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации.

 V. Особенности оказания отдельных 
видов услуг (выполнения работ)

 14. Пошив обуви производится по 
образцам, эскизам и др. Выбор материала 
при пошиве обуви из материала исполни-
теля осуществляется потребителем по 
образцам.

 15. Ремонт и пошив швейных, меховых 
и кожаных изделий, головных уборов и 
изделий текстильной галантереи, ремонт, 
пошив и вязание трикотажных изделий 
производятся по образцам, эскизам и др.

 16. При приеме изделия в химическую 
чистку в договоре об оказании услуг (кви-
танции, ином документе) указываются наи-
менование изделия, его цвет, волокнистый 
состав, комплектность, фурнитура, имею-
щиеся дефекты, неудаляемые при химиче-
ской чистке, дополнительные платные 
услуги, оказываемые с согласия потреби-
теля (аппретирование, дезодорация, анти-
статическая обработка и др.).

Исполнитель определяет вид обработ-
ки в соответствии с символами по уходу на 
маркировочной ленте изделия, а в случае 
ее отсутствия ― по согласованию с потре-
бителем.

Исполнитель обязан спороть фурниту-
ру, которая может быть повреждена в про-

цессе чистки, пришить к изделию съемные 
детали.

При получении изделия из химической 
чистки потребитель вправе проверить 
сохранность исходной формы, целост-
ность, размеры, цвет, рисунок, рельеф-
ность.

 17. При выдаче отремонтированной 
бытовой радиоэлектронной аппаратуры, 
бытовых машин и приборов исполнитель 
обязан их осмотреть и продемонстриро-
вать их работу.

 18. При оформлении договора о 
выполнении работ по ремонту и изготовле-
нию мебели потребитель вправе предло-
жить свой эскиз (чертеж) изделия, а также 
использовать образцы, разработанные 
исполнителем.

При приемке работы по ремонту и изго-
товлению мебели потребитель вправе про-
верить соответствие конструкции, разме-
ров, внешнего вида, облицовки, обивки и 
отделки изделий эскизу (чертежу, образ-
цу), согласованному при оформлении 
договора о выполнении работ.

 19. При оказании парикмахерских 
услуг перед работой с каждым новым 
потребителем лицо, оказывающее услугу, 
обязано вымыть руки с мылом или средст-
вом, используемым в качестве мыла.

При химической завивке и окраске 
волос лицо, оказывающее услугу, обязано 
сделать потребителю биологическую 
пробу на чувствительность в соответствии с 
условиями применения и предупреждения-
ми, указанными на этикетке или в инструк-
ции к используемой парфюмерно-косме-
тической продукции.

 20. В договоре (квитанции, ином доку-
менте) о выполнении работ по ремонту 
и изготовлению ювелирных и других изде-
лий из драгоценных металлов и драгоцен-
ных камней производится описание работ 
(с приложением эскиза за подписью потре-
бителя), а также указывается описание 
принятых для ремонта ювелирных и других 
изделий из драгоценных металлов и (или) 
драгоценных камней, наименование, 
масса, проба драгоценных металлов, наи-
менование, масса и характеристики вста-
вок ограненных драгоценных камней, из 
которых изготовлены такие изделия; наи-
менование, масса, проба драгоценных 
металлов, наименование, масса и характе-
ристики ограненных драгоценных камней 
(в том числе драгоценных металлов и (или) 
драгоценных камней, принадлежащих 
потребителю), использованных для изго-
товления (ремонта) ювелирных и других 
изделий из драгоценных металлов и (или) 
драгоценных камней.

В случае приема для ремонта или изго-
товления ювелирных и других изделий из 
драгоценных металлов, принадлежащих 
потребителю, исполнителем при приеме по 
согласованию с потребителем должно 
быть произведено определение пробы дра-
гоценных металлов способами, предусмо-
тренными законодательством Российской 
Федерации, в том числе с применением 
реактивов, изготавливаемых Федеральной 
пробирной палатой.

Ювелирные и другие изделия из дра-
гоценных металлов, возвращенные потре-
бителю после выполнения работ по их 
ремонту или изготовлению, должны соот-
ветствовать требованиям законодательст-
ва Российской Федерации и быть заклей-
мены государственным пробирным клей-
мом.

При изготовлении (ремонте) ювелир-
ных и других изделий из драгоценных 
металлов исполнитель обязан иметь заре-
гистрированный в установленном законо-
дательством Российской Федерации поряд-
ке именник, оттиск которого ставится на 
изготовленных (отремонтированных) изде-
лиях в порядке, предусмотренном законо-
дательством Российской Федерации.

 VI. Ответственность исполнителя 
и контроль за соблюдением Правил
 21. За неисполнение либо ненадлежа-

щее исполнение обязательств по договору 
об оказании услуг (выполнении работ) 
исполнитель несет ответственность, пред-
усмотренную законодательством Россий-
ской Федерации и договором.

 22. Контроль (надзор) за соблюдением 
настоящих Правил осуществляется Феде-
ральной службой по надзору в сфере защи-
ты прав потребителей и благополучия 
человека.

 Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 21 сентября 2020 г. № 1514 г. Москва
Об утверждении Правил бытового 

обслуживания населения
В соответствии со статьей 391 Закона Российской Федерации «О защите прав потре-

бителей» Правительство Российской Федерации постановляет:
 1. Утвердить прилагаемые Правила бытового обслуживания населения.
 2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2021 г. и действует до 1 янва-

ря 2027 г.
 3. Роспотребнадзору обеспечить проведение мониторинга правоприменительной 

практики в сфере бытового обслуживания населения с представлением доклада в Пра-
вительство Российской Федерации до 1 июля 2021 г.

Председатель Правительства Российской Федерации М. Мишустин

Правила бытового обслуживания населения Оповещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «ЮНИКОМТЕХСЕРВИС» (ОГРН 114776004570) уве-
домляет о предоставлении на общественные обсуждения проекта 
технической документации «Отопительное оборудование 
CLEAN BURN (воздухонагреватели CLEAN BURN моделей: 
СВ-1500, СВ-2500, СВ3500, СВ-5000; водогрейные котлы 
CLEAN BURN моделей: СВ-200-СТВ, СВ-350-СТВ, СВ-500-
СТВ), работающее на отработанных маслах, включающий 
материалы ОВОС» по адресу: Москва, Жуков проезд, вл. 8, яв-
ляющейся объектом государственной экологической экспертизы 
федерального уровня.

Заказчик: ООО «Юникомтехсервис», 125315, город Москва, 
Ленинградский проспект, дом 80Д, пом. 27, телефон/факс:  
8-495-587-40-07, 8-800-100-09-71, e-mail: mail@cleanburn.ru

Разработчик проекта технической документации: 
ООО «Сертпромтест», 109147, г. Москва, ул. Марксистская, дом 3, 
строение 3, подвал, помещение III, комната 7, телефон/факс: 
+7 (495) 274-01-01, e-mail: manager14@sertpromtest.ru

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений, — Управа Даниловского района города Москвы сов-
местно с Заказчиком и Разработчиком. 

Цель намечаемой деятельности: возможность применения 
Отопительного оборудования CLEAN BURN (воздухонагреватели 
CLEAN BURN моделей: СВ-1500, СВ-2500, СВ3500, СВ-5000;  
водогрейные котлы CLEAN BURN моделей: СВ-20-СТВ,  
СВ-350-СТВ, СВ-500-СТВ), работающего на отработанных мас-
лах, по всей территории Российской Федерации с точки зрения ми-
нимального негативного воздействия на состояние компонентов 
окружающей среды.

Месторасположение намечаемой деятельности: город 
Москва, ЮАО, Даниловский район.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): IV квартал 2020 года.

Общественные обсуждения организуются в форме опроса  
с 9 ноября по 22 ноября 2020 года.

Форма общественного обсуждения: открытая, публичная.
Материалы проектной документации «Мероприятия по охране 

окружающей среды», с учетом ОВОС, доступны для ознакомления 
общественности и подачи письменных замечаний и предложений 
с 10 октября по 8 ноября 2020 года:

— на официальном сайте заказчика ООО «Юникомтехсервис» 
(www.gkunicom.ru)

— на официальном сайте префектуры ЮАО (http://uao.mos.ru).
Форма представления замечаний и предложений:  

В электронном виде. Прием замечаний и предложений в элект-
ронном виде будет осуществляться по адресам электронной 
почты: mail@cleanburn.ru (ООО «Юникомтехсервис»); 
DyachenkoSS@mos.ru (УР Даниловский).

Заполненные опросные листы принимаются в электронном 
виде с 9 ноября по 22 ноября 2020 года по адресам электронной 
почты: mail@cleanburn.ru; DyachenkoSS@mos.ru. Опросные листы 
доступны для скачивания на официальных сайтах  
ООО «Юникомтехсервис» (www.gkunicom.ru) и префектуры  
ЮАО (http://uao.mos.ru).

Регистрация опросных листов производится секретарем обще-
ственных обсуждений путем присвоения номера опросного листа, 
заверенных подписью.

Прием и документирование письменных замечаний и предло-
жений будет осуществляться исполнителем в течение 30 дней пос-
ле окончания общественного обсуждения, до 22 декабря 2020 года, 
по вышеуказанным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

1 73:21:000000:1084 94 062
2 73:21:000000:1808 1163
3 73:21:000000:1085 87086
4 73:21:060101:849 104860
5 73:21:060101:442 304 642
6 73:21:060101:856 268 473
7 73:21:000000:1367 31328
8 73:21:060101:463 104
9 73:21:060101:366 21623
10 73:21:060101:365 9953
11 73:21:000000:1324 28425

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

12 73:21:060101:841 131506
13 73:21:060101:455 263048
14 73:21:060101:454 30000
15 73:21:060101:434 33126
16 73:21:060101:435 55323
17 73:21:060101:462 2595
18 73:21:060701:220 14078
19 73:21:060101:370 5857
20 73:21:060701:208 23427
21 73:21:060701:454 437
22 73:21:060101:874 30983

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной собственности,  

в границах Портовой ОЭЗ 
(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области)
 и не сданных в аренду по состоянию на 01.10.2020

www.ulsez.ru,  тел.: +7 (8422) 24-94-17

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Новошахтинский завод нефтепродуктов» (АО «НЗНП») 
совместно с администрацией Красносулинского района Рос-
товской области (в соответствии с № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. 
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в РФ») уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений обосновывающей проектной документации, 
включающей Техническое задание и предварительный вари-
ант материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), по объекту государственной экологической эксперти-
зы (ГЭЭ) «III-я очередь строительства АО «Новошахтинский 
завод нефтепродуктов». Комплекс гидроочистки дизельного 
топлива. Установка производства серы».

Цель разработки материалов ОВОС — производство 
серы по ГОСТ 127.1-93 с учетом минимального воздействия на 
окружающую среду.

Месторасположение планируемой деятельности: Рос-
товская область, Красносулинский район, Киселевское сель-
ское поселение, 882 км +700 м автомагистрали М-19 «Ново-
шахтинск—Майский». 

Заказчик: АО «НЗНП» (346392, Ростовская область, 
Красносулинский район, Киселевское сельское поселение,  
882 км +700 м автомагистрали М-19 «Новошахтинск—Майс-
кий»; тел.: 8 (863-69) 5-15-17).

Генеральная проектная организация: ПАО «ОНХП» 
(644050, г. Омск, бульвар Инженеров, д. 1; тел.: 8 (3812) 28-55-34, 
postoffice@onhp.ru).

Сроки проведения ОВОС: с 01.09.2020 г. до января 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений (в форме слушаний): администрация Красно-
сулинского района Ростовской области (Ростовская область, 
Красносулинский район, г. Красный Сулин, ул. Ленина, д. 11, 
тел.: 8 (863-67) 5-21-51).

Ознакомление с документацией по объекту ГЭЭ, при-
ем и регистрация замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций (объединений) осущест-
вляются с 09.10.2020 г. по 09.12.2020 г. по адресам: 

1.  Ростовская область, Красносулинский район, г. Красный 
Сулин, ул. Первомайская, 2, кабинет 4, в рабочие дни  
с 8.00 до 17.00, перерыв — с 12.00 до 13.00;

2.  Ростовская область, Красносулинский район, Киселевское 
сельское поселение, 882 км + 700 м автомагистрали М-19 
«Новошахтинск—Майский», тел.: 8 (863-69) 5-15-00 
(доб. 1025), центральная проходная здания АК тит. 42,  
АО «НЗНП», в рабочие дни с 8.00 до 17.00, перерыв  
— с 11.45 до 12.45.

А также на сайтах АО «НЗНП» https://www.oilrusi.ru/Эко-
логия и проектной организации ПАО «ОНХП» https://onhp.
ru/current-projects.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) бу-
дут проводиться по адресу: Ростовская область, Красно-
сулинский район, г. Красный Сулин, ул. Ленина, 11, адми-
нистрация Красносулинского района, 3-й этаж, Актовый зал,  
тел.: 8 (863-67) 5-21-51. Дата и время проведения: 9 ноября 
2020 года в 15.00 по московскому времени.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией Ку-
единского района Пермского края уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по объекту го-
сударственной экологической экспертизы: проектная доку-
ментации «Строительство объектов обустройства разве-
дочных скважин № 1, 2, 3, 4 Гавринского месторождения», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: обустройство добываю-
щих скважин Гавринского месторождения, строительство объ-
ектов системы сбора и транспорта нефти, объектов электроснаб-
жения, подъездных автодорог к площадкам скважин.

Местоположение намечаемой деятельности: Куединс-
кий район Пермского края. Ближайшие населенные пункты к 
Гавринскому месторождению – п. Куеда, д. Бадашка.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Пермская, 
3а. Главный инженер проекта Аликин Алексей Яковлевич, 
Aleksej.Alikin@pnn.lukoil.com, телефон 8 (342) 233-75-10.

Примерные сроки проведения ОС: май — октябрь 2020.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация Куединского района Пермского 
края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (проектная документация, 
материалы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС) 
для рассмотрения и направления замечаний и предложений 
можно в период с 12 октября по 11 ноября 2020 года по ад-
ресу: Пермский край, Куединский район, п. Куеда, ул. Гагарина, 
д. 25, кабинет № 4. Время приема: в рабочие дни с понедельника 
по четверг с 8.36 до 17.00, в пятницу с 8.36 до 16.00, перерыв с 
13.00 до 14.00; суббота, воскресенье — выходные дни. Телефон 
для справок: 8 (34262) 3-55-86.

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду  и техническое задание на разработку 
ОВОС, состоятся 11 ноября 2020 года в 14.30 в здании ад-
министрации Куединского района по адресу: Пермский 
край, Куединский район, п. Куеда, ул. Гагарина, д. 25, акто-
вый зал.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания общественных 
обсуждений в Администрации Куединского района Пермского 
края и по электронному адресу главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные организа-
ции (объединения), органы исполнительной власти и всех заин-
тересованных лиц о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по проекту технического задания на прове-
дение Оценки воздействия намечаемой деятельности на окру-
жающую среду (ОВОС) при реализации проекта «Строитель-
ство водозаборных скважин для системы ППД Степановского 
месторождения».

Цель проекта: строительство и обустройство водозаборных 
скважин № 44, № 45, № 46, № 47. Строительство низконапор-
ных водоводов от скважин до ВРП на территории ДНС-0225. 
Функциональное назначение объекта — обеспечение системы 
ППД Степановского месторождения пресной водой.

В административном отношении объект расположен в Куе-
динском муниципальном районе Пермского края на территории 
ЦДНГ-2 ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ». Ближайшие населенные 
пункты: д. Степановка, с. Бикбарда.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь,  
ул. Ленина, 62. 

Сроки проведения ОВОС: октябрь 2020 — февраль 2021.
Общественные обсуждения в форме общественных слуша-

ний организует администрация Куединского муниципального 
района. Слушания состоятся 09.11.2020 в 14.30 в здании 
Бикбардинского сельского дома культуры, расположенного 
по адресу: Пермский край, Куединский район, с. Бикбарда,  
ул. Школьная, д. 7.

С проектом технического задания на проведение Оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
можно ознакомиться с 09.10.2020 по 09.11.2020 в здании адми-
нистрации Куединского муниципального района по адресу: 
Пермский край, п. Куеда, ул. Гагарина, д. 25, каб. №4,  
тел.: 8 (34262) 3-55-86.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные организации 
(объединения), органы исполнительной власти и всех заинтересо-
ванных лиц о проведении общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по проекту технического задания на проведение Оцен-
ки воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
(ОВОС) при реализации проекта «Строительство объектов систе-
мы ППД для скважин №№ 145, 819 Красноярско-Куединского 
месторождения. 1-й этап. Скважина № 145».

Цель проекта: Обустройство нагнетательной скважины 
№ 145 и строительство нагнетательного водовода от точки врез-
ки в водовод «ВРП-0206-ВРП-0208» до скважины № 145. Фун-
кциональное назначение объекта — обеспечение системы ППД 
Красноярско-Куединского месторождения подтоварной и сточ-
ной водой с УППН «Куеда».

В административном отношении объект расположен в Куе-
динском муниципальном районе Пермского края на территории 
ЦДНГ-2 ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ». Ближайшие населенные 
пункты: п. Куеда, с. Урталга.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Ленина, 62. 

Сроки проведения ОВОС: ноябрь 2020 — март 2021.
Общественные обсуждения в форме общественных слуша-

ний организует администрация Куединского муниципального 
района. Слушания состоятся 09.11.2020 в 15.10 в здании адми-
нистрации Куединского района, расположенного по адресу: 
Пермский край, Куединский район, п. Куеда, ул. Гагарина, д. 25, 
актовый зал.

С проектом технического задания на проведение Оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
можно ознакомиться с 09.10.2020 по 09.11.2020 в здании  
администрации Куединского муниципального района по адре-
су: Пермский край, п. Куеда, ул. Гагарина, д. 25, каб. №4,  
тел.: 8 (34262) 3-55-86.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями Федерального закона 
от 23 ноября 1995г. № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», Положения «Об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утвержденного приказом Госко-
мэкологии от 16 мая 2000г. №372, ООО «Абинский Элект-
роМеталлургический завод» извещает о начале разработки 
материалов оценки воздействия на окружающую среду 
к проекту «Известковая печь № 2 производительнос-
тью 120—160 тонн в сутки ООО «Абинский Электро-
Металлургический завод».

Цель разработки материалов ОВОС — предотвращение 
или смягчение воздействия на окружающую среду в про-
цессе ведения хозяйственной деятельности и связанных 
с ней социальных, экономических и иных последствий.

Заказчик материалов ОВОС — ООО «Абинский Электро-
Металлургический завод», Российская Федерация, 353320, 
Краснодарский край, г. Абинск, ул. Промышленная, 4,  
тел.: +7 (86150) 4-18-70.

Разработчик материалов ОВОС — ООО «Кубань-
ЭКОпроект», 350007, г. Краснодар, ул. Песчаная, 9,  
тел.: 8 (861) 268-82-08.

Месторасположение планируемой деятельности: Россий-
ская Федерация, 353320, Краснодарский край, г. Абинск, 
ул. Промышленная, 4.

Сроки проведения ОВОС — 20.08.2020 г. по 10.10.2020 г. 
Органы, ответственные за организацию обществен-

ных обсуждений (в форме слушаний): администрация му-
ниципального образования Абинский район совместно 
с ООО «Абинский ЭлектроМеталлургический завод».

Общественные обсуждения будут проводиться 
10.11.2020 г. в 16.00 по адресу: Краснодарский край, 
г. Абинск, ул. Кубанская, д. 18, эт. 2, зал заседаний.

Проектная документация, включая материалы ОВОС 
и Техническое задание, доступна для ознакомления 
с 10.10.2020 г. по адресу: Краснодарский край, г. Абинск, 
ул. Кубанская, д. 18, каб. 10 (управление сельского хо-
зяйства и охраны окружающей среды администрации 
муниципального образования Абинский район) с 8.00 
до 17.00, а также на сайте разработчика материалов ОВОС:  
www.kubaneco.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех за-
интересованных лиц к проектной документации, включая 
Техническое задание и материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, объекта: «Известковая печь № 2 произво-
дительностью 120—160 тонн в сутки на ООО «Абинский 
ЭлектроМеталлургический завод» просим направлять 
в письменной форме по адресу местонахождения разра-
ботчика материалов ОВОС, в электронном виде по адре-
су: kubaneco@mail.ru , а также фиксировать в журналах 
учета замечаний и предложений, находящихся по адресам 
доступности документации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ДОРСТРОЙ» информирует о проведении общественных 
обсуждений по реализации проектной документации по объекту 
«Строительство автомобильной дороги Великая Губа—Оятевщи-
на». Форма обсуждения: общественные слушания, которые пройдут 
13.11.2020 г. в 14:00 до 15:00 Медвежьегорский район, с.Великая 
Губа, ул.Школьная, д.48 А. С проектной документацией можно оз-
накомиться по адресу: г.Медвежьегорск, ул. Кирова, д. 7. Предложе-
ния и замечания просим направлять по электронной почте: 
medgora.arx@mail.ru не позднее 12.11.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией Ок-
тябрьского городского округа Пермского края уведомляют о 
начале общественных обсуждений (в форме слушаний) по 
объектам государственной экологической экспертизы: 

— проектная документация «Строительство и обустройство 
скважин Дороховского месторождения (кусты № 1177, 1115)», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС;

— проектная документация «Строительство газопровода 
ДНС-0123 — т.вр. в газопровод ДНС-0114 — ППКС «Курбаты», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС;

— проектная документация «Строительство ДНС-0118. ЦДНГ 
№1», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности по Дороховскому место-
рождению: строительство и обустройство эксплуатационных 
скважин для добычи нефти и газа; по Курбатовскому месторож-
дению: строительство газопровода для транспорта попутного 
нефтяного газа; по ДНС-0118: строительство дожимной насос-
ной станции, строительство газопровода для транспорта попут-
ного нефтяного газа.

Местоположение намечаемой деятельности: Октябрьский 
городской округ Пермского края. Ближайшие населенные пункты 
к Дороховскому месторождению — Сарс, Тюш; к Курбатовскому 
месторождению — Самарово, Уразметьево, Зуевский, Козаки, 
Ишимово, Колтаева, Усть-Арий, Курбатова, Горны; к ДНС-0118 
(Солдатовское месторождение) — Малый Тарт, Егашка.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Ин-
жиниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, ул. Пермская, 3а. 
Главный инженер проектов – Холодницкий Дмитрий Алексан-
дрович, Dmitry.Kholodnitsky@pnn.lukoil.com, телефон: 8 (342) 
233-75-12. 

Примерные сроки проведения ОВОС: Дороховское мес-
торождение: март — июль 2020; Курбатовское месторождение: 
октябрь 2019 — март 2020; ДНС-0118: май — сентябрь 2020. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», администрация Ок-
тябрьского городского округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объектам государс-
твенной экологической экспертизы: «Строительство и 
обустройство скважин Дороховского месторождения 
(кусты №1177, 1115)» (проектная документация, материа-
лы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС) и «Стро-
ительство газопровода ДНС-0123 — т.вр. в газопровод 
ДНС-0114 — ППКС «Курбаты» (проектная документация, ма-
териалы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС), для 
рассмотрения и направления замечаний и предложений можно 
в период с 12 октября по 11 ноября 2020 года по адресу: 
Пермский край, р.п. Октябрьский, ул. Трактовая, 41, кабинет 
103, Управление развития инфраструктуры, ЖКХ и благоуст-
ройства администрации Октябрьского городского округа Перм-
ского края. Время приема – с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 
13.00. Телефон для справок: 8 (34266) 2-19-13. 

Ознакомиться с материалами по объекту государс-
твенной экологической экспертизы «Строительство ДНС-
0118. ЦДНГ №1» (проектная документация, материалы ОВОС, 
техническое задание на разработку ОВОС) для рассмотрения и 
направления замечаний и предложений можно в период с 16 
октября по 16 ноября 2020 года по адресу: Пермский край, 
р.п. Октябрьский, ул. Трактовая, 41, кабинет 103, Управление 
развития инфраструктуры, ЖКХ и благоустройства админист-
рации Октябрьского городского округа Пермского края. Время 
приема с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00. Телефон для 
справок: 8 (34266) 2-19-13. 

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации «Строительство и обустройство скважин Доро-
ховского месторождения (кусты № 1177, 1115)», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду и техни-
ческое задание на разработку ОВОС, состоятся 12 ноября 2020 
года в 16.00 в актовом зале администрации Октябрьского го-
родского округа Пермского края по адресу: Пермский край, р.п. 
Октябрьский, ул. Ленина, 57.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации «Строительство газопровода ДНС-0123 — т.вр. в 
газопровод ДНС-0114 — ППКС «Курбаты», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду и техническое 
задание на разработку ОВОС, состоятся 12 ноября 2020 года в 
17.00 в актовом зале администрации Октябрьского городского 
округа Пермского края по адресу: Пермский край, р.п. Октябрь-
ский, ул. Ленина, 57.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации «Строительство ДНС-0118. ЦДНГ №1», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду и техни-
ческое задание на разработку ОВОС, состоятся 17 ноября 2020 
года в 17.00 в актовом зале администрации Октябрьского го-
родского округа Пермского края по адресу: Пермский край, р.п. 
Октябрьский, ул. Ленина, 57.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания обществен-
ных обсуждений в администрации Октябрьского городского ок-
руга и по электронному адресу главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕХНОЛОГИИ Интернет 
Илона Маска готов к 
публичному тестированию

Звезды сошлись

Иван Черноусов

Глава SpaceX Илон Маск заявил о начале тестирова-
ния спутникового интернета Starlink в США и Канаде. 
Это было сделано сразу после того, как компания вы-
вела на орбиту очередную группу из 60 спутников.

SpaceX вывела на орбиту более 700 спутников, все-
го планирует вывести 12 тысяч спутников, которые 
обеспечат плотное покрытие планеты со скоростью за-
держки, сравнимой с широкополосными интернет-ка-
налами. Американские пользователи, которые уже 
протестировали «Интернет Маска», сообщают, что 
средняя скорость загрузки составляет чуть более 60 
Мбит/с, скорость отдачи — до 18 Мбит/с, а задержка со-
ставляет около 30 мс. Для сравнения, в «обычном» 
спутниковом интернете задержка может составлять 
500 и более мс. Для работы Starlink пользователь будет 
обязан установить у себя антенну диаметром 47 см. 

«Покрытие Starlink должно быть по всей террито-
рии планеты, но вряд ли оно возможно из-за регулято-
рики, так как Starlink будет сложно получить лицензии 
в определенных странах для работы», — отмечает Эль-
дар Муртазин, аналитик Mobile Research Group. 

Сколько будет стоить Starlink, пока неизвестно. Ра-
нее Илон Маск заявлял о 80 долларах в месяц.   

АПК  

Новый 
законопроект 
о страховании 
защитит 
аграриев от ЧС 

ПОГОДУ 
СПИШУТ 
В РИСКИ
Татьяна Карабут

Минсельхоз рассчитывает 
внедрить двухуровневую си-
стему агрострахования уже в 
следующем году. С ее помо-
щью аграрии смогут оградить 
себя от последствий ЧС. 

Проект закона уже согласо-
ван с минфином, Центробан-
ком, минэкономразвития и в 
ближайшие дни будет внесен в 
правительство, сообщила на аг-
ропромышленной выставке 
«Золотая осень» заместитель 
министра сельского хозяйства 
Елена Фастова. «Надеемся, он 
появится если не в этом году, то 
в начале следующего», — уточ-
нила она. 

Новая система агрострахо-
вания позволит при сохране-
нии существующего механизма 
перейти от прямой компенса-
ции ущерба при возникнове-
нии ЧС к страховому механиз-
му его компенсации. Проект за-
кона предусматривает введе-
ние самого понятия ЧС для аг-
рострахования. Кроме того, бу-
дет увеличен размер субсидии 
на уплату части страховой пре-
мии от риска утраты урожая 
сельхозкультур, посадок мно-
голетних насаждений в резуль-
тате ЧС природного характера. 
Планируется создание компен-
сационного фонда — из него аг-
рариям будут компенсировать-
ся потери в случае, если страхо-
вая компания не сможет отве-
чать по своим обязательствам. 
Помимо этого, будут разрабо-
таны дополнительные програм-
мы сельхозстрахования.

Минсельхоз предлагает по-
степенно отменить повышаю-
щий коэффициент для несвя-
занной погектарной поддержки 
и с 2023 года предоставлять 
субсидии на погектарную под-
держку только под застрахо-
ванную площадь. Полностью 
перейти на механизм страхо-
вых выплат планируется к 2024 
году. 

Елена Фастова напомнила, 
что ежегодные ЧС приводят к 
полной или частичной потере 
урожая. Аграрии несут боль-
шой ущерб, компенсировать 
который за свой счет они зача-
стую не в состоянии. Так, в 
прошлом году площадь гибели 
сельхозкультур составила 1,1 
млн га, ущерб по прямым за-
тратам оценивается в 8,6 млрд 
рублей. 

По словам президента Наци-
онального союза агрострахов-
щиков Корнея Биждова, ущерб 
от ЧС имеет очевидную тенден-
цию к росту. Гибель сельхоз-
культур в основных регионах в 
этом году произошел практиче-
ски во всех субъектах России. 
Ущерб одному только садовод-
ству по скромным оценкам со-
ставил более 4 млрд рублей. Ре-
жим ЧС вводился в 12 регио-
нах. Заявленные убытки — око-
ло 8 млрд рублей. И это только 
прямые затраты. Страховщи-
кам предъявлены убытки из 26 
регионов на сумму 1,8 млрд ру-
блей только по застрахованно-
му урожаю.

Вместе с тем, по словам Еле-
ны Фастовой, за последние 
годы агрострахование в суще-
ствующем виде сделало качест-
венный рывок. Застрахованные 
посевные площади за прошлый 
год увеличились в три раза — до 
4,3 млн га (6% посевной площа-
ди). В этом году на конец сентя-
бря застраховано уже 3,4 млн 
га, и к концу года этот показа-
тель планируется увеличить до 
6 млн гектаров (7,7% от общей 
площади посевов). По результа-
там прошлого года застрахова-
но было 6,4 млн условных голов 
(22,4% от всего поголовья сель-
хозживотных), что в 1,3 раза 
больше, чем в 2018 году. На ко-
нец сентября 2020 года застра-
хованное поголовье достигло 
5,2 млн условных голов (почти 
в 1,5 раза выше уровня анало-
гичного периода прошлого 
года). К концу 2020 года застра-
ховать планируется не менее 
7,4 млн голов скота, что соста-
вит 26% от всего поголовья.  

Бумажный вирус

Еще одна беспокойная 
тема, которая услож-
нилась в связи с панде-

мией, — вывоз детей из Сирии. 
Вы уже вывезли всех?

АННА КУЗНЕЦОВА: Ох. Нет, конечно. 
Вывезены не все. На более 100 
детей уже подготовлены доку-
менты. И тут коронавирус тоже 
создал нам большую проблему. 
Дети перемещаются по лагерям 
беженцев, это усложняет их ро-
зыск. Долгое время нам не дава-
ли возможности делать заборы 
ДНК. Около месяца оформляют-
ся документы на каждого ребен-
ка, и это тоже затягивает про-
цесс. Честно говоря, сложно 
юридически точно назвать при-
чины, которые сейчас препятст-
вуют возвращению детей рос-
сийских граждан. Они не в пол-
ной мере находятся в правовом 
поле, что осложняет задачу в 
разы. Нам приходится идти на 
сложнейшие переговоры, чтобы 
вернуть наших детей, граждан 
РФ. Как мы бились за наших 
больных ребятишек, и то с пер-
вого раза не удалось забрать 
их... В юридическом плане вроде 
бы нет преград возвращению 
наших граждан, но они почему-
то есть. Когда-нибудь об этом, 
наверное, будет написана от-
дельная сага, может, детектив, 
но сейчас, дописав одну страни-
цу, условно, не знаешь, будет ли 
следующая. Но мы вместе с кол-
легами из минобороны, МИДа, 
других ведомств делаем все, и 

даже больше, чтобы все закон-
чилась хорошо.

Из-за бюрократических прег-
рад и карантина  приостано-
вилось и устройство детей-
сирот в семью.

АННА КУЗНЕЦОВА: К сожалению, с 
первых дней карантина и до сих 
пор нам поступают жалобы об 
ограничениях на устройство де-
тей в семью. Перед тем как ребе-
нок попадает в семью, он встре-
чается с потенциальным опеку-
ном. После этой встречи прини-
мается решение, получилось ли 
найти контакт с ребенком. С 
введением карантина организо-
вать эту встречу оказалось про-
блематично. В некоторых учре-
ждениях специалисты находили 
выход из сложного положения и 
решали эту проблему, соблюдая 
все карантинные предосторож-
ности. А некоторые отнеслись к 
проблеме очень формально: Ну 
раз нельзя — значит, нельзя. Не 
будем искать выход. Где-то не 
только относятся формально, 
но и злоупотребляют ситуацией 
карантина, и там, где не надо, 

вводят излишние ограничения. 
Нам звонят потенциальные 
приемные родители и жалуются 
на формальный перечень отка-
зов и невозможность пробить 
эту стену. Это еще одна пробле-
ма, которую высветил каран-
тин. Вроде бы, с одной стороны, 
она объясняется ограничения-
ми, а с другой стороны — это не-
заинтересованность в работе и 
формальное отношение.

Не могу не сказать и о возвра-
тах детей. Их, к сожалению, ста-
ло больше. Это большая тревога. 
За три года число возвратов вы-
росло на 10 процентов. И это на 
фоне тенденции сокращения ко-
личества усыновлений. Какие 
причины? Отмечу, что на 30,3 
процента сократилось количе-
ство отмененных решений о пе-
редаче ребенка на воспитание в 
семью, связанных с жестоким 
обращением с ребенком. На 
1,5% увеличилось число таких 
решений за ненадлежащее вы-
полнение обязанностей, то есть 
принудительное расторжение 
договора. И почти на 7% выро-
сло количество возвратов по 

инициативе самих приемных 
родителей или опекунов. То есть 
они сами понимают, что не спра-
вились, и возвращают ребенка 
по своей воле. Почему взрослые 
люди, принявшие решение о 
воспитании ребенка, лишенного 
родительского внимания, вдруг 
говорят — все, я больше не могу? 
С чем это связано? Это связано с 
ненадлежащей работой органов 
опеки. И, первое, что нужно сде-
лать сейчас, — внимательно про-
анализировать все причины воз-
врата. Через какое время проис-
ходит возврат? По какой причи-
не? Не справились с подростко-
вым возрастом? Но ведь все это 
время ребенок находился в при-
емной семье. Значит, нет сопро-
вождения приемной семьи? Зна-
чит, когда случились проблемы, 
некому было помочь родите-
лям? А если тема возврата воз-
никает в самом начале, когда бе-
рут ребенка и тут же понимают, 
что оказались не готовы к сопро-
вождению ребенка с такой фор-
мой инвалидности или к его по-
веденческим особенностям? 
Значит, изначально неверным 
образом был оценен потенциал 
будущих приемных родителей, 
диагностика была неточной. Мы 
уже не раз говорили о создании 
экспертами необходимого паке-
та выверенных методик, кото-
рые были бы рекомендованы ре-
гионам. Мы с вами неоднократ-
но говорили о необходимости 
реформирования органов опе-
ки, потому что кратковремен-
ное залатывание дыр к успешно-
му решению не приведет. Ведь 
самое главное, конечно, чтобы 
все дети из сиротских домов по-
пали в семью.

Сейчас активно обсуждаются 
законопроекты, связанные с 
семьей. Как вам кажется, чего 
не хватает этим инициати-
вам?

АННА КУЗНЕЦОВА: Конечно, хорошо, 
что после принятых просемей-
ных поправок в Конституцию 
появляется много различных 
инициатив. Но то, насколько на 
самом деле эти документы по-
служат на практике на благо се-
мьи,  сохранению ее целостно-
сти, защите традиционных се-
мейных ценностей, необходимо 
обсуждать с широким кругом 
экспертов, общественными ор-
ганизациями. Для этого, как я и 
говорила ранее, нужна единая 
площадка. Сегодня в основе ре-
шений, на мой взгляд, должен 
быть комплексный подход, на-
правленный на повышение бла-
гополучия семьи в целом, повы-
шение престижа семьи, на вос-
питание детей в традиционных 
семейных ценностях. И нужны 
не просто красивые документы 
о поддержке семьи, а те, кото-
рые будут «работать на семью», 
дадут возможность каждой се-
мье почувствовать реальные 
улучшения.  

К новым правилам ежедневно 
мерить температуру трудно 
привыкнуть. 

Анна Кузнецова: Вывезены из Сирии не все, но более чем на сто детей уже подготовлены документы.

А К Ц Е Н Т

В Краснодаре школьницу, которая 
отказалась измерять температуру, 
заперли одну в кабинете

Заявленный агра-
риями прямой 
ущерб от природ-
ных катаклизмов 
в этом году состав-
ляет около 8 млрд 
рублей

КСТАТИ

Президент Владимир Путин подпи-

сал указ о создании Фонда защиты 

детей.  «В России теперь есть обще-

российский общественно-государ-

ственный Фонд защиты детей, - на-

писала в своем аккаунте Анна Куз-

нецова. — это новые возможности 

для реализации помощи детям».

О личном

С какими впечатлениями отучился свой первый учебный сентябрь 
ваш первоклассник?
Кузнецова| Учителя мне рассказывают про него забавные истории. 

Недавно учитель мне говорит: «Обращаюсь к классу, говорю, детки, 

пойдемте в столовую. И тут  Тимоша поворачивается: «А я?» Видимо, 

к деткам наш первоклассник себя уже не относит. А на днях рассказа-

ли, как Тимошин класс пытались поставить в шеренгу. Детям объясни-

ли, что это такое и что нужно рассчитаться на первый и второй: «Вот 

ты — первый, ты — второй, ты — снова первый, а ты, Тимоша, какой? Я? 

Я — хороший!» 

Вот так, то смеемся, то крючочки со скрипом пишем. 

Как вы справляетесь с малышом без девочек-помощниц?
Кузнецова| Сложно, что и говорить. У Маши девятый класс, с утра 

до ночи она учит, даже за чаем мы разговариваем про Наполеона. У де-

тей, конечно, очень большая нагрузка в школе. Даша младше, она пока 

посвободнее, так что после школы она замещает Машу.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башнефть-Розница»  информирует о проведении тен-
дерных процедур по продаже 23 АЗС, расположенных в Респуб-
лике Башкортостан, Оренбургской, Курганской, Ульяновской 
и Самарской областях, и приглашает к участию заинтересован-
ных лиц.

Информация о лотах размещена на электронной торговой 
площадке АО «ТЭК-Торг», в секции «Продажа имущества»  
ПАО «НК «Роснефть»: https://www.tektorg.ru/sale.

Дата начала подачи заявок – с 12.10.2020 г.
Дата окончания срока подачи заявок – 15.10.2020 г. в 11.00 

часов МСК.
Дата проведения онлайн-тендера — 19.10.2020 г. в 11.00  

часов МСК на ЭТП (на странице данного открытого онлайн- 
тендера на сайте https://www.tektorg.ru/sale) в электронной 
форме в личном кабинете участника электронных процедур.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
и  муниципальной собственности, расположенных в границах 

ОЭЗ «Лотос» на территории муниципального образования 
«Наримановский район» Астраханской области, и не сданных 

в аренду по состоянию на 1 октября 2020 г.  
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос»,   
414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б,  

на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв.м
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв.м
30:08:000000:939 584 967 30:08:040104:419 17 109
30:08:000000:349 1 908 018 30:08:040104:412 2 886
30:08:040104:274 1 717 545 30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:413 14385 30:08:040104:288 384097
30:08:040104:414 3947 30:08:040104:292 240706
30:08:040104:415 3723 30:08:000000:951 20548
30:08:000000:1207 4279 30:08:000000:948 34107
30:08:000000:1210 4047 30:08:000000:954 110926

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБРАЗОВАНИЕ В Московском университете появятся новые научные объединения 

Ректор открывает школы
Мария Агранович

Р
ектор МГУ им. Ломоносова 
академик Виктор Садовни-
чий анонсировал откры-

тие в Московском университете 
7 научно-образовательных 
школ. Они начнут работу с янва-
ря 2021 года.

Напомним, идея научных 
школ МГУ обсуждалась давно, а 
весной этого года Виктор Са-
довничий упомянул о работе 
над программой развития Мо-
сковского университета до 
2030 года, центральным момен-
том которой и должно было 
стать создание новых школ. Но 
тогда называлась гораздо боль-
шая цифра — 14—16 школ. А сам 
факт взволновал и преподавате-

лей, и студентов: пошли разго-
воры о слиянии и даже закры-
тии некоторых университет-
ских факультетов.

Теперь точки расставлены.
— Научно-образовательные 

школы — объединение ученых 
разных факультетов, а ни в коем 
случае не слияние самих фа-
культетов, — подчеркнул Виктор 
Садовничий.  — Эти школы бу-
дут готовить магистров или ас-
пирантов и вести серьезные на-
учные исследования.

Какие школы откроются с 
января 2021 года в Московском 
университете? 

Школа «Космос»: ученые фа-
культета космических исследо-
ваний, мехмата, НИИ ядерной 
физики. Основные направления 

— космос, гравитация, исследо-
вания Земли. В рамках школы 
планируется запуск космиче-
ского корабля «МГУ-270», кото-
рый займется исследованиями 
Луны. 

Школа сохранения мирового 
культурно-исторического на-
следия будет заниматься изуче-
нием языков и культур народов 
России и созданием «Золотого 
фонда МГУ». Сюда войдут фило-
софы, историки, филологи.

- Мы хотим богатство МГУ: 
тысячи картин, несколько сотен 
тысяч редких книг сделать до-
ступными для всего мира, - от-
метил Виктор Садовничий.

Одно из самых актуальных 
направлений науки сегодня — 
исследования мозга. По словам 

Садовничего, будущие нобелев-
ские премии будут во многом 
связаны именно с этим. Поэто-
му одна из школ займется этим 
направлением: «Мозг, когни-
тивные системы и искусствен-
ный интеллект». 

Также в Московском универ-
ситете появятся школы «Мате-
матические методы анализа 
сложных систем», «Молекуляр-
ные технологии живых систем и 

синтетическая биология»,  «Фо-
тонные и квантовые техноло-
гии, цифровая медицина», «Бу-
дущее планеты: глобальный 
экологический мониторинг». В 
каждой школе будет 5—10 маги-
стерских программ. Какие 
именно — станет известно в де-
кабре—январе.

Сейчас в главном вузе стра-
ны 42 факультета и более 20 на-
учных институтов.  
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Оповещение о начале  
общественных обсуждениях

На основании постановления главы городского округа Щелково 
№2622 от 05.10.2020 г. о назначении общественных обсуждений 
ГУП МО «Коммунальные системы Московской области» уведом-
ляет о начале процедуры проведения общественных обсуждений 
объекта государственной экологической экспертизы проектной 
документации «Корректировка проектной документации и резуль-
татов инженерных изысканий по объекту: «Реконструкция Щел-
ковских межрайонных очистных сооружений» в форме обществен-
ных обсуждений».

Общественные обсуждения проводятся в порядке, установлен-
ном статьями 5.1 и 28 Градостроительного кодекса Российской Фе-
дерации и Положением об организации и проведении публичных 
слушаний по вопросам градостроительной деятельности в городс-
ком округе Щелково Московской области.

Название и месторасположение намечаемой деятельности: «Ре-
конструкция Щелковских межрайонных очистных сооружений», 
находящихся по адресу: Московская область, г. Щелково, ул. Зареч-
ная, д. 137. 

Цель намечаемой деятельности: корректировка проектной до-
кументации. 

В ходе корректировки проектной документации приняты следу-
ющие решения: реконструкция очистных сооружений выполняет-
ся с выделением двух этапов, состоящие из 3 технологических ли-
ний (1-я и 3-я линия — 1-й этап строительства; 2-я линия — 2-й этап 
строительства). В 1-м этапе предусматривается строительство но-
вых линий очистных сооружений производительностью 
280 000 м3/сут. на свободной территории площадок МБО-1 и МБО-
2 в составе следующих зданий и сооружений: здание решеток с рас-
пределительной камерой и песколовками с установкой систем га-
зоочистки; аэротенки 1-я и 3-я линия; распределительная камера 
после аэротенков 1-я и 3-я линия; вторичные отстойники 1-я и 3-я 
линия; цех механического обезвоживания осадка; здание доочист-
ки; здание УФО; воздуходувная станция для 1-й и 3-й линий; ило-
вая насосная станция; резервуары пожарной и технической воды; 
газоочистка; канализационная насосная станция с приемной каме-
рой; административно-бытовой корпус с лабораторией, здания 
КПП. Во 2-м этапе предусматривается реконструкция существую-
щих очистных сооружений с увеличением производительности 
до 120 000 м3/сут на площадке МБО-2: аэротенки 2-я линия; возду-
ходувная станция 2-я линия, а также строительство новых соору-
жений: вторичные отстойники 2-я линия; иловая насосная станция; 
распределительная камера после аэротенков; склад реагентов; зда-
ние механической мастерской; демонтаж старых очистных соору-
жений.

Организатор общественных обсуждений: администрация Щел-
ковского муниципального района, Московская обл., г. Щелково, 
пл. Ленина, 2.

Заказчик общественных обсуждений: Государственное унитар-
ное предприятие Московской области «Коммунальные системы 
Московской области», Московская область, г. Орехово-Зуево, 
ул. Северная, д. 59.

Разработчик проектной документации: Акционерное общество 
«Группа Компаний «ЕКС», 127006, г. Москва, ул. Долгоруковская, 
д. 19, стр. 8.

Общественные обсуждения будут проводиться с использовани-
ем средств дистанционного взаимодействия в соответствии с Пос-
тановлением Правительства РФ №440 от 3 апреля 2020 года 
«О продлении действия разрешений и иных особенностях в отно-
шении разрешительной деятельности в 2020 году» в форме обще-
ственных слушаний.

Ознакомиться с проектной документацией, включая техничес-
кое задание на разработку раздела ОВОС, и материалами самого 
ОВОС можно круглосуточно, в течение 30 дней до 10.11.2020 г. по 
ссылке: https://yadi.sk/d/m_DIZLoDbCDxzA?w=1.

Замечания и предложения принимаются в форме электронного 
письма на почту publicschmos@yandex.ru с обязательным указани-
ем следующей информации:

— ФИО (полностью) физических, юридических лиц/наимено-
вание организации отправителя;

— контактного телефона и адреса регистрации отправителя;
— текста вопроса/предложения.
Дата и время проведения общественных обсуждений: 

11.11.2020 г. в 16.00.
Электронный адрес площадки проведения общественных об-

суждений: https://us02web.zoom.us/meeting/register/tZcrdeiuqjku
GN2cxn45DuTqWDOt846p4tOl. 

Участникам общественных обсуждений необходимо зарегист-
рироваться на указанной электронной площадке за два часа до на-
чала общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕЖДУ ТЕМ

9 октября в Москве открывается XV Фестиваль науки NAUKA 0+, кото-

рый проводит МГУ при поддержке минобрнауки. В этом году он пройдет 

в онлайн-формате. Это один из самых масштабных в мире проектов в об-

ласти популяризации науки. Традиционный салют на фестивале науки в 

этом году заменит шоу дронов, которые поднимутся в небо от здания 

Фундаментальной библиотеки МГУ вечером 9 октября. 



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 октября 2020
четверг № 227 (8281)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

БИАТЛОН В расписании 
Кубка мира произошли 
изменения

Выcтрелят 
дуплетом

Василиса Гончарова

Накануне Международный союз биатлонистов (IBU) 
опубликовал доработанный вариант календаря этапов 
Кубка мира. 

Как сообщили в пресс-службе IBU, планируется, 
что в январе 2021 года пройдут три этапа Кубка мира. 
Так, биатлонисты проведут гонки в Оберхофе с 4 по 
10 января и с 11 по 17 января. Далее биатлонисты от-
правятся в Антхольц (18—24 января).

В первоначальном варианте календаря планирова-
лось проведение этапа в немецком Рупольдинге (13—
17 января), но от него решили отказаться в связи со 
сложной эпидемиологической ситуацией. 

Новый биатлонный сезон начнется в конце ноября 
этого года, когда «стреляющие лыжники» отправятся 
в финский Контиолахти, где пройдут два стартовых 
этапа. Спаренные старты за счет сокращения перее-
здов позволят уменьшить риск заражения коронави-
русом спортсменов и обслуживающего персонала.

К слову, в регламенте Кубка мира также произошли 
изменения. В нынешнем сезоне при подсчете итого-
вых результатов в личном и командном зачетах будут 
вычтены четыре худших результата (вместо двух ра-
нее).   

ТЕННИС Рублев проиграл 
первый четвертьфинал 
«Ролан Гаррос» в карьере

Только учится 
побеждать

Анна Козина

Российский теннисист Андрей Рублев, который зани-
мает 12-е место в мировом рейтинге, не сумел про-
биться в полуфинал Открытого чемпионата Франции. 
В трех партиях он уступил шестой ракетке мира греку 
Стефаносу Циципасу — 5:7, 2:6, 3:6.

Сетка «Ролан Гаррос» свела Рублева и Циципаса в 
четвертьфинале после того, как в конце сентября они 
столкнулись в финале грунтового турнира в Гамбур-
ге. Тогда грек тоже мог победить, но Андрей отыграл-
ся со счета 3:5 по ходу решающего третьего сета, взял 
четыре гейма подряд и титул (6:4, 3:6, 7:5).

В Париже Циципас уже не упустил своего. Он дей-
ствовал лучше и вариативнее. Ставка Рублева на 
мощь на этот раз не сыграла.

Интересно, что накануне этого четвертьфинала 
тренер российского спортсмена испанец Фернандо 
Висенте в беседе с пресс-службой ATP поведал обо 
всех слабостях своего подопечного и ошибках, уже 
допущенных на кортах в Париже. Но, оказывается, 
такая откровенность — часть подхода в работе с Ру-
блевым, этим «типичным русским», который будет 
сто раз тебе противоречить и только на сто первый 
раз согласится, что ты был прав.

— Мне говорят, что Андрей играет невероятно. 
Спасибо, но они забывают, что в первом круге он 
проиграл два сета и уступал в третьем со счетом 2:5. 
К тому же вел он себя на корте не очень профессио-
нально. Если бы Куэрри довел дело до конца, мы бы 
поехали домой. В матче четвертого круга против Фу-
човича он тоже отдал стартовый сет и проигрывал 
1:4 во втором. Он был так несобран, что несколько 
раз путался и брал чужое полотенце, — поделился 
своими наблюдениями Висенте. — Мне говорят, что 
Андрей сейчас как никогда близок к десятке лучших 
игроков мира. Все благодаря желанию и настрою. Он 
хочет побеждать. Нужно очень много работать.

Главным образом — над моральной устойчиво-
стью. Несмотря на это, психолог с Андреем не рабо-
тает. Висенте считает, что сам знает, как помочь Руб-
леву.  

— Бывают матчи, когда Андрей играет не для того, 
чтобы победить, а для того, чтобы не потерпеть пора-
жение. Но мы разговариваем каждый день. И он знает 
о своих ошибках, — отмечает тренер. — Андрей хочет 
быть лучшим, но не справляется с давлением, осо-
бенно во время сложных матчей. Когда он сможет это 
преодолеть, ему станет намного легче. А вот соперни-
ком он станет более опасным. 

В полуфинале Циципас сыграет с победителем 
матча между первой ракеткой мира сербом Новаком 
Джоковичем и испанцем Пабло Карреньо-Буста, ко-
торый завершился после подписания этого номера 
«РГ» в печать. Участники второго полуфинала уже 
известны. Это 12-кратный чемпион «Ролан Гаррос» 
испанец Рафаэль Надаль и аргентинец  Диего Шварц-
ман. 

ХОККЕЙ Ярослав Аскаров получил самый высокий номер среди российских вратарей 
на драфте Национальной хоккейной лиги 

Уже бьет рекорды
Илья Соболев

З
а океаном прошла тради-
ционная церемония перво-
го раунда драфта Нацио-

нальной хоккейной лиги, во 
время которой клубы закрепля-
ют свои права за молодыми хок-
кеистами. В числе прочих в пер-
вом раунде были выбраны и че-
тыре россиянина.

Драфт-2020 получился не 
совсем характерным для по-
следних лет. С учетом экспан-
сии за океан шведских и фин-
ских талантов в первом раунде 

хоккеистов из соответствую-
щих стран было выбрано непри-
вычно мало: два из Швеции и 
один из Финляндии. Кроме того, 
в первом раунде клубы взяли 
всего двух американцев: для 
сравнения, в прошлом году их 
было десять. Зато доминирова-
ли канадцы: целых 19 из 31 хок-
кеиста. В их числе и самый цен-
ный игрок молодежного чемпи-
оната мира-2020 нападающий 
Алекс Лафренье, предсказуемо 
выбранный под первым номе-
ром «Нью-Йорк Рейнджерс» к 
нашему Артемию Панарину.

Что касается российских иг-
роков, первый раунд нынешне-
го драфта получился довольно 
плодовитым: четверо наших за 
последние 10 лет выбирались 
так высоко только дважды 
(2015, 2018), и ни разу больше. 

Самый высокий 11-й номер 
получил 18-летний голкипер 
питерского СКА Ярослав Аска-
ров, которого взял «Нэшвилл». 
Даже не самый удачный МЧМ-
2020 не испортил репутации 
вундеркинда. Более того, Ярос-
лав стал самым высоковыбран-
ным российским вратарем в 

истории. Прежний рекорд при-
надлежал ныне одному из луч-
ших голкиперов лиги Андрею 
Василевскому, которого в 2012 
году под 19-м номером взяла 
«Тампа». Кроме того, результат 
Аскарова — лучший для врата-
рей с 2010 года. 

Впрочем, значение высокого 
номера не стоит преувеличи-
вать. В НХЛ полно примеров, 
когда голкиперы, выбранные за 
пределами первой сотни, стано-
вились суперзвездами. За при-
мерами далеко ходить не надо: 
один из самых знаменитых оте-
чественных вратарей Николай 
Хабибулин был задрафтован 
под 204-м номером. А Сергей 
Бобровский, двухкратный обла-
датель приза лучшему вратарю 
НХЛ «Везина трофи», вообще 
попал в лигу в обход процедуры 
драфта. Но все равно приятно, 
когда тебе выдают авансы.

— То, что меня выбрали на 
драфте выше всех российских 
вратарей в истории — даже не 
знаю, что об этом говорить, — 
цитирует Аскарова официаль-
ный сайт НХЛ. — Еще не задумы-
вался на этот счет. Можно ска-
зать, я долго к этому шел и при-
шел. Такая фраза уместна, но я 
пока не осознал, что случилось.

Далее в списке наших идет 
19-летний форвард уфимского 
«Салавата Юлаева» Родион 
Амиров, задрафтованный под 
15-м номером «Торонто». И 
снова момент исторический: 
никогда раньше этот клуб не 
выбирал россиян столь высоко. 
Амиров и так был хорошо изве-
стен скаутам, а тут еще за него 
наверняка сыграло удачное на-

чало сезона в Континенталь-
ной хоккейной лиге. В 10 мат-
чах он уже набрал 5 (3 гола + 2 
передачи) очков, причем в по-
следних четырех играх прово-
дил на льду в среднем больше 
20 минут — очень солидный по-
казатель для форварда, тем бо-
лее молодого.

Под 20-м номером «с молот-
ка» ушел одноклубник Амиро-
ва, защитник Шакир Мухама-
дуллин, который приглянулся 
«Нью-Джерси». Ну и, пожалуй, 
главная сенсация первого раун-
да этого драфта. 21-м по счету 
«Коламбусом» был задрафто-
ван 19-летний форвард омского 
«Авангарда» Егор Чинахов. Вы-
бор генерального менеджера 
«синих жакетов» финна Ярно 
Кекяляйнена стал неожиданно-
стью абсолютно для всех — веду-
щих церемонии, проходившей в 
онлайн-формате, аналитиков, 
журналистов. Вопрос «А кто 
это?» — вот самая распростра-
ненная реакция на ход финско-
го функционера. Если у кого-то 
Чинахов и котировался, то точ-
но в конце первой сотни. Что 
странно, учитывая то, как бо-
дро начал сезон Чинахов, на-
брав 7 (5+2) очков в 12 матчах. 
Но, похоже, об этом знали толь-
ко в «Коламбусе».

— Мы с Егором хорошо знако-
мы, — объяснил свой выбор Ке-
кяляйнен. — Да, мы могли вы-
брать его позже, но за 25 лет в 
хоккее я научился, что если у 
тебя есть один игрок, которого 
ты так высоко котируешь, его 
надо выбирать. Он был в нашей 
топ-десятке, и мы очень счаст-
ливы его получить.  

ФУТБОЛ Россия проведет в Москве три матча за неделю

Болеем по телевизору
Артур Нанян 

С
борной России пред-
стоит провести сра-
зу три матча за неде-
лю: товарищескую 
игру со Швецией в 
ч ет в ер г,  а  та к ж е 
встречи Лиги наций 
с турками (11 октя-
б р я )  и  в е н г р а м и 

(14 октября). Первый поединок 
примет стадион ЦСКА на Песча-
ной, два остальных — арена «Ди-
намо».

Одна из главных тем, обсу-
ждаемых в последние дни, — воз-
можное закрытие трибун для 
болельщиков в нашей стране. 
Об этом уже заявил президент 
российской Премьер-лиги 
(РПЛ) Сергей Прядкин. По его 
словам, если органы исполни-
тельной власти решат вернуть 
ограничения ввиду непростой 
эпидемиологической ситуации, 
зрителей перестанут пускать на 
стадионы.

Такие разговоры особенно 
усилились после матча десятого 
тура чемпионата между «Спар-
таком» и «Зенитом». Опять же 
по словам Прядкина, на игре не 
были полностью соблюдены ус-
ловия индивидуальных правил 
безопасности и социальной ди-
станции. Кроме того, посещае-
мость поединка в Тушине выз-
вала обеспокоенность у органов 
власти. По официальным дан-
ным, на нем присутствовали 17 
150 зрителей. Однако позже по-
явилась информация, что бо-
лельщиков было больше. Из-за 
этого «Спартаку» грозит не 
только штраф, но и, возможно, 
закрытие арены на срок до 90 
дней. 

Теперь, что касается сбор-
ной. Как известно, ранее УЕФА 
разрешил допуск на матчи под 
своей эгидой до 30 процентов 
болельщиков от вместимости 
арен. Но при этом в организа-
ции подчеркнули: присутствие 
зрителей будет зависеть от ре-
шения местных властей. С уче-
том не самой благоприятной 
эпидемиологической ситуации 
в Москве нельзя исключать, что 
людей на трибуне будет мень-
ше. И большинство из них будут 
переживать за сборную по теле-
визору. 

Изначально встреча со шве-
дами должна была состояться в 
городе Сольна, но из-за ограни-
чений, введенных в Швеции для 
борьбы с коронавирусом, она 
была перенесена в Москву. Был 
также вариант с проведением 
поединка на нейтральном поле, 
но его сразу отсекли представи-
тели обеих сторон.

Хоть встреча со скандинава-
ми и является товарищеской, но 
недооценивать ее значимость 
точно не стоит. В воскресенье и 
среду России предстоят ключе-
вые матчи Лиги наций — против 
турок и венгров. Победы в них, 
чисто теоретически, могут по-
зволить команде Станислава 

Черчесова досрочно финиши-
ровать первыми в своей группе. 
Ну или, по крайней мере, при-
близить ее к достижению этой 
цели. И в этом смысле крайне 
важно успешно сыграть против 
шведов. Хоть они и являются од-
ними из самых неудобных со-
перников для нашей сборной. 

Не далее как в прошлом году 
именно Швеция одолела в клю-
чевом поединке Лиги наций 
Россию (2:0) и не позволила 
футболистам Черчесова стать 
первыми в группе.  

К слову, накануне матча ста-
ло известно, что наша сборная 
может остаться без двух ключе-
вых игроков: подозрительные 
тесты на коронавирус сдали за-
щитник Георгий Джикия и вра-

тарь Гилерме. Они изолированы 
от партнеров по национальной 
команде и будут ежедневно те-
стироваться. 

О подготовке сборной к трем 
матчам за неделю и форме со-
перников накануне рассказал 
главный тренер нашей нацио-
нальной команды Станислав 
Черчесов, ответивший на во-
просы журналистов.

Впервые за долгое время сбор-
ная проведет три матча 
за неделю. Как готовились 
к ним?

С ТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  Да, у нас 
впервые такая ситуация. Но не 
мы одни в таких условиях, это 
рабочий момент. Вызвали 22 
футболиста, которые должны 

решить задачу. Мы не делим 
игры на контрольные и офици-
альные.  

Получили травмы Федор 
Смолов, Сергей Петров. В свя-
зи с этим произошли какие-
то изменения в подготовке?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Все идет по 
плану. Каждая сборная сталки-
вается с той ситуацией, которая 
есть. Не доехали Смолов с Пет-
ровым, их заменили Смольни-
ков и Комличенко.

Что скажете о шведской 
сборной? 

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Швеция изме-
нилась по сравнению с чемпио-
натом мира. Они всегда слави-
лись командной игрой. Футбо-
листа уровня Ибрагимовича у 
них нет. Состав ровный, очень 
хороший, не хотел бы никого 
выделять. 

Сегодня была информация 
о сомнительных тестах 
Джикии и Гилерме. Как они 
себя чувствуют?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Да, тесты подо-
зрительные. Их отделили от ко-
манды, будем за ними следить. 

Все остальные ребята, и мы в том 
числе, сдали тесты и все они от-
рицательные. Мы спокойны. 

С учетом потерь Джикии 
и Гилерме какие изменения 
произойдут в составе?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: У нас еще есть 
время, пообщаемся с футболи-
стами, разберем определенные 
нюансы и примем оптимальное 
решение.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 октября, четверг, 
Первый канал
19.00 Сборная России — Сборная 

Швеции. Прямая трансляция. 

11 октября, воскресенье, 
Первый канал
21.40 Сборная России — Сборная 

Турции. Прямая трансляция. 

14 октября, среда, 
«Матч ТВ»
21.40 Сборная России — Сборная 

Венгрии. Прямая трансляция.

Станислав Черчесов уверен: сбор-
ная готова к напряженному графи-
ку и сумеет добиться результата.

А К Ц Е Н Т

Сегодня российская сборная сыграет 
в товарищеском матче со Швецией, 
а в воскресенье и среду встретится с тур-
ками и венграми в рамках Лиги наций

Андрей Рублев очень близко подобрался к топ-10 рейтинга, 
но ему еще предстоит как следует поработать над собой. 

НОВОСТИ 

Фигуристы 
снова выступят 
в «Мегаспорте»

ВЕРНУТСЯ
НА ЛЕД
Анна Бекетова

В субботу на льду московского 
дворца «Мегаспорт» состоится 
второй этап Кубка России по 
фигурному катанию, главными 
звездами которого должны 
стать одиночницы Евгения 
Медведева, Александра Трусо-
ва и Камила Валиева.

Напомним, что после контр-
ольных прокатов сборной в 
сентябре, которые также прош-
ли в «Мегаспорте», Медведева 
объявила о возвращении в 
группу Этери Тутберидзе, одна-
ко по медицинским показани-
ям не смогла принять участие в 
первом этапе Кубка страны в 
Сызрани. Вчера на официаль-
ном сайте Федерации фигурно-
го катания на коньках России 
были опубликованы списки 
тренировочных групп перед но-
вым стартом, в которых дву-
кратная чемпионка мира зна-
чилась. 

А вот наша титулованная 
пара Евгения Тарасова и Влади-
мир Морозов в Москве точно не 
выступят. Партнер переболел 
коронавирусом, и спортсмены 
не успели подготовиться к на-
чалу сезона, пропустив и про-
каты, и турнир в Сызрани.  

Алексей Швед 
не поможет 
сборной 
в отборе 
к Евробаскету

ВЗЯЛ 
ТАЙМ-АУТ
Илья Соболев

Лидер подмосковных «Химок» 
и одна из главных звезд евро-
пейского баскетбола Алексей 
Швед не сыграет за сборную 
России в квалификации к чем-
пионату Европы-2022. Об этом 
в соцсетях сообщил генераль-
ный менеджер национальной 
команды Сергей Панов.

«По договоренности с клу-
бом Алексей Швед не примет 
участие в отборе Евробаскета. 
Решение о его участии в квали-
фикации Олимпиады будет 
принято позже», — говорится в 
сообщении функционера.

Напомним, в отборочной 
группе соперниками россиян 
являются сборные Италии, Эс-
тонии и Македонии. Наши уже 
уступили в гостях  итальян-
цам — 64:83, но одолели маке-
донцев дома — 77:67 и сейчас 
идут третьими в квартете. Что-
бы попасть на Евробаскет, 
нужно занять место не ниже 
третьего.

Добавим, что в нынешнем 
сезоне Швед еще не выходил на 
паркет из-за повреждения зад-
ней поверхности бедра.  

«Уфа» объявила
о расторжении
контракта
с Вадимом
Евсеевым

ТРЕНЕР
СВОБОДЕН
Сергей Литвинов

Вадим Евсеев покинул пост 
наставника «Уфы», информи-
рует официальный сайт клу-
ба. Исполняющим обязаннос-
ти главного тренера команды 
будет Арслан Халимбеков. 

После успешного прошлого 
сезона, в котором футболисты 
Евсеева до последних туров би-
лись за попадание в еврокубки, 
в нынешнем клуб переживает 
не самые простые времена. По-
сле десяти туров уфимцы зани-
мают 15-е место. 

Справедливости ради, в лет-
нее межсезонье команда поте-
ряла сразу нескольких лиде-
ров: Даниила Фомина, Остона 
Урунова. И это, безусловно, по-
влияло на результат. Хотя сам 
Евсеев считает, что дело не 
только в уходе ведущих игро-
ков.

— Ушла «химия». Измени-
лось настроение, ожидания. Я 
благодарен «Уфе» за то, что 
полтора года назад она повери-
ла в меня. Это было отличное 
время, и наша дружба не закан-
чивается на этом, — написал Ев-
сеев на своей странице в «Ин-
стаграме».   18-летнего Ярослава Аскарова уже сравнивают с лучшими вратарями НХЛ и прочат ему звездную карьеру.
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ОБНОВЛЕННЫЙ КАЛЕНДАРЬ КУБКА МИРА 
ПО БИАТЛОНУ

1-й этап. 28—29 ноября 2020 года. Контиолахти (Финлян-

дия).

2-й этап. 3—6 декабря 2020 года. Контиолахти (Финляндия). 

3-й этап. 11—13 декабря 2020 года. Хохфильцен (Австрия).

4-й этап. 17—20 декабря 2020 года. Хохфильцен (Австрия).

5-й этап. 7—10 января 2021 года. Оберхоф (Германия).

6-й этап. 13—17 января 2021 года. Оберхоф (Германия).

7-й этап. 21—24 января 2021 года. Антерсельва (Италия).

Чемпионат мира. 10—21 февраля 2021 года. Поклюка (Сло-

вения).

8-й этап. 26 февраля — 1 марта 2021 года. Пекин (Китай).

9-й этап. 11—14 марта 2021 года. Нове-Место (Чехия).

10-й этап. 18—21 марта 2021 года. Холменколлен (Норвегия). 
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